
ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин провел переговоры с канцлером ФРГ 
Олафом Шольцем

Ваше слово, канцлер

Анна Козина, Пекин

И
тоги короткой програм-
мы у женщин в фигурном 
катании: Камила Валие-

ва, Анна Щербакова, японка Ка-
ори Сакамото и Александра 
Трусова. Медали девушки разы-
грают завтра.

Камила Валиева снова на 
льду, и она снова прекрасна, не-
смотря на все, что этой юной 
спортсменке пришлось пере-
жить за последнюю неделю. 
Каждый день она выходила на 
тренировки, прыгала тройные 
аксели и четверные тулупы. 
Когда все получалось, улыба-
лась. Но иногда взгляд был та-
кой грустный, немножко потух-
ший, что сердце щемило.

Сложно представить, что она 
чувствовала, когда катала про-
гоны программ в ожидании вер-
дикта Спортивного арбитраж-
ного суда (КАС), не понимая, 
сможет ли показать их в личном 
турнире. Как находила в себе 
силы выполнить обязательную, 

но в данных обстоятельствах 
разрушающую процедуру — 
пройти через микст-зону под 
провокационные выкрики ино-
странных репортеров. Россий-
ские журналисты пытались за-
глушить их своими аплодисмен-
тами. Надеюсь, она ощущала 
нашу поддержку. Чего Камиле 
стоило высидеть семь часов на 
онлайн-заседании выездной па-
нели КАС, которое длилось до 
глубокой ночи, слушать претен-
зии МОК, ИСУ и ВАДА, подав-
ших апелляцию на отмену ее 
временного отстранения, и еще 
держать ответ. Но она со всем 

справилась. Хотя и призналась 
потом, что эмоционально уста-
ла. В глазах блестели слезы — и 
от колоссального напряжения, 
и от невероятного счастья, что 
она все-таки выступит на со-
ревнованиях, участие в кото-
рых заслужила всей своей жиз-
нью на льду.

Пусть ее история пока не-
большая, потому что самой 
спортсменке всего 15. Но даже 
за такое короткое время она 
успела сделать для женского фи-
гурного катания очень много. Ее 
выступления — это не только 
спорт, техника, прыжки, враще-

ния. Это искусство и красота, 
которых не создашь в лаборато-
рии, не добьешься с помощью 
лекарственных препаратов. Да, 
это большой труд, но и большой 
талант, которым мы продолжа-
ем восхищаться, даже дар — за-
трагивать что-то в душе, что ты 
удивляешься этим новым ощу-
щениям и непременно хочешь 
поделиться своим открытием со 
всеми вокруг. Поэтому мы виде-
ли и слышали столько трога-
тельных комментариев в ее ад-
рес после командного турнира. 
Тогда даже падение в произ-
вольной программе с четверно-
го тулупа нисколько не испор-
тило впечатление. Попытки 
сбить с ног нашу лучшую фигу-
ристку, когда к ней приковано 
столько внимания, тоже не 
пройдут.

Камила была нежной, воз-
душной. Внешне она такой и 
осталась. Но внутри стала еще 
сильнее. И взрослее. 
Такое испытание не 
каждый выдержит.

Айсель Герейханова

Р
оссия не хочет войны, 
поэтому и предложи-
ла провести перегово-
ры по обеспечению 
равной безопасности 
в  Е в р о п е .  С  та к и м 
заявлением Владимир 
Путин выступил по-
с л е  п е р е го в о р о в  с 

канцлером ФРГ Олафом Шоль-
цем. Российский лидер также 
прокомментировал обраще-
нии Госдумы по поводу призна-
ния независимости ДНР и ЛНР 
и назвал происходящее в Дон-
бассе геноцидом.

Владимир Путин провел 
вчера в Кремле переговоры с 
новым канцлером Германии 
Олафом Шольцем. Это первый 
разговор с глазу на глаз прези-
дента России с немецким кол-
легой после его вступления в 
должность. Главными темами 
обсуждения, как и ожидалось, 
стали безопасность в Европе, 
расширение НАТО, ситуация 
на Украине. Ответы лидеров на 
совместной пресс-конферен-
ции сразу показали, насколько 
у сторон расходятся позиции 
по ключевым вопросам.

Немецкие журналисты в 
очередной раз поинтересова-
лись у Путина, исключает ли 
он возможность войны в Евро-
пе. «Хотим мы этого или нет? 
Конечно, нет», — подчеркнул 
российский президент. «Имен-
но поэтому мы и выдвинули 
предложения о переговорном 
процессе, результатом которо-
го должна быть договорен-
ность об обеспечении равной 
безопасности всех, включая 
нашу страну», — пояснил Пу-
тин.

Президент также отметил, 
что на его памяти уже была 
война в Европе. «Господин фе-
деральный канцлер только что 
сказал, что люди его поколения 
— я отношусь к этому поколе-
нию — с трудом себе представ-
ляют какую-то войну в Евро-
пе», — заметил Путин и доба-
вил, что это было сказано при-
менительно к ситуации вокруг 
Украины. «Но ведь мы с вами 
были свидетелями войны в 
Европе, развязанной как раз 
блоком НАТО против Югосла-
вии», — указал президент РФ. 
Он напомнил, что тогда состоя-
лась крупная военная опера-
ц и я  с  н а н е с е н и е м  р а к е т-

но-бомбовых ударов по одной 
из европейских столиц — Бел-
граду. «Это же было. Без санк-
ции Совета Безопасности Ор-
ганизации Объединенных На-
ций. Это очень плохой пример, 
но он был», — констатировал 
Путин.

В свою очередь, канцлер 
Германии в своем ответе ука-
зал на то, что в Югославии 
была опасность и угроза гено-

цида. «Позволю себе только до-
бавить, что то, что происходит 
в Донбассе, — это и есть гено-
цид», — парировал российский 
президент.

В ходе пресс-конференции 
Путин также прокомментиро-
вал принятое Госдумой об-
ращение к главе государства о 
признании независи-
мости провозглашен-
ных ДНР и ЛНР. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Камила Валиева выдержала, выстояла 
и в финале поборется за «золото»

Сверкнула лезвиями
А К Ц Е Н Т

Три юные  россиянки — Валиева, 
Щербакова, Трусова — и японка 
Сакамото завтра разыграют между 
собой олимпийские медали Пекина

Австралийский доллар 54,4358
Азербайджанский манат 44,8299
Армянский драм** 15,8679
Белорусский рубль 29,5217
Болгарский лев 44,1516
Бразильский реал 14,6041

Венгерский форинт** 24,2718
Вон Республики Корея*** 63,5890
Гонконгский доллар* 97,6074
Датская крона 11,6027
Доллар США 76,1660
Евро 86,2656

Индийская рупия* 10,0906
Казахстанский тенге** 17,6945
Канадский доллар 59,8695
Киргизский сом** 89,7958
Китайский юань 11,9988
Молдавский лей* 42,5508

Новый туркменский манат 21,7928
Норвежская крона* 86,0516
Польский злотый 19,1252
Румынский лей 17,4677
СДР  106,5768
Сингапурский доллар 56,5785

Таджикский сомони* 67,4931
Турецкая лира* 56,0238
Узбекский сум**** 70,2378
Украинская гривна* 26,9423
Фунт стерлингов  103,2887
Чешская крона* 35,3635

Шведская крона* 81,8725
Швейцарский франк 82,4397
Южноафриканский рэнд* 50,7422
Японская иена** 65,9246

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.02.22

Яков Миркин 
о питательной среде 
разумного 
экономического 
изоляционизма

Обвинение онлайн: 
эксперты обсуждают 
возможность оформлять 
и вести уголовный процесс 
в электронном виде

Марина Лошак — 
об уникальном 
исследовании 
золота Трои

Еврокубки возвращаются: 
«Интер» сыграет 
с «Ливерпулем» 
в Лиге чемпионов
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ТОПЛИВО В правительстве 
согласованы новые меры 
по сдерживанию роста цен 
на АЗС

Чем баки 
полнятся

Сергей Тихонов

Законопроект о корректировке демпфирующего меха-
низма оптового топливного рынка согласован в прави-
тельстве и 15 февраля внесен в Госдуму. Решено уве-
личить компенсации из бюджета в пользу нефтяных 
компаний, чтобы сдерживать рост розничных цен на 
бензин и дизель в пределах инфляции. Планируется, 
что изменения вступят в силу с апреля.

По словам замминистра финансов Алексея Сазано-
ва, решение принято на фоне макроэкономических 
условий. Из-за соотношения курса рубля и растущих 
цен на нефть экспорт продукции стал более привлека-
тельным, чем поставки на внутренний рынок, что ока-
зало давление на внутренние цены.

С конца 2021 года, по данным Росстата, розничные 
цены на бензин выросли на 1%, чуть ниже инфляции, 
которая составила за это время 1,16%, а на дизельное 
топливо выше — на 1,8%. Риски дальнейшего подоро-
жания связаны с возможным ростом цен на нефть 
выше 100 долларов за баррель. С конца 2021 года цена 
нефти Brent выросла на 19%, с 79 до 94 долларов за 
баррель, а экспортная стоимость бензина АИ-
95 на бирже поднялась на 26%. Оптовая цена 
для внутреннего рынка выросла только на 4%.

ОТДЫХ На праздники 
туристы поедут 
на Дальний Восток 
и за границу

Летят 
перелетные 
рейсы

Евгений Гайва 

Популярность Москвы и Санкт-Петербурга во время 
праздничных дней 23 февраля и 8 Марта в этом году 
снизилась примерно на треть по сравнению с прош-
лым годом. Об этом рассказали «РГ» представители ту-
риндустрии. Вместо двух столиц российские туристы 
устремились в Иркутск, Калининград и Стамбул. 

Антиковидные ограничения мало сдерживают ту-
ристов, к тому же открытых зарубежных направлений 
стало больше. Сейчас многие из тех, кто собирался в 
поездку, уже забронировали перелеты и туры, говорят 
представители туристического рынка. Короткие туры 
выходного дня по-прежнему пользуются спросом, но 
интерес сместился к дальним направлениям и более 
продолжительному отдыху. Некоторые туристы 
объединяют праздничные дни с отпуском и увеличива-
ют продолжительность отдыха, отмечают в компании 
Anex Tour.  В туры по России туристы поедут 
на горнолыжные курорты — Красную Поляну, 
Шерегеш или на южные курорты.

НАУКА В России создается 
Национальный центр 
генетических ресурсов 
растений

Ген доступа

Юрий Медведев

Указом президента РФ от 8 февраля 2022 года создает-
ся Национальный центр генетических ресурсов расте-
ний на базе федерального исследовательского центра 
«Всероссийский институт генетических ресурсов рас-
тений имени Н.И. Вавилова» (ВИР). Координация его 
работы поручена Межведомственной комиссии, ее 
председателем назначена директор ВИР, профессор 
РАН Елена Хлёсткина. Почему, имея уникальную кол-
лекцию семян, мы так много закупаем? Будет ли слаще 
вишня из криобанка? Об этом с ученым беседует кор-
респондент «РГ».  

Елена Константиновна, в знаменитой коллекции 
ВИР, которую начал создавать Николай Вавилов, сего-
дня более 320 тысяч генетических образцов растений 
со всего мира. Она считается одной из крупнейших в 
мире. Может, я задам детский вопрос: но неужели 
этого мало? 

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Ваш вопрос вполне естественный. Лишь 
добавлю, что по уникальности и ценности коллекция 
ВИР считается лучшей в мире. Главная задача нового 
центра — сосредоточиться не на количестве, хотя кол-
лекция, конечно, будет пополняться, а на 
сохранении того, что есть помимо этих 320 
тысяч. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

КОММЕНТАРИЙ

ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ — И В ПЕРЕГОВОРАХ НЕЛЕГКО

Евгений Шестаков

Прозвучавшее во вторник заявление официального 

представителя российского оборонного ведомства 

генерал-майора Игоря Конашенкова о возвращении 

выполнивших задачи подразделений Южного и 

Западного военных округов к местам постоянной 

дислокации стало закономерным продолжением 

встреч, которые состоялись в понедельник у прези-

дента России. В ходе доклада, сделанного министром 

иностранных дел Сергеем Лавровым, глава внешне-

политического ведомства назвал «неудовлетвори-

тельными» ответы на его послание по тематике неде-

лимости безопасности, но подчеркнул: «Сама иници-

атива России по евробезопасности встряхнула 

Запад». По мнению министра, возможности Москвы 

в вопросе диалога с партнерами в Европе и США «да-

леко не исчерпаны» и на данном этапе переговоры 

следует «продолжать и наращивать». На встрече Вла-

димира Путина с Сергеем Шойгу министр обороны 

доложил детали инцидента с американской субмари-

ной, нарушившей морскую границу РФ. 

«Понадобилось почти три часа, чтобы принудить эки-

паж подлодки покинуть территорию вод России», — 

сообщил Шойгу. Все это происходило на фоне разду-

той Вашингтоном информационной истерии в отно-

шении якобы готовящегося «российского вторже-

ния» на Украину. 

Пока Россия упорно стремилась придать новую дина-

мику переговорному процессу, на всех площадках 

предлагала заинтересованным сторонам диалог по 

вопросам безопасности, американская сто-

рона направила в наши территориальные 

воды субмарину. 
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Владимир Путин — Олафу Шольцу: Федеративная Республика Германия является одним из наших приоритетных партнеров вообще, и в Европе в частности. 

А К Ц Е Н Т

Мы с вами были свидетелями 
войны в Европе, 
развязанной как раз блоком НАТО 
против Югославии
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МИНОБОРОНЫ 

ВОЙСКА ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
В ВОИНСКИЕ ГАРНИЗОНЫ 
В министерстве обороны России во вторник сообщили о возвращении 

занятых в масштабных учениях соединений и воинских частей в пунк-

ты постоянной дислокации. «Войска по мере окончания мероприятий 

боевой подготовки совершат марши комбинированным способом в 

пункты постоянной дисклокации. Выполнившие задачи подразделения 

Южного и Западного военных округов уже приступили к погрузке на 

железнодорожный и автомобильный транспорт и сегодня начнут дви-

жение в свои воинские гарнизоны», - сообщил вчера официальный 

представитель российского военного ведомства генерал-майор Игорь 

Конашенков. Он уточнил, что некоторые подразделения совершат 

марши «своим ходом в составе воинских колонн».

К слову, именно войска Южного и Западного округов проводили ма-

невры в областях, граничащих с Украиной. Поэтому в «день нападе-

ния», которым 16 февраля почему-то окрестили западные политики, 

наши военные будут уже расквартировываться в свои родные казар-

мы. А не заходить в Киев на танках, как предрекали западные СМИ.  

Впрочем, другие учения продолжаются. То есть, о снижении боеготов-

ности говорить не приходится.

В Минобороны напомнили, что в Вооруженных Силах РФ продолжает-

ся комплекс масштабных мероприятий, в которых задействованы 

«практически все военные округа, флоты и воздушно-десантные вой-

ска». В то же время на территории Беларуси проводится совместное 

российско-белорусское учение «Союзная решимость-2022». Его цель - 

проверка сил реагирования Союзного государства. «Участвующие в 

этом учении войска Восточного военного округа и ВДВ во взаимодей-

ствии с белорусскими вооруженными силами отрабатывают вопросы 

отражения агрессии против Союзного государства в ходе оборони-

тельной операции. 19 февраля на полигоне «Обуз-Лесновский» преду-

смотрен этап боевой стрельбы. В ходе него бригада морской пехоты 

совместно с соединениями и частями вооруженных сил Беларуси при 

поддержке оперативно-тактической и армейской авиации отработают 

задачи ведения оборонительного боя и совершат маневры на другие 

направления», - рассказал генерал Конашенков.

Кроме того, в оперативно-важных районах Мирового океана и в аква-

ториях морей, прилегающих к территории России, проводится серия 

военно-морских учений. В них задействованы надводные корабли, 

подводные лодки и морская авиация.

Все военнослужащие и техника по окончании мероприятий, заверил 

генерал Конашенков, вернутся в места постоянной дислокации. 

Вчера ближе к вечеру стало известно, что самолеты Дальней авиации 

Ту-22м3 и МиГ-31к с авиационным комплексом «Кинжал» перебазиро-

ваны на аэродром Хмеймим в Сирию. Они примут участие в воен-

но-морском учении межфлотской группировки ВМФ в восточной части 

Средиземного моря. 

Подготовил Иван Петров

Тяжело в учении — 
и в переговорах нелегко
 Министр также проин-

формировал главу госу-
дарства о ходе учений, 

которые проходят в Западном 
военном округе и на всех флотах. 
Можно предположить, что ны-
нешнее заявление Конашенкова 
о возвращении войск стало след-
ствием указаний по итогам со-
стоявшихся с Лавровым и Шой-
гу встреч.

В России исходят из того, что 
за последние недели ситуация 
в мире существенно и беспово-
ротно изменилась. Как сказал 
Сергей Лавров, «в комплексе 
можно выработать очень непло-
хой пакетный результат» по теме 
взаимных гарантий безопасно-
сти». Теперь такой шанс есть, 
и он реален. Ведь если прежде 
Запад без колебаний шел на об-
острение в отношениях с Росси-
ей, принимая недружественные, 
порой заведомо провокацион-
ные решения, то теперь, с точ-
ки зрения Москвы, появились 
позитивные тенденции. Речь не 
идет об «отступлении» Запада, 
скорее о позиционном переми-
рии с Москвой, которое не вер-
но и не логично воспринимать, 
как «конец истории». Скорее 
это конец старой, исчерпавшей 
себя истории и начало «новой». 
Как отметил Лавров, по многим 
темам с Россией теперь готовы 
разговаривать и слушать ее ар-
гументы. Появилась рыхлая, еще 
недостаточно обработанная, но 
все же почва для будущего ком-
промисса. В отличие от того, ка-
завшегося бесконечным пере-
говорного болота, в котором до 
сих пор вязли дипломатические 
усилия Москвы, когда речь захо-
дила о ее национальных интере-
сах, «красных линиях» и недели-
мой безопасности на европей-
ском континенте. Твердая и по-
следовательная линия Кремля, 
подкрепленная наряду с перего-
ворными эффективными воен-
ными шагами, заставила горя-
чие головы в Киеве, и не только в 
Киеве, «охолонуть». Начались в 
различных форматах интенсив-
ные переговоры с США и НАТО 
— тот самый диалог, к которому 
призывала долгие годы Москва 
и который полностью игнори-
ровали наши оппоненты. Евро-
пейские политики, сорванные 
возникшим дипломатическим 
цунами с насиженных мест, те-
перь спешат принять участие 
в новом переговорном процес-
се с Россией, чтобы в дальней-
шем не остаться на его обочине 
без права голоса. Будучи под-
крепленным политической во-
лей российского руководства, 
показавшего готовность бес-
компромиссно, где надо с помо-
щью силы, отстаивать интересы 
страны, диалог по вопросам без-
опасности сдвинулся с мертвой 
точки.  

Пока мы наблюдаем лишь 
первые признаки потенциаль-
ной разрядки, но и они в ны-
нешней напряженной ситуации 
— очень серьезный результат. 
Сегодня важно несколько охла-
дить ситуацию, возобновить без 
предварительных условий в пол-
ном объеме диалог на всех ди-
пломатических треках, которые 

прежде находились в «запусте-
нии». И происходило это не по 
вине Москвы.

Конечно, ответственность 
России и ее желание договорить-
ся по-хорошему безрассудные 
головы за океаном могут посчи-
тать за слабость. Но на этот раз 
сохраняется надежда, что не они 
будут играть первую скрипку в 
разговоре России и Запада. Все 
уже почувствовали силу и реши-
мость России в отстаивании на-
циональных интересов, и теперь 
от наших партнеров по перего-
ворам зависит, в каком направ-
лении и какими темпами пойдет 
дальнейший диалог. Продолжит-

ся ли безумная гонка антирос-
сийских санкций в сопровожде-
нии русофобной истерии, кото-
рая лишь загоняет ситуацию в 
тупик и выжигает усилия дипло-
матов? Или переговорный про-
цесс стартует с чистого листа с 
ясной целью — достичь стабиль-

ности, которая устроит всех. 
Как бы ни развивались в даль-
нейшем события, очевидно, что 
нынешний кризис уже дал старт 
новому прочтению Западом рос-
сийских требований в сфере без-
опасности. У наших европей-
ских соседей появилось понима-

ние, к каким непоправимым по-
следствиям может привести де-
монстративное игнорирование 
позиции Москвы. Хотя по-преж-
нему не ясно, существует ли та-
кое понимание у тандема англо-
саксов — Британии и США, хотя, 
конечно, хотелось бы верить в 
их внешнеполитический праг-
матизм.

«Необходимо отказаться 
от видения, согласно которо-
му США являются глобальным 
полицейским, который везде 
пытается навести порядок», — 
заявил в интервью РИА Новости 
председатель Госсовета Италии 
Франко Фраттини. Однако вы-

зывает сомнения, возможна ли 
на нынешнем этапе консоли-
дированная позиция Запада на 
этот счет. 

Россия готова к диалогу по 
вопросам безопасности, Рос-
сия предлагает рассматривать 
эти вопросы «в пакете», Россия 
не собирается уступать и отсту-
пать, когда речь заходит о ее на-
циональных интересах. Потому 
что у России сегодня достаточ-
но сил и возможностей, чтобы 
защитить свою территорию и 
своих граждан, где бы они ни на-
ходились — таково наше главное 
и принципиальное послание 
Западу.  

«Я буду исходить из 
того, что мы должны 
все сделать для реше-

ния проблем Донбасса, но сде-
лать это прежде всего исхо-
дя из не до конца реализован-
ных возможностей по исполне-
нию Минских соглашений. Мы 
очень рассчитываем на то, что 
наши партнеры и за океаном, и 
в Европе, прежде всего ФРГ и 
Франция, окажут соответству-
ющее влияние на сегодняшние 
власти Киева и это решение бу-
дет найдено», — сказал он. 

Путин отметил, что депута-
ты Госдумы, как и парламента-
рии в любой стране, ориенти-
руются на мнение своих изби-
рателей, тонко его чувствуют. 

«И это совершенно очевид-
но: в нашей стране подавляю-
щее большинство людей со-
чувствуют жителям Донбасса, 
поддерживают их и надеются, 
что ситуация там коренным 
образом изменится в лучшую 
для них сторону», —сказал он. 

Путин также отметил, что 
киевские власти отказывают-
ся от соблюдения Минских со-
глашений и более поздних до-
говоренностей, достигнутых 
на саммитах в «нормандском 
формате». 

«Нет подвижек по таким 
принципиальным моментам, 
как конституционная рефор-
ма, амнистия, местные выбо-
ры, правовые аспекты особо-
го статуса Донбасса», — указал 
глава государства. Кроме того, 
по словам президента, Киев 

по-прежнему игнорирует воз-
можности мирно восстановить 
территориальную целостность 
страны путем прямого диалога 
с Донецком и Луганском.

В свою очередь Шольц вы-
сказал свою точку зрения — 
признание Россией Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик стало бы нарушением 
Минских соглашений.

Путин заявил, что они с 
канцлером Германии предель-
но откровенно обменялись 
мнениями по ситуации вокруг 
российских предложений по 
гарантиям безопасности. «Рос-
сия не может закрывать глаза 
на то, как Соединенные Штаты 
и Североатлантический аль-
янс достаточно вольно и в свою 
пользу трактуют ключевые 
принципы равной и неделимой 
безопасности, зафиксирован-
ные во многих общеевропей-
ских документах», — отметил 
президент.

Путин подчеркнул, что по-
лученные Россией от США и 
НАТО ответы по гарантии без-
опасности не отвечают упомя-
нутым трем базовым россий-
ским требованиям. Речь идет 
о нерасширении НАТО, смеще-
нии военной инфраструктуры 
Североатлантического альян-
са к состоянию на 1997 год и 
неразмещение вблизи россий-
ских рубежей боевых ударных 
комплексов. «Все, по-моему, 
понятно, ясно», — подчеркнул 
российский лидер. «Мы гото-
вы говорить и по другим во-

просам, которые содержат-
ся в полученном нами ответе 
(США и НАТО. — Прим. «РГ»), 
но в комплексе с тем, что пред-
ставляет для нас первостепен-
ную ценность и первостепен-
ное значение», — сказал он.

Россия будет стремиться 
дипломатическим путем дого-
вариваться по гарантиям без-
опасности, но Москва не допу-
стит затягивания переговоров 
по евробезопасности и ухуд-
шения своего положения во 
время этого процесса, преду-
предил российский лидер.

В свою очередь Шольц ска-
зал, что НАТО и ЕС не согласны 
с российскими предложени-
ями по безопасности, но есть 
пункты, которые можно обсу-
ждать. При этом канцлер Гер-
мании подчеркнул, что без-
опасность в Европе возможна 
не вопреки, а только вместе с 
Россией. 

«Давайте будем обсуждать 
эти вещи в рамках диалога. Мы 
не должны зайти в тупик, кото-
рый обойдется для нас бедой», 
— сказал он.

Канцлер Германии заявил, 
что расширения НАТО не пла-
нируется и этот вопрос не об-
суждается.  «Его нет на по-
вестке дня. Все это знают», 
— сказал Шольц. Путин не со-
гласился с такими доводами. 
«По поводу расширения НАТО. 
Вот вы сказали замечатель-
ную фразу: «Говорят, что в бли-
жайшие годы Украина не бу-
дет в НАТО». Что значит «гово-

рят»? Мы же с вами должны по-
нимать, что такое «говорят» в 
межгосударственных отноше-
ниях. Нам 30 лет говорят, что 
расширения НАТО не будет во-
обще, ни на один дюйм в сторо-
ну российских границ. А сего-
дня мы видим инфраструктуру 
НАТО прямо у нашего дома», — 

сказал российский президент. 
Он также подчеркнул, что во-
прос о невступлении Украи-
ны в НАТО надо решить в бли-
жайшее время мирным путем. 

«Мы слышим, что Украи-
на не готова сегодня к вступ-
лению в НАТО. Мы знаем этот 
тезис. И тут же говорят, что ее 
завтра не примут. А примут то-
гда, когда ее подготовят к это-
му? Для нас это может быть 
уже поздно. Поэтому мы хотим 
решить этот вопрос сейчас, 
прямо сейчас, в ближайшее 
время в ходе переговорного 
процесса мирными средства-

ми», — пояснил позицию рос-
сийский лидер.

Путина также спросили, 
продолжит ли Россия отвод 
войск от украинской границы. 
Президент ответил, что Россия 
будет действовать по плану, за-
висящему от реальной обста-
новки. 

«Кто может ответить на то, 
как будет складываться эта об-
становка? Пока никто. Это за-
висит не только от нас», — под-
черкнул он.

На пресс-конференции в ад-
рес обоих лидеров прозвучал 
и вопрос про судьбу проекта 
«Северный поток — 2». Путин 
заявил, что проект призван 
укрепить энергобезопасность 
в Европе и не имеет политиче-
ской окраски. 

«Это один из крупнейших 
в Европе инфраструктурных 
проектов, призванный значи-
тельно укрепить энергетиче-

скую безопасность на конти-
ненте, способствовать реше-
нию общеевропейских эконо-
мических и экологических за-
дач», — сказал он.

Путин также отметил, что 
вопрос начала поставок газа 
по проекту «Северный поток 
— 2» находится в компетенции 
немецкого регулятора. «Се-
верный поток — 2» готов к про-
мышленной эксплуатации еще 
с декабря прошлого года, во-
прос только в немецком регу-
ляторе, который должен при-
нять соответствующее реше-
ние о начале поставок по это-
му маршруту», — пояснил пре-
зидент.

Отдельно Путин указал и 
на роль экс-канцлера ФРГ Гер-
харда Шредера, который в свое 
время поддержал строитель-
ство газопровода «Северный 
поток». 

«Сегодня Германия получа-
ет 55 миллиардов кубометров 
газа по этому маршруту, — ука-
зал Путин. — Этот газ поступа-
ет по долгосрочным контрак-
там, которые на пике цены на 
споте в Европе в семь раз ниже, 
сейчас раз в пять ниже», — от-
метил президент РФ. Путин 
также подчеркнул, что если 
Шредер войдет в совет дирек-
торов «Газпрома», это будет 
на пользу сотрудничеству РФ 
и ФРГ. В свою очередь Щольц 
ушел от прямого ответа на во-
прос о возможности введения 
санкций против «Северного 
потока — 2».

«Все знают, что происходит. 
Мы обязаны обеспечить тран-
зит газа в Европу — через Укра-
ину, Белоруссию и Польшу, 
по «Северному потоку — 1», — 
заявил он .

Прозвучало и еще одно важ-
ное заявление: Россия готова 
продолжить поставки газа че-
рез Украину после 2024 года, 
когда истекает срок действу-
ющего контракта на транзит. 
«Естественно, если на это бу-
дет спрос со стороны евро-
пейских импортеров и это бу-
дет рентабельно, а сама газо-
транспортная система Украи-
ны будет находиться в исправ-
ном техническом состоянии», 
— объяснил Путин условия.

Заметим, что энергетика яв-
ляется одним из приоритетных 
направлений в сотрудничестве 
двух стран. 

«Россия является надежным 
поставщиком энергоресурсов 
уже очень давно, десятилетия. 
Не было за все эти десятиле-
тия ни одного сбоя в постав-
ках энергоносителей из Рос-
сии, все делается на рыночных 
принципах, и здесь нет ника-
ких абсолютно вопросов и со-
мнений», — подчеркнул глава 
государства еще во время про-
токольной встречи. 

В целом Владимир Путин 
отметил, что участники эко-
номической деятельности в 
двух странах знают друг дру-
га очень давно и уровень до-
верия у них высокий. «Более 
того, мы приняли решение, и 

оно в известной степени бес-
прецедентное, — допустили не-
мецких партнеров к добычным 
активам. Вместе работаем в 
вопросах организации транс-
портных поставок,  а  наши 
компании работают в Федера-
тивной Республике», — сказал 
президент РФ.

Между тем, несмотря на гло-
бальную повестку перегово-
ров, Владимир Путин во время 
протокольной встречи говорил 
и о двусторонних отношени-
ях, назвав Германию главным 
торгово-экономическим парт-
нером в Европе. «Несмотря на 
все сложности пандемийного 
периода, в позапрошлом году 
у нас была небольшая коррек-
тировка товарооборота, но в 
прошлом году он вырос более 
чем на 36 процентов. Это, ко-
нечно, хороший показатель», 
— рассказал президент РФ. Пу-
тин отметил, что в России ра-
ботают сотни немецких компа-
ний и свыше 20 миллиардов 
долларов они проинвестиро-
вали в российскую экономи-
ку. «Российские со своей сто-
роны тоже проинвестировали 
где-то чуть больше 10 милли-
ардов долларов — это тоже хо-
роший вклад в развитие немец-
кой экономики, поддержание 
рабочих мест», — сказал прези-
дент РФ.

Разговор президента России 
и канцлера ФРГ длился больше 
трех часов. По оценкам Влади-
мира Путина, он прошел в де-
ловой атмосфере.  

Дипломатический марафон президента России — заканчиваются одни переговоры, начинаются следующие. 15 февраля канцлер Германии Олаф Шольц прибыл в Москву.

12 февраля президенты Джо Байден и Владимир Путин около часа обсужда-
ли ситуацию вокруг Украины.

7 февраля президент Франции Эмманюэль Макрон прилетел в Москву. 

Бронетехнику уже погрузили на железнодорожные платформы. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня важно несколько охладить 
ситуацию, возобновить без предваритель-
ных условий в полном объеме диалог
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Ваше слово, канцлер

А К Ц Е Н Т

В нашей стране подавляющее 
большинство людей сочувствуют 
жителям Донбасса, поддерживают 
их и надеются, что ситуация 
там коренным образом изменится 
в лучшую для них сторону
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Закон в поддержку 
детей-инвалидов

На этой неделе Государ-
ственная Дума начала рассмот-
рение законопроекта, который 
касается совместного пребы-
вания в больницах родителей 
с детьми.

Мы понимаем, что воз-
можность общения с близки-
ми людьми во время госпита-
лизации и получение от них 
помощи и поддержки имеют 
большое значение для выздо-
ровления любого пациента. В 
первую очередь это важно для 
детей. Находясь в стационарах, 
дети зачастую испытывают 
серьезную психологическую 
травму от того, что рядом с 
ними нет родных. Если же речь 
идет о детях-инвалидах, то от-
сутствие близких людей может 
стать особенно острой пробле-
мой, поскольку этим детям, как 
правило, требуется постоянное 
внимание и непосредственное 
участие родителей в проведе-
нии лечебных и реабилитаци-
онных процедур. Например, 
при нахождении на стационар-
ном лечении детей с тяжелыми 
формами ДЦП им постоянно 
нужна помощь родителей не-
зависимо от возраста. Дети с 
инсулинозависимым сахарным 
диабетом не могут колоть себе 
инсулин самостоятельно. Дети 
с муковисцидозом тоже не мо-
гут сами вовремя производить 
необходимые манипуляции и 
принимать препараты.

Но в соответствии с дей-
ствующим законодательством 
плата за создание условий 
совместного пребывания ро-
дителей с детьми в стациона-
ре, в том числе за предостав-
ление спального места и пи-
тания, не взимается, только 
если ребенку не больше 4 лет. 
Если дети старше, то спаль-
ные места и питание в стаци-
онарах для их близких могут 
предоставляться по усмотре-
нию медицинских организа-
ций и их учредителей как на 
безвозмездной, так и на воз-
мездной основе. На практи-
ке медицинские учреждения 
в большинстве регионов отка-
зываются бесплатно разме-
щать и обеспечивать питанием 
родителей с детьми старше 4 
лет, в том числе с детьми-инва-
лидами.

Это означает, что если ре-
бенок-инвалид, которому уже 
исполнилось пять лет, направ-
ляется на лечение из своего го-
рода или сельского населен-
ного пункта в другой город, 
то его родителям приходится 
снимать себе жилье, тратить-
ся на питание и транспорт. Для 
большинства семей это очень 
накладно, тем более госпита-
лизация детей-инвалидов чаще 
всего длится долго и повторя-
ется с определенной периодич-
ностью. Иногда она может про-
должаться годами, если у ре-
бенка онкология или другая тя-
желая болезнь.

Данная проблема подни-
малась 31 мая 2021 года на 
«Большом семейном совете», 
организованном партией «Еди-
ная Россия» и прошедшем под 
председательством председа-
теля нашей партии Дмитрия 
Медведева. Участвовавшая в 
мероприятии Ирина Боровова, 
представляющая центр много-
детных семей «Наши дети», 
среди всего прочего предложи-
ла сделать так, чтобы в случае 
госпитализации детей-инвали-
дов основные издержки по со-
зданию условий для нахожде-
ния их близких в стационаре 
брало на себя государство.

Вместе с правительством 
мы проработали предложения 
по этому вопросу, и в сентя-
бре 2021 года в Государствен-
ную Думу был внесен законо-
проект, наделяющий одного из 
родителей или законных пред-
ставителей ребенка-инвалида 
правом на совместную с ним 
госпитализацию с предостав-
лением бесплатного спально-
го места и питания независимо 
от возраста ребенка. Автора-
ми законопроекта стали пер-
вый заместитель председателя 
Совета Федерации, секретарь 
Генерального совета «Единой 
России» Андрей Турчак, руко-
водитель нашей фракции в тот 
момент, а сейчас заместитель 
председателя Государственной 
Думы Сергей Неверов, сена-
торы Ирина Рукавишникова, 
Мария Львова-Белова, депутат 
Михаил Тарасенко и я.

Надеюсь, что этот закон 
будет окончательно принят 
в ближайшее время и станет 
ощутимой мерой материаль-
ной и моральной поддержки 
семей, воспитывающих детей
-инвалидов.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил 
с Александром Трембицким работу Ростехнадзора

Пришли с проверкой

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
обсудил с руково-
дителем Ростех-
надзора Алексан-
дром Трембицким 
работу ведомства. 
Его функции рас-
п р о с т р а н я ю т с я 

практически на все отрасли 
российской экономики.

Сейчас государство осу-
ществляет значительные ин-
вестиции в инфраструктуру, 
и важно, чтобы все объекты 
были безопасны и надежно за-
щищены, считает глава кабми-
на. «Необходимо приложить 
максимум усилий для того, 
чтобы все построенные и ре-
конструированные объекты 
соответствовали проектным 
нормам, которые закладыва-
лись, когда они проектирова-
лись», — заявил он. Под надзо-
ром федеральной службы сего-
дня находятся порядка 11 ты-
сяч инфраструктурных объек-
тов. В прошлом году в области 
строительного надзора, доло-
жил Трембицкий, на них вы-
явили более 60 тысяч наруше-
ний, выдано около тысячи за-
ключений о соответствии на 

объекты и на этапы строитель-
ства. «Мы прекрасно пони-
маем, что не должны препят-
ствовать темпам строитель-
ства, поэтому у нас достаточно 
большая работа была проведе-
на в рамках оптимизации», — 
сказал глава ведомства. В ре-
зультате сроки проведения 
проверок на объектах сокра-
тились вдвое. «Полностью оп-
тимизировали выдачу заклю-
чений о соответствии — пере-
шли на электронные. Работаем 
в электронном формате в части 
получения проектно-сметной 
документации. Ушли от при-
остановок строительства, если 
в процессе строительства вно-
сятся изменения», — перечис-
лил Александр Трембицкий не-
которые результаты.

Ростехнадзор отказался от 
дублирования в области строи-
тельного надзора по экологи-
ческой, эпидемиологической 

и пожарной безопасности. По-
сле пересмотра обязательных 
требований около семи ты-
сяч перевели в разряд необя-
зательных или вообще отме-
нили. «Но ключевой вопрос, 
который мы все время стави-
ли по каждому из требований, 
— это соблюдение в обязатель-
ном порядке безопасного и ка-
чественного строительства», — 
подчеркнул руководитель ве-
домства.

Двигаясь в ногу со време-
нем, федеральная служба ис-
пользует в своей работе новые 
принципы. Одним из первых 
Ростехнадзор перешел на рис-
к-ориентированную модель 
контрольно-надзорной дея-
тельности, распределив 177 
тысяч опасных производствен-
ных объектов по четырем клас-
сам. «Мы сократили количе-
ство проверочных меропри-
ятий на самом низком классе 

опасности, — заявил Трембиц-
кий. — Мы туда не выходим во-
обще на проверки и даже часть 
этих объектов не лицензиру-
ем. Мы туда выходим толь-
ко при расследовании причин 
аварии». Все внимание сосре-
доточено на первом классе 
опасности, где ведется посто-
янный надзор: с организаци-
ями согласованы интервалы 
проверочных мероприятий. На 
объектах второго класса про-
верки проходят раз в год, тре-
тьего — раз в три года.

Ведомство активно вне-
дряет цифровые решения. 
«Надо уходить от физическо-
го пребывания инспектора. 
Не может человек охватить 
большое количество техниче-
ских устройств, находящих-
ся на опасном производствен-
ном объекте», — считает гла-
ва службы. Ростехнадзор со-
здает цифровую платформу, 
куда с многочисленных объек-
тов будет поступать информа-
ция как по исполнению правил 
промышленной безопасности, 
так и по состоянию отдельных 
агрегатов.

«Необходимо не  допус-
кать трагедий с человечески-
ми жизнями. Это должен быть 
основной приоритет и вашей 

службы, — указал Михаил Ми-
шустин. — Также крайне важно, 
чтобы у нас при выстраивании 
работы соблюдались все необ-
ходимые меры безопасности, а 
оборудование и технологии со-
ответствовали высокому уров-
ню защиты».

Глава правительства поин-
тересовался деятельностью ве-
домства в сфере атомной про-
мышленности. «Совсем не-
давно Еврокомиссия призна-
ла «зелеными» технологиями 
атомную и газовую энергетику. 
Для Российской Федерации это 
открывает огромные возмож-
ности. Тем более мы являем-
ся лидерами в использовании 
ядерной энергетики, в том чис-
ле в вопросах ее безопасно-
сти», — подчеркнул премьер. 
Россия — лидер по воспроиз-
водству атомных энергоблоков 
за рубежом, подтвердил Алек-
сандр Трембицкий. В 11 стра-
нах мира работают 36 энер-
гоблоков, построенных по рос-
сийским проектам. С регуля-
торами этих государств ведет-
ся активная работа в области 
атомной безопасности, прохо-
дит обучение сотрудников.  

Михаил Мишустин призвал главу 
Ростехнадзора уделять особое вни-
мание промышленной безопасности. 

А К Ц Е Н Т

Под надзором федеральной службы 
сегодня находятся порядка 11 тысяч 
инфраструктурных объектов

Чем баки 
полнятся

Такой скромный рост оптовых цен в России 
обеспечивается работой демпфера, позволя-
ющего удерживать их значительно ниже евро-

пейских. Размер демпфера рассчитывается от установ-
ленных государством базовых (индикативных) цен, 
при превышении которых бюджет компенсирует неф-
тяникам часть недополученной прибыли от экспорта, 
когда они поставляют бензин и дизель на внутренний 
рынок. Соответственно, это сдерживает рост рознич-
ных цен на АЗС. Индикативные цены устанавливают-
ся государством и индексируются каждый год с учетом 
прогнозной инфляции. 

Но чем выше растут зависимые от нефтяных коти-
ровок экспортные цены на топливо относительно ин-
дикативных цен, тем больше в денежном выражении 
становится некомпенсируемая демпфером часть. В 
начале года рост нефтяных котировок совпал с повы-
шением базовых цен для расчета демпфера, что также 
снизило размер выплат нефтяникам из бюджета.

Для сохране-
ния справедливого 
уровня компенса-
ции производите-
лям топлива в но-
вой формуле демп-
фера предусмот-
рено увеличение 
доли компенсации 
по бензину — с 68 до 
83%, а по дизельно-
му топливу — с 65 
до 83%, пояснили 
«РГ» в пресс-служ-
бе минэнерго. Ин-
дикативные цены сохранятся на прежних уровнях (то 
есть не будут снижены до уровня 2021 года, как ранее 
предполагалось. — «РГ») и составят 55,2 тысячи рублей 
для бензина и 52,25 тысячи рублей для дизельного топ-
лива, уточнили в ведомстве.

Новые параметры демпфера обеспечат большую 
устойчивость топливного рынка, в том числе в услови-
ях высоких рублевых экспортных цен, считает парт-
нер департамента инвестиций и рынков капитала 
КПМГ Олег Жирнов. По его мнению, с учетом приня-
тых мер, с высокой вероятностью нефтепереработчи-
ки будут удерживать оптовые цены на уровнях, близ-
ких к предельным значениям (при превышении инди-
кативной цены на 20% для бензина и на 15% для дизе-
ля компенсация не выплачивается. — «РГ»), что также 
обеспечит АЗС адекватный уровень рентабельности. 
Бенефициарами корректировок демпфера станут по-
требители топлива, для которых будет обеспечена ста-
бильность внутренних цен, считает Жирнов.

В 2021 году именно низкая и даже отрицательная 
рентабельность работы АЗС была причиной роста роз-
ничных цен выше инфляции. По-видимому, в 2022 году 
эта проблема будет решена, но только с апреля, когда 
начнет расти спрос на топливо.  

1

Половина расхо-
дов увеличения 
выплат по демпфе-
ру ляжет на нефте-
добывающие 
компании
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МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу встретился в Дамаске с президентом Асадом 
и наблюдал за учениями ВМФ России в восточном Средиземноморье

Почетный шлем — из рук министра
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу прилетел в 
Сирию, где по поручению 

президента России Владимира 
Путина встретился в Дамаске с 
президентом Башаром Асадом.

Шойгу в том числе проин-
формировал его об учении на-
шего ВМФ в восточном Среди-
земноморье. «В ходе встречи 
были обсуждены различные во-
просы военно-технического со-
трудничества стран в рамках 
совместной борьбы с остатками 
международных террористов. А 
также отдельные аспекты ока-
зания Россией гуманитарного 
содействия населению Сирии, 
страдающему от запретитель-
ных санкций США и западных 
стран», — сообщили в военном 

ведомстве РФ. За ходом учения 
кораблей ВМФ России в восточ-
ном Средиземноморье Шойгу 
наблюдал вместе с министром 
обороны Сирии Али Айюбом. 

В пункте материально-тех-
нического обеспечения наше-
го флота в Тартусе главком Во-
енно-Морского флота Николай 
Евменов доложил министру, что 
в средиземноморских маневрах 
задействованы более 15 боевых 
кораблей Тихоокеанского, Се-
верного и Черноморского фло-
тов России. 

Это морская техника раз-
ного класса и назначения. Так, 
комплекс задач в Средиземном 
море на этом учении выполня-
ют экипажи ракетных крейсе-
ров «Варяг» и «Маршал Усти-
нов», фрегатов «Адмирал фло-
та Касатонов», «Адмирал Гри-

горович», больших противо-
лодочных кораблей «Адмирал 
Трибуц», «Вице-адмирал Кула-
ков». А также суда обеспечения 
и свыше 30 летательных аппа-
ратов Воздушно-космических 
сил России. 

Евменов также рассказал 
министру обороны, как их эки-
пажи совместно уничтожают 
флотские группировки услов-
ного противника и выполняют 
стрельбу по морским и воздуш-
ным целям из штатного артил-
лерийского и противолодочно-
го оружия. А еще отрабатывают 
поиск иностранных подводных 
лодок, берут под контроль су-
доходство в Средиземном море 
и пролет над ним воздушных 
судов. 

Известно, что за россий-
скими флотскими маневрами 

в восточном Средиземноморье 
внимательно следят на Западе. 
Этим, в частности, занимают-
ся моряки авианосных групп 
кораблей НАТО. Ели говорить 
точнее, экипажи находящихся 
в Средиземном море авианос-
ца «Гарри Трумэн» ВМС США, 
авианосца «Шарль де Голль» 
ВМС Франции, а также авианос-
ца «Конте ди Кавур» ВМС Ита-
лии, сопровождаемые ударны-
ми кораблями и судами обеспе-
чения.

В порту Тартус Сергей Шой-
гу зашел на судоремонтный 
комплекс нашего Черномор-
ского флота. Все осмотрел, про-
верил. По итогам этой части 
инспекции министр поручил 
местному российскому началь-
ству продолжить работу по со-
вершенствованию инфраструк-
туры пункта базирования ВМФ 
России в Сирии. Шойгу также 
возложил цветы к памятнику 
адмиралу Федору Ушакову.

Известно, что маневры в 
Средиземном море — одни из це-
лой серии учений, которые наш 
военный флот сейчас проводит 
в оперативно важных районах 
Мирового океана и морских ак-
ваториях, прилегающих к рос-
сийской территории. Эти уче-
ния адмиралы спланировали, 
чтобы проверить способность 
ВМФ и ВКС страны надежно за-
щитить национальные интере-
сы России в Мировом океане. 
Другая их цель — противодей-
ствовать военным угрозам Рос-
сийской Федерации с морских и 
океанских направлений. 

Силы и средства к маневрам 
привлекли немалые — 10 тысяч 
военнослужащих, более 140 
боевых кораблей, подлодок и 
судов обеспечения, свыше 60 
летательных аппаратов и ты-
сячу единиц военной техники. 

Действует вся эта флотская ма-
хина по единому замыслу. Она в 
том числе во взаимодействии с 
нашей военной авиацией отра-
батывает учебно-боевые задачи 
в акваториях Охотского, Черно-
го и Баренцева морей.

Как  раз  вчера  в  Сирию 
на российскую авиабазу в 
Хмеймиме перелетели даль-
ние бомбардировщики Ту-
22М3 и истребители МиГ-31К 
с авиационным гиперзвуковым 
комплексом «Кинжал».  Их 
перебросили на Ближний Вос-
ток для участия в военно-мор-
ском учении в восточном Сре-
диземноморье. «Экипажи ВКС 
России выполнили перелет из 
пунктов дислокации, преодолев 
более 1,5 тысячи километров. В 
ходе учения летчикам дальней 
авиации предстоит выполнять 
задачи по предназначению», — 
проинформировали в нашем во-
енном ведомстве.

Во время инспекции авиа-
базы Сергей Шойгу пообщался 
с экипажами этих самолетов. 
Министр также возложил венок 
к бюстам Героев России, погиб-
ших при выполнении боевых за-
дач в Сирии.  Шойгу ввел вчера 
на авиабазе, можно сказать, но-
вую традицию — вручил специ-
альный авиашлем пилоту, со-
вершившему более 300 боевых 
вылетов.

На командном пункте в 
Хмеймиме командующий рос-
сийской группировкой войск 
и сил Сирии генерал-лейте-
нант Бердников доложил мини-
стру обороны текущую обста-
новку. Он также рассказал, как 
наши военные совместно с си-
рийскими коллегами добива-
ют немногочисленные остатки 
международных террористов и 
оказывают гуманитарную по-
мощь местному населению.  За учениями в Средиземном море вместе с Сергеем Шойгу наблюдал министр обороны Сирии Али Айюб.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
обращение к президенту 
о признании ДНР и ЛНР

Помочь 
и поддержать 

Татьяна Замахина

Госдума решила без промедле-
ния направить президенту Вла-
димиру Путину обращение с 
призывом рассмотреть вопрос о 
признании Донецкой народной 
республики и Луганской народ-
ной республики (ЛНР и ДНР) в 
качестве самостоятельных, су-
веренных и независимых госу-
дарств. За это решение проголо-
совал 351 депутат, 16 выступили 
против, 1 воздержался.

«Киев не соблюдает Минские 
договоренности, — подвел итоги 
дискуссии председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. — Наши гра-
ждане и соотечественники, про-
живающие в Донбассе, нужда-
ются в помощи и поддержке». По 
его словам, большинство депута-
тов пришли к мнению о том, что 
признание ДНР и ЛНР создаст 
основания для обеспечения га-
рантий безопасности и защиты 
жителей республик от внешних 
угроз. Кроме того, это послужит 
укреплению международного 
мира и региональной стабиль-
ности в соответствии с целями 
и принципами устава Организа-
ции Объединенных Наций. И еще 
немаловажно — положит начало 
процессу международного при-
знания обоих государств.

Рассматривалось два вари-
анта постановления. Первый 
— предлагалось в МИД и после 
консультаций с дипломатами ре-
шать вопрос об обращении непо-
средственно к главе государства. 
Второй — направить сразу прези-
денту РФ. В итоге депутаты под-
держали второй вариант. Соглас-
но тексту самого обращения на-
родные избранники считают об-

основанным и морально оправ-
данным признание ДНР и ЛНР. В 
качестве аргумента в документе 
приводится тот факт, что за ис-
текшие годы в республиках по-
строены демократические орга-
ны власти со всеми атрибутами 
легитимности. Решение должно 
помешать и политике геноцида 
по отношению к жителям рес-
публик, говорится также в об-
ращении.

Глава Комитета Госдумы по 
делам СНГ Леонид Калашников 
обратил внимание, что депута-
ты «не покушаются на то, что это 
исключительная компетенция 
президента». «Но мы видим, что 
каждый день ситуация меняется, 
— продолжил он. — Мы лишь фор-
мируем позицию Думы по пово-
ду того, что нацисты уничтожа-
ют наших людей на территории 
Украины, ЛНР и ДНР». Первый 
зампред этого комитета — Вик-
тор Водолацкий — подчеркнул, 
что 876 тысяч жителей Донбас-
са имеют гражданство Россий-
ской Федерации. «Мы не можем 
оставаться в стороне», — уверен 
он. «Восемь лет люди живут под 
взрывами бомб, под свист пуль, 
и мы, депутаты Государствен-
ной Думы, будем обращаться к 
нашему высшему руководству 
для того, чтобы защитить и гра-
ждан России, и наших соотече-
ственников от той ситуации, ко-
торая может возникнуть в любой 
день», — заключил депутат.

Признание независимо-
сти ЛНР и ДНР не может расце-
ниваться как выход России из 
Минских соглашений, особо под-
черкнул глава Комитета Госдумы 
по международным делам Лео-
нид Слуцкий.  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Курганской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 марта 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Владимир Снегирев, Прага

С
удя по всему, Чехии гро-
зит масштабный энерге-
тический кризис. Тарифы 

на энергоносители выросли на 
триста процентов, а это автома-
тически вызовет за собой рост 
цен на основные потребитель-
ские товары и услуги, резкое 
подорожание жизни. Многие 
здесь считают, что последствия, 
к которым приводят подобные 
«цепные реакции», могут быть 
самыми разрушительными.

Кто играет «на трубе» 
Что же стало причиной 

столь острой ситуации в стра-
не, соседи которой вполне спо-
койно пережили зиму и не ис-
пытывали особых тревог по 
поводу цен на тепло и электри-
чество? Речь идет о Венгрии, 
Польше и Словакии. Все се-
рьезные специалисты, с кото-
рыми я беседовал в Праге, по-
лагают, что их энергетика ста-
ла заложницей политических 
игр вокруг России и жертвой 
тех компаний, которые зараба-
тывают большие деньги на спо-
товых рынках. 

Владимир Штепан в Чехии 
слывет одним из самых авто-
ритетных экспертов в области 
энергетики. К его услугам не 
раз обращались крупные евро-
пейские корпорации и прави-
тельства ряда государств ЕС. 
Сегодня пан Штепан жестко 
критикует власти за провалы 
в энергетической политике и 
предрекает в ближайшем буду-
щем новые проблемы.

— Сейчас обыватель еще не 
сознает в полной мере того, что 
произошло, — поясняет он. — Но 
уже вскоре энергетические 
компании начнут рассылать 
счета-фактуры и тогда воз-
можны всякие неожиданности 
вплоть до социального взры-
ва. Инфляция у нас ровно в два 
раза выше, чем в других стра-
нах ЕС, и она имеет тенденцию 
к дальнейшему росту.

По мнению эксперта, при-
чиной беды стало то, что в от-
личие от соседей Чехия не име-
ет государственных структур, 
которые отстаивали бы ее на-
циональные интересы в обла-
сти энергетики. Частники под 
нажимом антироссийской про-

паганды или же по каким-то 
другим причинам не позабо-
тились о заключении долго-
срочных контрактов с «Газ-
промом».  

Газ — а он в значительных 
объемах поступает в  Цен-
тральную Европу из России 
— остается одним их основ-
ных источников тепла и элек-
тричества. А цены на голубое 
топливо у «долгосрочников» 
в три-четыре раза ниже, чем у 
тех, кто вынужден покупать газ 
на спотовом рынке.

— Только за счет заключе-
ния долгосрочных контрак-
тов с «Газпромом» мы могли 
бы экономить более ста мил-
лиардов чешских крон в год, — 
утверждает Владимир Штепан. 
— Сейчас эти деньги благодаря 
манипуляциям на фондовых 

биржах оседают в карманах 
всякого рода посредников. А 
ведь разумная энергетическая 
политика — это вопрос нашей 
национальной безопасности, 
залог развития государства.

Я поинтересовался, не рис-
кует ли пан Штепан прослыть 
«русским агентом» за подоб-
ные высказывания.

— Надеюсь, моя репутация 
избавит от подобных непри-
ятностей, — ответил он. — Мы 
сейчас создали группу таких 
же независимых экспертов под 
названием «Энергия — это не 
предмет роскоши» и будем до-
биваться полноценного взаи-
мовыгодного сотрудничества 
с Россией. Европа не должна 
быть лишена дешевого и каче-
ственного российского газа.

Об угрозе нарастания кри-
зисных процессов предупре-
ждает и чешский популяриза-
тор науки Вацлав Цилек, ко-
торого цитирует портал CRo: 
«Между ценами на энергоно-
сители и ценами на продук-

ты есть прямая зависимость. 
Резкий рост тарифов, которые 
сегодня в пересчете на покупа-
тельную способность граждан 
являются самыми высокими в 
Европе и мире, угрожает соци-
альной стабильности».

Деньги на ветер? 
Вся эта канитель, связан-

ная с удорожанием тарифов, 
вновь вызвала интерес к стра-
тегическим путям развития 
континентальной энергети-
ки и, в частности, к тому, на-
сколько реальны озвученные 
Брюсселем планы реализации 
«зеленой энергетики», кото-
рые означают закрытие ТЭЦ, 
работающих на угле и, как ре-
зультат, значительное сниже-
ние уровня вредных выбросов 
в атмосферу.

Продолжается яростная 
дискуссия между Францией 
и Германией по поводу того, 
можно ли считать «зеленой» 
ядерную энергетику. Немцы, 
по сути, уже почти полностью 
извели свои атомные станции, 
а Париж, напротив, энергично 
наращивает долю АЭС в энер-
гобалансе страны. В риторике 
ведущих европолитиков все 
громче звучат голоса в поль-
зу возобновляемых источни-
ков энергии, а их оппоненты 
ставят под сомнение ставку на 
ветряки и солнечные батареи, 
считая, что они не смогут стать 
серьезной альтернативой ато-
му и углеводородам.

Бывший секретарь комис-
сии по разработке государ-
ственной энергетической по-
литики Гинек Беран в интер-
вью «РГ» также выразил не-
доверие этим новациям. По 
его мнению, вокруг возоб-
новляемых источников энер-
гии сейчас много спекуля-
ций, а их доля в энергобалансе 

большинства государств ЕС не-
значительна.

— Они нестабильны, зависят 
от капризов погоды, их эконо-
мический эффект сомнителен. 
В Чехии ветряные и солнеч-
ные источники дают менее од-
ного процента потребляемой 
энергии. Даже в Германии, где 
эта доля значительно выше, 
основным ресурсом для выра-
ботки электроэнергии остает-
ся уголь, из-за чего в последние 
месяцы резко ухудшилась эко-
логическая ситуация в некото-
рых регионах. Такого высокого 
уровня вредных примесей в ат-
мосфере не было с 1990 года.

И в соседней Польше пока 
не  намерены отказывать-
ся от угля, который кормит 
большинство здешних ТЭЦ. 
Причем это вопрос не только 
экологический, но и социаль-
ный: куда пристроить десят-
ки тысяч горняков в случае за-
крытия шахт и карьеров?

Показателен недавний кон-
фликт вокруг угольного карье-
ра в польском городе Турув, ко-
торый находится возле грани-
цы с Чехией. Живущие побли-
зости чехи давно жаловались 
на то, что горные выработки 
грубо нарушают систему под-
земных вод, вредят экологии. 
Спор между Варшавой и Пра-
гой достиг такого накала, что 
пришлось вмешаться Брюс-
селю. В итоге от поляков по-
требовали выплатить соседям 
крупный денежный штраф и 
потратиться на целый ряд за-
щитных сооружений.

Энергетический кризис в Че-
хии продемонстрировал так-
же всю эфемерность надежд на 
прочность и комфорт общеевро-
пейского дома. На континен-
те нет единой энергосистемы, 
которая позволяла бы разумно 
распределять энергию в зави-
симости от текущих потребно-
стей государств. Нет единого по-
нимания стратегии развития. И 
есть трещина между политикой, 
проводимой руководящими 
структурами ЕС и националь-
ными интересами разных стран.

— Чехия выстрелила себе в 
ногу, — так подытожил наш раз-
говор Гинек Биран. — А все пото-
му, что здравый смысл подме-
нен сомнительными политиче-
скими играми.  

ФИНАНСЫ Банк России 
начал тестирование 
цифрового рубля

Третья — 
не лишняя

Михаил Загайнов

В России началось тестирование цифрового рубля, ко-
торый должен стать третьей формой национальной 
валюты. Как сообщили в Центробанке, регулятор и 
участники рынка успешно провели первые переводы в 
цифровых рублях между гражданами.

В ЦБ напомнили, что создание прототипа платфор-
мы цифрового рубля было завершено в декабре 2021 
года. Заявки на участие в тестировании подали 12 рос-
сийских банков.

«Сейчас три банка из пилотной группы уже под-
ключились к платформе. Два из них успешно провели 
полный цикл операций по переводу цифровых рублей 
между клиентами с использованием банковских мо-
бильных приложений», — говорится в сообщении ЦБ.

Во время тестирования клиенты не только откры-
ли с помощью мобильного приложения цифровые ко-
шельки, но и обме-
няли безналичные 
рубли на цифровые. 
После этого был от-
работан механизм 
перевода цифро-
вых рублей между 
счетами.

По словам перво-
го зампреда Банка 
России Ольги Ско-
робогатовой, опе-
рации в цифровой 
валюте будут бесплатными для физлиц, для бизнеса но-
вый механизм позволит «снизить издержки и создать 
возможности для разработки инновационных про-
дуктов и сервисов». «Государство же получит новый 
инструмент для целевых выплат и администрирования 
бюджетных платежей», — отметила представитель ЦБ.

Всего регулятор планирует два этапа тестирования 
цифрового рубля. На первом планируется отработать 
выпуск цифровых рублей, открытие цифровых ко-
шельков банкам и гражданам, а также переводы между 
гражданами. Второй этап предусматривает тестирова-
ние операций по оплате товаров и услуг, а также опла-
ту платежей за госуслуги. В дальнейшем также станут 
доступными возможность оплаты в местах без интер-
нета (офлайн-режим), а также операции с цифровым 
рублем для клиентов-нерезидентов.

Цифровой рубль — дополнительная форма нацио-
нальной валюты. Она сочетает в себе свойства налич-
ных и безналичных рублей.

Как и безналичные деньги, цифровой рубль дела-
ет возможными дистанционные платежи и расчеты 
онлайн. С другой стороны, как и наличные, цифровой 
рубль может использоваться в офлайн-режиме — при 
отсутствии доступа к интернету.  

РЕЗОНАНС Как граждане Чехии стали заложниками 
у собственных политиков

Поставили на счетчик

КОСМОС Корабль «Прогресс МС-19» полетел к МКС

Грузовым рейсом

Наталия Ячменникова

З
автра утром к Между-
народной космической 
станции причалит кос-
мический грузовик 
«Прогресс МС-19», ко-
торый стартовал нака-
нуне с Байконура.

Корабль везет по-
чти 1600 килограммов 

различных грузов. Это ресурс-
ная аппаратура и средства тех-
нического обслуживания бор-
товых систем. Это материалы 
медицинского контроля и сани-
тарно-гигиенического обеспече-
ния, одежда и свежие продукты. 
Это комплекс целевых нагрузок 
по программе российских науч-

но-прикладных исследований и 
экспериментов. К слову, о про-
дуктах: космический грузовик 
везет и рационы питания для 
нового экипажа, старт которо-
го запланирован на 18 марта. 
Впервые за время существова-
ния МКС в новой команде поле-
тят сразу три российских кос-
монавта — Олег Артемьев, Де-
нис Матвеев и Сергей Корсаков. 
Все выпускники «Бауманки». А 
потому предстоящий старт уже 
окрестили «бауманским».

Еще в грузовом отсеке «Про-
гресса МС-19» находятся шесть 
миниатюрных спутников-куб-
сатов — разработки НИИ косми-
ческого приборостроения (вхо-
дит в «Роскосмос») и радиоэлек-

тронных систем Юго-Западного 
государственного университе-
та. Наноспутники будут запуще-
ны с борта МКС во время одного 
из выходов наших космонавтов 
в открытый космос. Грузовик 
летит по традиционной двухсу-
точной схеме, когда корабль де-
лает 34 оборота вокруг Земли. 
Причаливать, как планируется, 
он будет в автоматическом ре-
жиме. Под контролем специали-
стов ЦУПа, а также работающих 
на орбите космонавтов Антона 
Шкаплерова и Петра Дуброва.

Сейчас в составе МКС нахо-
дится один российский грузо-
вик — «Прогресс МС-18». В 2022 
году к станции будут запущены 
еще два — в июне и в октябре.  

Космический грузовик «Прогресс МС-19» стартовал с космодрома Байконур. 

А К Ц Е Н Т

Гинек Биран: Чехия выстрелила 
себе в ногу. А все потому, что здравый 
смысл подменен сомнительными 
политическими играми

Между тем

РКК «Энергия» получила патент на одновитковую схему полета кора-

блей до МКС. Она позволит пилотируемым и грузовым кораблям доби-

раться до МКС всего за два часа. 

Как рассказали в «Роскосмосе», специалисты начали отработку эле-

ментов уникальной схемы в июне-июле 2021 года — при полете грузово-

го корабля «Прогресс МС-17» к МКС. 

И, по словам начальника отдела баллистики РКК «Энергия» Рафаила 

Муртазина, все планируется продолжить в июне 2022 года при полете 

«Прогресса МС-20».

Как заявлял ранее генеральный конструктор по пилотируемым косми-

ческим системам и комплексам Владимир Соловьев, одновитковую 

схему полета «Прогресса» до МКС намечается реализовать с 2023 года.

В октябре 2020 года корабль «Союз МС-17» установил рекорд в достав-

ке экипажа на МКС — всего за 3 часа 3 минуты 37 секунд. К настоящему 

времени выполнены восемь полетов российских кораблей по двухвит-

ковой схеме.

АВТОМОБИЛИ 

Центробанк 
разъяснил, 
кому не грозит 
наказание 
за отсутствие 
техосмотра

АВАРИЯ 
БЕЗ ДОПЛАТЫ
Владимир Баршев

Даже если легковой автомо-
биль попал из-за неисправно-
сти в ДТП и у него нет действу-
ющей диагностической карты, 
то в том случае, если его владе-
лец — физическое лицо, стра-
ховщик не вправе требовать 
с него возмещения расходов 
пострадавшим. Такое важное 
для всех разъяснение дал стра-
ховщикам Центробанк, при-
дав и без того добровольному 
техосмотру еще больше добро-
вольности. 

Напомним, что после того, 
как техосмотр для легковых ав-
томобилей физических лиц стал 
добровольным, у этих самых 
лиц возникла масса опасений. 
Главные — не начнут ли их штра-
фовать за отсутствие действу-
ющей диагностической карты 
с 1 марта, когда вступят  в силу 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые вводят за это штраф? И 
как быть с положением закона 
об ОСАГО, который предусмат-
ривает, что в случае, если ДТП 
совершено по причине неис-
правности легкового автомоби-
ля, у которого нет действующей 
диагностической карты, стра-
ховщик вправе взыскать с него 
все, что он заплатил пострадав-
шим в этом ДТП?

По поводу штрафа Госавто-
инспекция пояснила, что он 
будет накладываться на тех во-
дителей, которые управляют 
транспортным средством без 
диагностической карты, кото-
рую  получить  обязаны. То есть 
только на водителей грузови-
ков, автобусов, такси и легко-

вых автомобилей, принадлежа-
щих юридическим лицам или 
задействованных в коммерче-
ской деятельности или в слу-
жебных целях. Владельцам лег-
ковушек — физическим лицам  
ничего не грозит. 

 А теперь и Центробанк дал 
разъяснение страховщикам. В 
нем говорится, что, согласно 
исправленной редакции зако-
на о безопасности дорожного 
движения, не подлежат тех-
осмотру легковые автомобили 
и мототранспортные средства, 
принадлежащие на праве соб-
ственности физическим лицам 
и используемые ими исключи-
тельно в личных целях, не свя-
занных с иной деятельностью. 
В том числе с предоставлением 
услуг по перевозке пассажиров 
и багажа легковым такси, осу-
ществлением перевозок пасса-
жиров, использованием лич-
ного транспорта в служебных 
целях. Предъявление страхов-
щиком регрессных требований 
к лицу, причинившему вред по 
основанию, предусмотренному 
законом об ОСАГО, возможно 
только в случаях, когда транс-
портное средство виновника 
дорожно-транспортного проис-
шествия подлежит техническо-
му осмотру в соответствии с за-
конодательством. 

То есть страховщик может 
предъявить регресс виновни-
ку аварии, если он управлял ав-
тобусом, такси, грузовиком, 
оборудованным для перевоз-
ки пассажиров, а также спец-
транспортом, предназначен-
ным для перевозки опасных 
грузов, если срок действия диа-
гностической карты на этот ав-
томобиль истек. 

Страховщик может выста-
вить регрессные требования 
виновнику ДТП, если он управ-
лял неисправным грузовиком, 
а также легковым автомоби-
лем, принадлежащим юриди-
ческому лицу либо использу-
емым для коммерческой дея-
тельности или в служебных це-
лях, если на момент ДТП срок 
действия диагностической кар-
ты истек. 

Водителю легковушки, при-
надлежащей физическому 
лицу, страховщик не может вы-
ставить регресс, даже если ДТП 
произошло из-за неисправ-
ности автомобиля и у него не 
было диагностической карты. 
Ведь техосмотр он может про-
ходить по собственному жела-
нию.  

ПРОЕКТ 

Предложен 
новый 
перечень 
профессий 
вместо службы 
в армии 

РАБОТА ДЛЯ 
НОВОБРАНЦА 
Елена Манукиян

Минтруд расширил перечень 
профессий для альтернативной 
гражданской службы вместо ар-
мии на 2022 год. Он сформиро-
ван из предложений федераль-
ных и региональных органов ис-
полнительной власти.

В список вошли 127 профес-
сий (в 2021 году их было 124), 
часть прежних из него исключе-
на, но добавилось 30 новых. 

Например, альтернативно 
служащие теперь могут рабо-
тать детским или зубным врачом 
в районной или городской боль-
нице, эпидемиологом, курьером, 
уборщиком подвижного состава, 
агрохимиком, помощником вос-
питателя, участковым инспекто-
ром по охране леса, мастером по 
ремонту гидросооружений, экс-
педитором по перевозке грузов, 
музыкальным руководителем.

А вот водители вездеходов, 
дворники, животноводы, зверо-
воды, матросы, операторы свя-
зи, почтальоны, рабочие по об-
служиванию бани, слесари по ре-
монту автомобилей и трактори-
сты исключены из списка. Не во-
шли в него в этом году также ар-
хитекторы, библиотекари, био-
логи, врач судебно-медицинский 
эксперт, врач здравпункта, пре-
подаватель спецшколы, спорт-
смен-инструктор.

Пройти альтернативную гра-
жданскую службу в этом году 
молодые люди смогут в 1034 ор-
ганизациях. Выбрать ее призыв-
ник имеет право, когда военная 
служба противоречит его убе-
ждениям, религии или он являет-
ся представителем малочислен-
ных народов. 

Но задержаться на ней ему 
придется дольше, чем в ар-
мии: срок альтернативной гра-
жданской службы в России со-
ставляет 21 месяц. Однако по-
ступившему на нее полагаются 
оплачиваемый отпуск и выход-
ные. А вот уволиться до оконча-
ния службы нельзя.  

Владельцу 
легковушки — 
физическому лицу, 
не прошедшему 
техосмотр, регресс 
выставить нельзя 

Заявки на участие 
в тестировании 
платформы 
 цифрового рубля 
подали 12 банков
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ПРОЕКТ Минюст 
предлагает создать реестр 
злостных алиментщиков

Отца запишут

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило законопроект, 
предлагающий создать реестр должников по алимен-
там. Предполагается, что в него будут включаться све-
дения о должниках по алиментам, привлеченных к 
административной и уголовной ответственности, а 
также находящихся в розыске. Иными словами: в спи-
сок попадут злостные неплательщики.

Об этом сообщили в Совете Федерации после встре-
чи первого заместителя председателя Комитета Сове-
та Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству Владимира Полета-
ева с директором Федеральной службы судебных при-
ставов Дмитрием Аристовым. Ранее министр юстиции 
России Константин Чуйченко пояснял, что включение 
в данный реестр будет накладывать дополнительные 
обязанности на таких должников: например, инфор-
мировать судебного пристава-исполнителя о предпо-
лагаемых поездках.

 «Взыскание задолженностей по алиментам являет-
ся социально значимой задачей, выполняемой служ-
бой судебных приставов», — подчеркнул председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. По данным Федеральной службы судебных 
приставов, всего в прошлом году было возбуждено бо-
лее 660 тысяч исполнительных производств о взыска-
нии алиментов на общую сумму более 30,8 миллиарда 
рублей. Остаток исполнительных производств на ко-
нец года составил 186,4 тысячи дел на общую сумму 
11,8 миллиарда рублей».

Кроме того, Владимир Груздев напомнил, что Мини-
стерство юстиции РФ последовательно ведет работу по 
повышению эффективности системы взыскания али-
ментов. Вопрос создания реестра должников по али-
ментам обсуждается давно. 

«Данная мера могла бы усилить контроль за злост-
ными неплательщиками, создав дополнительные пра-
вовые механизмы по принуждению их к выполнению 
своих обязательств», — резюмировал глава правления 
АЮР.  
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РЕШЕНИЕ 

Украинский 
неонацист 
заочно 
арестован 
в Москве

ПЛАНИРОВАЛ 
МАССОВЫЕ 
УБИЙСТВА
Иван Петров

Басманный суд Москвы вче-
ра заочно арестовал лидера и 
основателя украинской неона-
цистской группировки «М.К.У.» 
(Маньяки: культ убийства) Его-
ра Краснова. Молодого челове-
ка обвиняют в России в особо 
тяжких преступлениях. «Суд 
удовлетворил ходатайство 
следствия и избрал Краснову, 
обвиняемому по части 2 ста-
тьи 105 УК РФ (убийство двух и 
более лиц), меру пресечения в 
виде заочного ареста на срок 2 
месяца с момента его задержа-
ния или выдачи в РФ», — расска-
зали в суде.

Ранее сообщалось о задер-
жании Краснова на Украине. 
Что именно ему вменяется на 
родине, не уточнялось. Но ско-
рее всего, то же самое, что и в 
России. Поскольку свою крова-
вую деятельность неонацисты 
распространяли и на Россию, 
и на Украину, и на Беларусь, и 
на некоторые другие страны. 
В настоящее время Краснова 
содержат в следственном изо-
ляторе города Днепр (бывший 
Днепропетровск). 

К слову, Краснов был уже 
ранее объявлен Следственным 
комитетом России в федераль-
ный и международный розыск. 
Заочный арест понадобился 
для того, чтобы к разыскным 
мероприятиям подключился 
Интерпол.

А вот рассчитывать на укра-
инские власти не приходится. 
С Россией в правовом плане со-
седи с некоторых пор практи-
чески не сотрудничают.

В конце апреля прошло-
го года в ФСБ России сообщи-
ли о задержании в девяти рос-
сийских городах 16 сторонни-
ков украинского молодежно-
го радикального сообщества 
«М.К.У.». По версии следствия, 
они планировали массовые 
убийства в Тамбове, Санкт-Пе-
тербурге, Самаре, Саратове. 
Кроме того, им вменили под-
готовку подрывов зданий ор-
ганов власти и вооруженных 
нападений на граждан. 

Во время обысков у задер-
жанных изъяли холодное ору-
жие, инструкции по изготов-
лению бомб, сведения о совер-
шенных и планируемых терро-
ристических и экстремистских 
преступлениях. 

Кроме того, оперативни-
ки обнаружили видеоотчеты о 
проведенных насильственных 
акциях, направленные главарю 
неонацистской организации 
Егору Краснову. 

В СК России сообщали, что 
гражданин Украины Егор Крас-
нов «посредством переписки в 
соцсетях склонил гражданина 
РФ Алексея Нарзяева к совер-
шению двух убийств по экстре-
мистским мотивам». Нарзяева 
в январе 2021 года Мособлсуд 
признал психически нездоро-
вым и отправил на принуди-
тельное лечение. А в декабре 
2020 года за приготовление к 
теракту был задержан участ-
ник «М.К.У.» — несовершенно-
летний житель Тамбовской 
области, планировавший взо-
рвать здание общежития одно-
го из вузов Тамбова. 

Также отдельный эпизод 
преступной деятельности, свя-
занной с интернет-сообще-
ством «М.К.У.», расследуется в 
Саратовской области.  

По некоторым данным, чле-
ны «М.К.У» могут стоять и за 
подрывом в августе прошло-
го года рейсового автобуса в 
Воронеже. Тогда 2 пассажира 
погибли, а еще два десятка по-
страдали. Следствию так и не 
удалось пока раскрыть это пре-
ступление.  

МЕДИЦИНА  В Москве началось исследование 
новой назальной вакцины от COVID-19

Как носом чуяли 

Любовь Проценко 

В
чера в столице на-
чалось исследова-
ние еще одной на-
зальной вакцины от 
COVID-19 — произ-
водства компании «Ге-
нериум», известной 
своими разработками 
в орфанном сегменте 

российского фармацевтическо-
го рынка. Это уже вторая вакци-
на в такой форме, которая испы-
тывается сейчас в Москве. Пер-
вой стала вакцина Националь-
ного исследовательского центра 
имени Н.Ф. Гамалеи, стартовав-
шая в ноябре прошлого года. 

О подробностях рассказала 
заммэра Москвы по вопросам 
социального развития, руково-
дитель Оперативного штаба по 
контролю и мониторингу ситу-
ации с коронавирусом в Моск-
ве Анастасия Ракова: «Клини-
ческое исследование назаль-
ной вакцины, разработанной 
компанией «Генериум», прохо-
дит на базе шести московских 
поликлиник: № 2, 36, 52, 68, 115 
и 210, а также одиннадцати цен-
тров по всей России — Нижнем 
Новгороде, Санкт-Петербурге, 
Саранске, Саратове, Смолен-
ске и Ярославле». 

Заммэра напомнила, что па-
раллельно в городе продолжа-
ется исследование и назальной 
вакцины Центра имени Н.Ф. 
Гамалеи — того же самого двух-
компонентного «Спутника V», в 
той же дозировке, которой при-
вилось уже большинство моск-
вичей. Только вместо инъекций 
сейчас испытывается вакцина 
в виде спрея для носа, которая 
вводится с таким же промежут-
ком в 21 день. На базе четырех 
медицинских организаций в 
этом испытании, которое про-
длится 180 дней, принима-
ют участие 400 добровольцев. 
«Мы рады быть одной из клю-
чевых площадок для изучения 
вакцин от COVID-19. Город за-
интересован в сотрудничестве 
с разными производителями, 
чтобы способствовать повыше-
нию доступности вакцин в гра-

жданском обороте», — объяс-
нила Анастасия Ракова. 

Новая назальная вакцина, по 
ее словам, по составу действую-
щих веществ идентична «Спут-
нику V», предназначенному для 
внутримышечного введения. 
Это подтвердил и генеральный 
директор АО «Генериум» Дани-
ил Талянский: «Наша компания 
разработала одну из концепций 
интраназального пути введения 
вакцины «Спутник V», условия 
производства и качественные ха-
рактеристики которой не будут 
отличаться от внутримышечной 
формы препарата». 

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» Наталья Кузенкова, 
главный врач городской поли-
клиники № 68 — одной из участ-
ниц исследования, новую вак-
цину в виде спрея они уже полу-
чили и начали работать с моск-

вичами, которые хотят принять 
участие в исследовании: «Для 
его проведения у нас создан спе-
циальный блок из пяти кабине-
тов. По условиям исследования 
добровольцами могут стать все 
здоровые граждане в возрасте с 
18 до 60 лет. Они не должны быть 
вакцинированы от COVID-19, 
в течение шести месяцев не бо-
леть коронавирусом, в послед-
ние 14 дней — не контактировать 
с инфицированными COVID-19. 
Все это должен подтвердить 
скрининг, через который пред-
стоит пройти каждому добро-
вольцу, прежде чем его допустят 
к испытанию.

Предполагается, что из 660 
добровольцев, которые примут 
участие в исследовании, моск-
вичей будет 400. Специалистам 
на этом этапе предстоит изучить 
безопасность и эффективность 
препарата. Для этого они разде-
лят участников исследования 
на две группы. Каждому добро-
вольцу в первый и двадцать пер-
вый день будут сделаны внутри-
мышечная инъекция и впрыски-
вание препарата в нос. В одной 
группе исследуемая вакцина бу-
дет введена в виде спрея, а в виде 
инъекции — плацебо, а в другой 
группе наоборот — в виде спрея 
будет плацебо, а инъекцией — 

вакцина «Спутник V». Наблю-
дение за этими добровольцами 
продлится 365 дней.  По мнению 
экспертов, назальная вакцина 
— более удобная форма для ис-
пользования, где укол заменяет 
впрыскивание препарата в нос. 
Высказываются мнения, что она 
так же может стать и еще более 
надежной защитой от вируса, 
так как при введении попадает 
непосредственно в носоглотку — 
те самые ворота, через которые 
человек заражается вирусом. 

Медицинское обследование, 
которое пройдут все участники 
исследования, поможет оценить 
исходное состояние их организ-
ма и предупредить возможные 
побочные реакции.  

А К Ц Е Н Т

По составу действующих веществ новая 
назальная  вакцина идентична 
«Спутнику V», предназначенному 
для внутримышечного введения

Во время обысков 
у задержанных 
изъяли холодное 
оружие, инструк-
ции по изготовле-
нию бомб, сведе-
ния о совершен-
ных и планируе-
мых террористи-
ческих и экстре-
мистских преступ-
лениях

ПРАВО Уголовный процесс 
будут оформлять и вести 
в электронном виде

Обвинение онлайн

Михаил Фалалеев

На базе дискуссионной пло-
щадки Международной поли-
цейской ассоциации эксперты 
правоохранительных органов 
обсудили проблему оформления 
уголовных дел и ведение самого 
процесса в электронном виде.   
Идея оформлять уголовные 
дела в электронном виде уже 
несколько лет циркулирует в со-
обществе правоохранителей. И 
вызывает горячие споры. Если 
более 80 процентов опрошен-
ных российских следователей и 
только 38 процентов судей по-
зитивно оценивают перспекти-
ву перехода к электронному уго-
ловному делу, то  почти 19 про-
центов следователей и 62 про-
цента судей — против.  Но от циф-
ровизации не убежать.

Аргументы сторон кажутся 
весомыми. С одной стороны, в 
случае внедрения электронно-
го способа ведения уголовных 
дел и судопроизводства налицо 
огромное количество плюсов — 
прежде всего, сокращение сро-
ков расследования и удобство 
проведения судебного процесса. 
Но, с другой стороны, существу-
ет опасность хакерской атаки, 
утечки персональных данных 
и незаконное вмешательство в 
уголовное дело. Как без потерь 
включиться в этот процесс? 

Президент Российской сек-
ции Международной поли-
цейской ассоциации Юрий Жда-
нов напомнил, что в УПК РФ уже 
введено понятие электронного 
документа и определен порядок 
его использования, в том числе 
возможность заверения доку-
мента «усиленной квалифици-
рованной электронной подпи-
сью» — статьи 474, 474.1 УПК РФ.

Но есть и опасность. Напри-

мер, считает Юрий Жданов, уча-
стие в судебном процессе в ре-
жиме видео-конференц-связи не 
исключает, что участников про-
цессов лишат свободного воле-
изъявления. Действительно, за 
пределами досягаемости каме-
ры видеофиксации заседания в 
режиме онлайн может находить-
ся другой человек, угрожающий 
свидетелю, эксперту, любому 
участнику уголовного процесса.

 Уполномоченный по правам 
человека в Российской Федера-
ции Татьяна Москалькова под-
твердила, что  введение элек-
тронных уголовных дел сейчас 
—  один из самых дискутируемых 
вопросов в отечественной пра-
воприменительной практике. 
По ее мнению, использование 
инновационных цифровых  тех-
нологий значительно упрощает 
доступ граждан к осуществле-
нию правосудия. Поэтому ор-
ганам законодательной власти 
необходимо разработать проек-
ты федеральных законов «Об 
электронном уголовном деле» 
и «О внесении изменений и до-
полнений в УПК  РФ». 

 Заместитель председате-
ля правления Сбера Станислав 
Кузнецов полагает, что  необхо-
димо законодательно признать 
электронную информацию 
самостоятельным видом доказа-
тельств, позволяющим рассмат-
ривать электронный документ 
как разновидность данного до-
казательства. 

Кроме того, понадобится про-
вести регламентацию порядка 
применения квалифицирован-
ной электронной подписи, про-
ставления на электронных ма-
териалах уголовного дела печа-
тей следственных, экспертных, 
судебных и иных органов для их 
заверения.  

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
Изоляционизм — это не закрытая экономика, не кре-
пость с вечно поднятыми мостами и не нахмуренный 
лик. «Россия прежде всего» — это: а) максимум сосре-
доточения общества и государства на уровне жизни, 
на демографии, на темпах роста, на технологической 
модернизации; б) ласковый теленок двух маток сосет 
(ЕС и Китай, Южная Корея, Япония); в) открытая ры-
ночная экономика разумных национальных эгоистов, 
переходящая в «социальную рыночную экономику» и 
«большую универсальную экономику» вместо сырье-
вой; г) приглашение вернуться всем, чьи семьи до 100—
150 лет тому назад жили на территории современной 
России; д) научиться «продавать себя», взять макси-
мум этого искусства у англосаксонской модели; е) по-
ток только хороших новостей из России.

Изоляционизм — это политика, когда главные темы 
ток-шоу — бум строительства своих домов средним 
классом, когда люди кричат друг на друга, доказывая, 
чей дом лучше.

У нас внутри страны есть все средства для того, что-
бы на основе внутреннего спроса разогнать экономику 
до стабильных тем-
пов роста в 6—8%. 
Нужно только нор-
мализовать кредит, 
процент, резко сни-
зить администра-
тивное бремя, уси-
лить налоговые сти-
мулы, нацелить на-
логи на рост, снять 
с малого и среднего 
бизнеса и среднего 
класса массу лиш-
них запретов, за-
няться большими 
проектами скоростных дорог, малоэтажного жилья, 
земли «для всех», массового обустройства всех посе-
лений, а не только столиц. Это огромные рынки и мас-
са новых рабочих мест на любой вкус и неизбежно — 
рост благосостояния. Если к этому добавить, как инве-
стиции, часть избыточных денежных резервов, накоп-
ленных государством от сырья, получим мощнейший, 
желанный рычаг для роста.

У нас масса свободных производственных мощ-
ностей, даже без новых капитальных вложений. Уро-
вень использования в России среднегодовой произ-
водственной мощности по кирпичу — 36—37%, строи-
тельным растворам и бетонам — 30%, портландцемен-
ту — 54%, бульдозерам — 33%, каткам дорожным — 34%, 
бетоносмесителям — 18%, кранам — от 17 до 25%, авто-
кранам — 42%, экскаваторам — 21%, автобетоновозам 
— 22% (2020 г., ЕМИСС Росстата). А по другим «слож-
ным вещам»? По интегральным электронным схемам 
мощности используются на 43%, по печатным платам 
— на 50%, ноутбукам — 54%, радиоприемникам — 10%, 
телевизорам — 43%, холодильникам — 51%, электро-
двигателям — от 11 до 48%, двигателям внутреннего 
сгорания — 31%, подшипникам — 17%, станкам — от 3 до 
26%, вертолетам — 28%, мотоциклам — 28%, троллей-
бусам — 20%.

Разумный изоляционизм — это максимум возмож-
ного делать в самой России, занимать работой прежде 
всего тех, кто живет в России, при самых высоких тре-
бованиях к качеству и цене продукции. Легко сказать? 
Нет, нелегко, но если это официальная идеология, под-
крепленная легкой, спокойной, помогающей «атмо-
сферой» для бизнеса, то она неизбежно даст быстрый 
рост внутреннего спроса и предложения. Главное — ка-
чество (мы этим страдаем), цены (часто завышены), 
демонополизация, конкуренция, расцвет среднего и 
малого бизнеса.

А как выдержать конкуренцию с импортом в откры-
той экономике? Ответ — дешевый кредит, умеренно 
слабый рубль, низкие налоги, сильные налоговые сти-
мулы, помощь, а не карающая рука государства. Но 
разве можно еще 
что-то исправить? 
Как быть, если мы 
уже зависим от им-
порта на 60—90% в 
средствах произ-
водства и не менее 
сильно в ширпо-
требе (но не в про-
довольствии)? Как 
быть, если часто ло-
кализация произ-
водства — это фор-
ма, а за ней —  ино-
странные исходни-
ки или комплекту-
ющие плюс закор-
донное оборудование? Как быть, если иностранные 
компании с удовольствием рассматривают Россию как 
рынок сбыта, но с гораздо меньшей радостью как ме-
сто для размещения производства? Хотя мы знаем и 
другие примеры (автомобили, холодильники, стираль-
ные машины, телевизоры, мебель, продовольствие).

Вот ответы. Сначала рост на внутренней основе, для 
этого всё есть, а потом не смогут устоять и «они». Ни-
когда капитал не сможет устоять перед высокими тем-
пами роста в 6—8% перед высокой прибыльностью. Он 
выстроится в очередь, несмотря на санкции, чтобы 
зайти внутрь страны, совершающей экономическое 
чудо. Второе. Максимум максимумов льгот для пря-
мых иностранных инвестиций в несырьевые отрасли (в 
передачу технологий, оборудования и торговых марок). 
Отказ от любых «схем», основанных на завозе рабочей 
силы и создании, по сути, национальных анклавов вну-
три России, с вывозом прибыли. Третье. Осторожный, 
постоянный пересмотр тарифов и нетарифных барье-
ров, подталкивающий экспортеров к переносу произ-
водств в Россию. Четвертое. Для каждой группы това-
ров, завозимых к нам, хорошо известны ключевые ино-
странные производители. Каждый спец легко назовет 
их. Кто-нибудь, от имени государства российского, мо-
жет начать с ними переговоры о переносе части мощно-
стей к нам домой? И на каких условиях? Возможно ли 
эти переговоры сделать массовой, поточной работой?

А что тогда нам ждать? Больше шансов на замора-
живание конфликтов и санкций, как это случилось с 
Турцией и Северным Кипром. Меньше жалоб на то, что 
«мы тотально отстали». Не такая горестная статисти-
ка МВФ, когда во все времена главными прямыми ин-
весторами в Россию являются офшоры (Кипр, Кари-
бы, Нидерланды), а Китай или Германия вкладывают 
по минимуму. Из Китая к нам в 2020 г. пришли 2,2 млрд 
долл., из Гонконга — 2,5 млрд долл. (1% прямых инве-
стиций в Россию). Из Германии —  18,1 млрд долл., 4%. 
Будет складываться, пусть понемногу, другая карти-
на — разгоняющейся в скорости экономики, куда нуж-
но успеть попасть. Вместо экономики всего на вывоз — 
экономика ввоза идей, капиталов, технологий и, самое 
главное, спецов.  

Любой капитал 
выстроится 
в очередь, чтобы 
зайти в страну, 
совершающую 
экономическое 
чудо

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Изоляционизм — 
это политика, 
когда главные 
темы ток-шоу — 
бум строительства 
частных домов

— Подробнее о вакцинации 
против коронавируса читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine
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Испытания проходили в универси-
тетской больнице знаменитой 
Сеченовки. 

СПРАВКА «РГ»

Подать заявку на участие в новом 

клиническом исследовании 

на базе московских городских 

 поликлиник можно по почте 

Vac_gnr@zdrav.mos.ru. 

КУЛЬТУРА Выставка работ лучших ювелиров 
открылась в Историческом музее в Москве

Время 
созерцать камни
Марина Гусенко

У
никальная выставка «Ру-
котворная связь времен. 
Искусство ювелиров Рос-

сии» открылась в новом выста-
вочном зале Государственного 
исторического музея (ГИМ). На 
ней представлены работы, вы-
полненные как известными ма-
стерами дореволюционной Рос-
сии, так и современными юве-
лирами.

Скульптуры из натуральных 
камней и драгоценные украше-
ния, предметы обихода и холод-
ное оружие из драгоценных ме-
таллов, инкрустированные дра-
гоценными и полудрагоценны-
ми камнями, — каждая вещь как 
произведение искусства. Всего 
представлено более 200 экспо-
натов. Экспозиция показыва-
ет творческую связь мастеров 
прошлого и современности, со-
четание классики и неостиля.

В ее центральной части — ра-
боты победителей и лауреатов 
конкурса ювелирного искус-
ства «Россия. XXI век», органи-
зованного Гохраном России при 
поддержке минкультуры по две-
надцати номинациям в ювелир-
ном, камнерезном и оружейном 
направлениях. Параллельно с 
ними выставлены работы рос-
сийских ювелирных домов XIX 
века Игнатия Сазикова, Ивана 
Хлебникова, Павла Овчиннико-
ва, Карла Фаберже, Карла Боли-
на, Ивана Морозова из коллек-
ции Гохрана. Есть среди них и 
изделия, которые выставляют-
ся впервые. Например, ковш, 
изготовленный в 1901—1902 
годах фирмой Ивана Морозова 
по заказу Императорского дво-

ра. Или — кувшин фирмы «Са-
зиков», сделанный в 1856 году. 
«Экспозиция демонстрирует 
преемственность в ювелирном 
искусстве. Она видна во всем: в 
чистоте отделки камней, каче-
стве исполнения работ, реали-
зации художественного обра-
за», — говорит главный эксперт 
Гохрана России, заслуженный 
работник культуры Вероника 
Волдаева.

Всего в конкурсе Гохрана 
приняли участие более 500 ма-
стеров из 46 городов, которые 
представили на суд жюри пол-
торы тысячи работ. Победите-
лями стали 34 автора из Моск-
вы, Санкт-Петербурга, Уфы, 
Новосибирска, Якутска, Тулы, 

Симферополя, Ярославля, Ко-
стромы, Иркутска. 

Работы-победители выпол-
нены в единственном экземпля-
ре специально для конкурса, 
каждая из них обладает высо-
кими эстетическими и художе-
ственными достоинствами. Эти 
вещи остаются собственностью 
авторов и будут переданы им 
после закрытия выставки. Хотя 
не исключено, что за время экс-
понирования найдутся люди, 
которые захотят их приобре-
сти, и тогда изделия перекочуют 
в частные коллекции. Но это бу-
дет потом. А пока, до 16 апреля, 
каждый желающий может прий-
ти на выставку в Исторический 
музей.  

Авторские ювелирные украшения способны покорить сердце 
любой женщины.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Организовать свое дело помогут молодым мамам и даже подросткам

Уже не игрушки
ИНТЕРНЕТ

ПРОРУБИЛИ IT-ОКНО

Надежда Столярчук, 
Светлана Цыганкова

Золотецкая библиотека в Каре-
лии помогает врачам. Она ста-
ла первым в Карелии центром 
здорового образа жизни на 
селе. Они предлагают жителям 
интересные варианты для про-
ведения досуга. Это стало воз-
можным благодаря подключе-
нию к интернету. 

Поселок Золотец находится 
в девяти километрах от горо-
да Беломорска. В нем прожива-
ют около 500 человек. Библио-
тека активно сотрудничает со 
школой, детским садом, домом 
культуры, соцслужбами. Здесь 
обслуживают не только жи-
телей поселка, но и близлежа-
щих деревень Матигора, Выго-
стров, шлюзов №16 и 17.

 Это более тысячи человек. 
У многих нет выхода в интернет 
из дома. Поэтому библиотека 
стала для них окном во Всемир-
ную сеть. Читатели приходят 
сюда, чтобы поискать необхо-
димые для себя сведения, по-
читать статьи, распечатать со-
веты и рекомендации, пооб-
щаться с друзьями. Сотрудник 
библиотеки всегда поможет 
разобраться в огромном про-
странстве интернета, найти 
нужные ресурсы, сохранить 
важную информацию.

Как рассказала «РГ» дирек-
тор Беломорской библиотеч-
ной централизованной систе-
мы Наталья Щурихина, Золо-
тецкую библиотеку подключи-

ли к широкополосному интер-
нету. Здесь есть моноблок, ин-
тернет-раздача. 

В Карелии уже большинство 
библиотек подключено к Сети. 
В регионе работает система 
удаленного обслуживания чи-
тателей на основе IT-техноло-
гий, в том числе электронная 
доставка документов, вирту-
альные справочные, электрон-
ные библиотеки. Этим пользу-
ется и Золотецкая библиотека.

Вся эта работа в регионах 
страны ведется в рамках фе-
дерального проекта «Инфор-
мационная инфраструктура» 
нацпроекта «Цифровая эко-
номика» и были подключены 
к интернету. В Красноярском 
крае за три года к интернету 
подключили 2,5 тысячи соци-
ально значимых объектов. Это 
органы власти и местного само-
управления, школы, технику-
мы и колледжи, медицинские 
пункты на селе, объекты МЧС, 
МВД. А также —  библиотеки и 
дома культуры. 

Сейчас начали создавать 
информационно-коммуни-
кационную инфраструктуру 
на участках мировых судей. 
Проект рассчитан на три года. 
Необходимое оборудование 
уже доставлено. Кроме того, с 
этого года будет создаваться та-
кая инфраструктура в школах, 
техникумах и колледжах. «Этот 
проект рассчитан на два года», 
— отметил министр цифрового 
развития Красноярского края 
Николай Распопин.  

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ  ТРУДА

ПЕРЕМЕНЫ СТОЯТ СВЕЧ

Татьяна Кузнецова, 
Елена Шулепова

Тульская фармацевтическая 
компании два года назад  во-
шла в нацпроект «Производи-
тельность труда». По расчетам, 
время производственных про-
цессов очень скоро сократит-
ся здесь на 40, а выработка уве-
личится на 20 процентов.

Компания выпускает более 
100 наименований лекарствен-
ных препаратов, семь из кото-
рых относятся к списку жизнен-
но необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов. В 
качестве пилотного проекта вы-
бран процесс производства суп-
позиториев (свечи).  Рабочая 
группа из сотрудников компа-
нии и экспертов Регионального 
центра компетенций состави-
ла план по увеличению выпуска 
продукции из 20 мероприятий. 
Среди них — автоматизация мар-
кировки продукции «честный 
знак».  «Раньше этот штрихкод 
ставили вручную. Представь-
те, — говорит начальник смены 
Александр  Алексеенко, — идет 

конвейер, свечи упаковывают в 
коробочку. А потом на выходе их 
из коробочки вручную вытаски-
вают, чтобы поставить код. Руч-
ная агрегация требовала двух 
человек, сейчас  работает один. 
И таких вроде бы мелочей обна-
ружилось множество».

Изменили организацию ра-
бочего места, и упаковщицам 
стало удобнее работать, техпро-
цесс ускоряется. Впрочем, о ко-
нечном результате можно будет 
судить через пару месяцев. А у 
компании «Алтайвитамины» 
(г. Бийск) уже есть результаты. 
На пилотном потоке, где изго-
тавливают витамины «Ревит», 
удалось увеличить выработку 
на 30 процентов и на треть со-
кратить время протекания про-
цессов. В ближайшие два года 
предприятие планирует доби-
ваться такого же увеличения вы-
работки на всем производстве. 
Оптимизировать работу пи-
лотного участка на первом эта-
пе тоже помогали специалисты 
Регионального центра компе-
тенций и привлеченные экспер-
ты. При поддержке центра 13 ра-
ботников освоили технологии 
бережливого производства, а в 
конце прошлого года еще 15 со-
трудников прошли обучение на 
«Фабрике офисных процессов». 
По словам руководителя проек-
тов Светланы Миняевой, это 
позволило создать команду, ко-
торая готова обеспечивать овер-
шенствование производствен-
ных процессов. На предприятии 
уже  составили план внедрения 
инструментов бережливого 
производства на всех участках 
до конца 2023 года.  

ТРАНСПОРТ

ДОРОГИ РЕЗКО ПОУМНЕЛИ

Антон Дерябин

Более двадцати светофоров на 
кировских перекрестках сей-
час оборудуют детекторами 
для анализа интенсивности 
транспортных потоков, чтобы 
обеспечить беспрепятствен-
ный и быстрый проезд транс-
порта.

А до конца года таких «ум-
ных» электронных регулиров-
щиков будет более полусотни. А 
еще установят или заменят бо-
лее тысячи дорожных знаков, 
смонтируют комплексы фото-
видеофиксации. А на регио-
нальных дорогах построят тро-
туары и установят электроо-
свещение. Все эти изменения — 
часть интеллектуальной транс-
портной системы.

Как пояснил руководитель 
отдела транспорта города Ки-
рова Артем Драчков, эта си-
стема включает в себя модули, 
которые контролируют пас-
сажирские перевозки, потоки 
транспорта, а также помогают 

снизить аварийность и обеспе-
чить безопасность на дорогах.

На въездах в город устано-
вят четыре табло с информа-
цией для водителей: погодных 
условиях, оптимальном ско-
ростном режиме, ситуации на 
дороге. Это поможет выбрать 
маршрут в объезд пробок.

В планах — установить 378 
камер телеобзора на пере-
крестках и экологические дат-
чики, чтобы контролировать 
загрязненность воздуха. В го-
роде появятся три мобильные 
метеостанции, которые в ре-
жиме онлайн передадут под-
рядным организациям, ответ-
ственным за содержание улич-
но-дорожной сети, информа-
цию о виде и количестве осад-
ков, температуре воздуха и дру-
гих параметрах. Будет создано 
и приложение для мобильных 
телефонов, помогающее води-
телю поймать зеленую волну 
светофоров.

«Умную» дорожную систему 
создают и в других регионах.  

ЗДОРОВЬЕ

ФИКУС ФЕДЯ ДАЕТ СОВЕТЫ

Константин Бахарев, 
Антон Дерябин

В пермском центре обществен-
ного здоровья и медицинской 
профилактики запустили но-
вый проект, адресованный де-
тям. Мультяшный фикус Федя в 
соцсетях дает советы, как вести 
здоровый образ жизни.

Также пермские медики пер-
выми в России реализовали 
уникальный проект «Советы 
докторов». Это подкаст, разме-
щенный на интернет-площад-
ках. Вышло уже семнадцать 
выпусков. И все желающие мо-
гут, подключившись, прослу-
шать рекомендации врачей, 
например, на темы «Сладко 
есть или сладко жить? Выбор 
за вами, а мы подскажем!», «В 
любой непонятной ситуации 
начинай ходить. Скандинав-
ская ходьба для всех!» и другие. 
«Наша основная задача — мак-
симально увеличить число лю-
дей, ведущих здоровый образ 
жизни, — говорит Юлия Власо-
ва, главврач Центра здоровья. 

В рамках нацпроекта «Де-
мография» центр реализует 

проекты «Старшее поколение» 
и «Врачебный десант». С их по-
мощью проверяют здоровье у 
пожилых пермяков и работни-
ков предприятий. Недавно в 
Мотовилихе более 30 пермяков 
«серебряного» возраста про-
шли экспресс-диагностику. Им 
сделали общий анализ крови с 
определением уровня сахара и 
холестерина, измерили глазное 
давление, пульс, объем легких. 
А во время «Врачебного десан-
та» доктора выезжают на пред-
приятие, где читают лекции о 
здоровом образе жизни.

По словам начальника Цен-
тра здоровья Людмилы Мокее-
вой, его специалисты подготови-
ли программу укрепления здо-
ровья на рабочем месте. Прой-
дет анкетирование сотрудников, 
определены ключевые факторы 
риска заболеваний. Также идет 
паспортизация муниципальных 
образований, включая анализ 
данных о продажах алкоголя и 
табака, овощей и фруктов, до-
ступности спортивных объек-
тов. Это позволит выявить прио-
ритеты формирования здоровой 
среды для кировчан.  

Девиз кировского Центра здоровья: «Будущее принадлежит медицине 
предупредительной». И врачи помогают людям сохранять свое здоровье.

В библиотеке поселка Золотец заработал интернет. Школьники со всей 
округи теперь — самые активные посетители. Здесь не у всех он есть дома.

Сначала Алла Ковалик делала игрушки для детей родных и друзей. Ее овощи, фрукты и другие вкусности выглядят как настоящие. Дети в них 
играют с удовольствием. Незаметно домашнее увлечение переросло в работу по заказам. Алла решила открыть свое дело. Прошла курс 
«Шаг к бизнесу». За победу в проекте «Мама-предприниматель» получила грант — сто тысяч рублей. Их потратила на развитие своей мастерской.

ГОСПОДДЕРЖКА

МОРКОВКИ ИЗ ДУХОВКИ ПЕРЕДАДУТ ПО НАСЛЕДСТВУ

СВОЕ ДЕЛО

ШКОЛЬНИКИ ОТКРЫВАЮТ БИЗНЕС И ХОРОШО ЗАРАБАТЫВАЮТ

Константин Бахарев, 
Ольга Дмитренко 

Е
ще вчера молодая 
мама из Самары Алла 
Ковалик была в де-
крете, а сегодня у нее 
своя мастерская, где 
делают игрушки из 
полимерной глины. 
Они успешно прода-
ются на крупнейшем 

российском маркетплейсе.
Воплотить мечту помог нац-

проект «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы», в рам-
ках которых открываются цен-
тры «Мой бизнес». Там любой 
желающий может открыть свое 
дело и пройти обучение.

В мастерской Аллы делают 
миниатюры фруктов, ягод и го-
товых блюд для развивающих 
детских игр. Полимерная глина 
после «запекания» становит-
ся прочной, поэтому морковки 
из духовки от самарского пред-
принимателя пользуются спро-
сом. Ведь дети не могут их сло-
мать, а, значит, игрушки можно 
передавать по наследству. 

«Сначала я делала их для 
родных и друзей. Незаметно до-
машнее увлечение переросло в 
работу по заказам, — рассказа-
ла Алла Ковалик. —Тогда помо-
гли отзывы родственников, за-
работало «сарафанное радио». 
Поэтому решила создать ак-
каунт в социальной сети и нача-
ла заниматься активным разви-
тием своего дела». 

Как только в регионе запу-
стили пилотный проект по на-
логу для самозанятых, девуш-
ка зарегистрировала свой биз-
нес.  Надо сказать, что для само-
занятых действуют меры под-
держки, например, обучающие 
бизнес-тренинги. Алла прошла 
курс «Шаг к бизнесу», получила 
навыки по работе с конкурента-
ми и продвижению продукции. 

У нее уже был опыт учебы и в 
федеральном образовательном 
проекте «Мама-предпринима-
тель». За победу в нем с проек-
том мастерской «Морковки из 
духовки» Алла Ковалик получи-
ла 100 тысяч рублей. Потратила 
на развитие бизнеса. А расши-
рить рынок сбыта помогло уча-
стие в ярмарках для самозаня-
тых, которые организует об-
ластное минэкономразвития и 
центр «Мой бизнес».

Сначала девушка работа-
ла в домашней мастерской. Но 
когда зарегистрировала тор-
говую марку, то арендовала 
отдельное помещение. «Какие 
планы? В первую очередь, на-
брать штат сотрудников, уве-
личить объемы производства, 

найти новые каналы продаж, — 
делится Алла Ковалик. — Я очень 
благодарна за те меры поддерж-
ки, которые очень серьезно по-
могают в самом начале пути». 

Н а ц п р о е к т  п о м о г а е т  и 
пермской семье Вилисовых. 
Сейчас супруги обустраива-
ют органическую ферму в два-
дцать гектаров. Здесь появится 
питомник, где будут выращи-
вать саженцы ягодных, деко-
ративных и хвойных сортовых 
растений. «Мы с мужем еще в 
2018 году купили старый дом в 

деревне, — говорит Татьяна Ви-
лисова. — Отремонтировали его, 
поставили теплицу, засадили 
участок плодовыми растения-
ми и убрали бурьян. Уже второй 
год получаем с этого участка хо-
роший урожай овощей и ягод». 

В этом году Вилисовы хотят 
переехать сюда на постоянное 
жительство, чтобы быть рядом 
с фермой и каждый день рабо-
тать на ней. Так как для созда-
ния питомника одного желания 
мало, Вилисова в прошлом году 
прошла обучение по специаль-
ности растениеводство. Учится 
она и сейчас. А чтобы получить 
капитал для развития питомни-
ка, супруги запустили крауд-
фантинговый проект на плат-
форме планета.ру. 

Вилисовы уже разработали 
логотип своего питомника и в 
этом году начнут выращивать 
саженцы. Пермские фермеры 
надеются, что первые клиенты 
у них появятся уже осенью.  

Константин Бахарев, 
Надежда Столярчук   

В 
Пермском крае запустили 
бизнес-акселератор «Биз-
нес Kids» для ребят 14—17 

лет. Победители получат гран-
ты от 70 до 130 тысяч рублей. А 
красноярские школьники смо-
гут научиться азам предприни-
мательства в клубах «Лаборато-
рия бизнеса».

Идея родилась у педагогов из 
Красноярского краевого дворца 
пионеров. Ее поддержали в сети 
центров «Мой бизнес», которые 
работают в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка инди-
видуальной предприниматель-
ской инициативы». К созданию 
«Лабораторий бизнеса» уже 
подключились около 30 органи-
заций из разных районов края. 
Они готовы предоставить свои 
площади, чтобы подростки мог-
ли узнать, как создать свое дело.  

«Это будут клубы в школах, 
библиотеках, домах культу-
ры и других организациях, — 
рассказал «РГ» руководитель 
краевого школьного бизнес-
движения Сергей Ведерников. 
— Все желающие пройдут обу-
чение по спецпрограммам. И 
смогут создать свой бизнес-
проект». 

Система клубов зарабо-
тает уже в марте. Желающих 
учиться много. Среди них — де-
сятиклассница Ира Пинчук: 
«Моя мечта — создать малень-
кое ателье. А там, возможно, 
повезет, и я стану известным 
дизайнером». Юные предпри-
ниматели с перспективными 
проектами могут рассчиты-
вать на поддержку. Об этом со-
общил первый заместитель ру-
ководителя региональной сети 
центров «Мой бизнес» Алек-
сандр Черников. 

Своему делу могут обу-
читься и пермские школьники. 

Центр «Мой бизнес» открыл 
для них бизнес-акселератор 
«Бизнес Kids». Победители 
получат гранты. Созданные 
школьниками бизнес-планы 
оценят опытные специалисты.

Бизнес-акселератор прохо-
дит в крае уже третий раз. Од-
ним из первых победителей 
стала Каролина Мамедова. Еще 
учась в школе, она создала мо-
дельную студию, где препода-
ют хореографию, стилистику, 
мейкап, фитнес и продвиже-

ние в соцсетях для юных мо-
делей. «Полученные деньги 
мы вложили в аренду помеще-
ния и дальнейшее обучение, — 
сказала Каролина. — Создали 
свой бренд одежды и начали 
выпускать дизайнерские бала-
клавы». 

Еще одни победители нача-
ли производство пледов, бре-
локов, ошейников, футболок, 
толстовок для собак. Сейчас 
они зарабатывают на этом бо-
лее 50 тысяч рублей в месяц.  

А К Ц Е Н Т

В мастерской Аллы делают миниатюры 
фруктов, ягод и готовых блюд для разви-
вающих детских игр. Они такие прочные, 
что дети не смогут их сломать

Справка «РГ»

Центры «Мой бизнес» действуют во всех регионах и в 200 муниципали-

тетах. 

Они помогают начинающим предпринимателям создать и развивать свое 

дело. В них также есть бизнес-клубы для школьников и студентов. Обуче-

ние бесплатное или на льготных условиях. Можно выбрать удобный фор-

мат: от онлайн-программ до мастер-классов, тренингов и семинаров. 

Работа ведется в рамках нацпроекта «Малое и среднее предприниматель-

ство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».
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Справка «РГ»

Многие россияне открыли свое дело благодаря нацпроекту «Малое и 

среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпри-

нимательской инициативы».

В каждом регионе создана инфраструктура поддержки предпринима-

телей. Она ориентирована на помощь при открытии и развитии своего 

дела. В ее состав входят центры поддержки предпринимательства «Мой 

бизнес», микрофинансовые организации, бизнес-инкубаторы, техно-

парки. В центрах «Мой бизнес» можно оформить статус индивидуаль-

ного предпринимателя, провести аудит компании. Узнать о мерах 

господдержки и как ими воспользоваться. Получить услуги маркетинга 

и продвижения на рынке, в формате «одного окна» открыть свое дело, 

получить консультацию по кредитованию, налогообложению, бухучету.

ПРОГРАММА

Установку интеллектуальных транспортных систем в населенных пунк-

тах, где проживает свыше 300 тысяч человек, проводят по нацпроекту 

«Безопасные качественные дороги». В 2021 году эти работы охватили 

24 региона. С этого года количество регионов возросло до 42. 

«Умные дороги» помогают жителям безопасно и с большим комфортом 

передвигаться по городу. А городским службам строить оптимальный 

маршрут в объезд пробок, отслеживать передвижения общественного 

транспорта в онлайн-режиме, «разгружать» перекрестки. А также  

проектировать более удобную для пешеходов инфраструктуру, своевре-

менно контролировать состояние дорожного полотна.

Программа по внедрению интеллектуальных транспортных систем стала 

логичным дополнением к комплексному развитию дорожно-транспорт-

ной инфраструктуры.

ЦИФРА

48
ПРОЦЕНТОВ

на столько увеличивается 

в среднем выработка на пред-

приятиях, которые участвуют 

в национальном проекте 

«Производительность труда»
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КУЛЬТУРА Мистика самой старой библиотеки Европы

Ключ к тайнам
Владимир Снегирев, Прага

Б
и б л и о т е к а  С т р а -
говского монастыря 
в Праге считается од-
ной из самых старых 
в мире. Ее раритеты 
пришли к нам из IX 
века, а что касается 
основных фондов, то 
они хранят несметное 

число книг, рукописей, других 
документов раннего Средне-
вековья. По официальным дан-
ным, под сводами старинных 
залов монастыря сейчас нахо-
дится более ста тридцати тысяч 
уникальных единиц хранения, 
среди которых полторы тысячи 
первопечатных изданий. 

Удивительны в своем роде и 
сами помещения Страговской 
библиотеки. Два основных зала 
— Философский и Теологиче-
ский — представляют собой ше-
девры старинной классической 
архитектуры, а соединяющий 
их зал Курьезов полон всяких 
исторических чудес. Поэтому 
первый вопрос, заданный ди-
ректору библиотеки Эвермоду 
Шидловски, был таким: «Как 
правильнее относиться к это-
му уникальному объекту — как 
к музею или как к библиотеке»?

— Когда-то каждый мона-
стырь имел свою библиотеку, 
Страговский, основанный ор-
деном премонстрантов, не был 
исключением. Это и музей, и со-
брание книг. Мы не знаем, к со-
жалению, как выглядела биб-
лиотека в своем первоначаль-
ном виде, потому что не сохра-
нилось то здание. Она горела, ее 
грабили в ходе Гуситских войн и 
захвата Праги шведами. С кон-
ца XVI и до половины XVII века 
в верхней части этого здания, 
где мы находимся, стала разме-
щаться библиотека, а на первом 
этаже — церковная школа для 
мальчиков. Затем, когда нача-
ли перестраивать другую часть 
монастыря, появился зал, кото-
рый сейчас называется Теоло-
гическим. И только в 1727 году 
библиотека приняла сегодняш-
ний вид. 

В Теологическом зале сейчас 
только религиозная литерату-
ра, а в Философском — труды по 
юриспруденции, математике, 
истории, философии, медици-
не, астрономии, другим наукам. 

Поясню, откуда в этом зале 
появились такие красивые пол-
ки и шкафы из орехового дере-
ва. Их привезли из другого мо-
настыря, который существовал 
рядом с городом Зноймо и был 
закрыт по распоряжению рим-
ского императора Иосифа II. 
Аббат Страговского монасты-
ря, купив эти полки, вдруг по-
нял, что по своим размерам они 
не вмещаются в пространство 
Философского зала. И тогда 
было принято решение пере-
строить зал. Таким образом, 
это единственная библиотека 
в мире, которую строили под 
книжные полки, а не наоборот. 

Эти роскошные интерье-
ры, которые сейчас вызыва-
ют изумление у всяк входя-
щего, являются редкостью 
или были типичными для 
средневековых книгохра-
нилищ? 

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Библиотека 
в Европе всегда считалась важ-
ным местом и должна была от-

вечать определенным эстетиче-
ским требованиям. Убранство 
каждой соответствовало тра-
дициям того периода, в кото-
рый библиотека появилась. Го-
тика, ренессанс, барокко, клас-
сицизм. Украшали не для того, 
чтобы поразить посетителей, 
так проявлялось уважение к 
знанию. 

Кто сегодня может восполь-
зоваться этим богатством? 
Только избранные?

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Любой чело-
век. У нас два вида посетителей. 
Туристы приходят сюда как в 
музей, им доступен для осмот-
ра зал Курьезов, они могут по-
любоваться, но только из-за 
дверей, убранством Теологи-
ческого и Философского залов, 
а также увидеть нашу уникаль-
ную картинную галерею, кото-
рая содержит немало шедевров 
мирового значения. И вторая 
категория — студенты, аспи-
ранты, исследователи, которые 
могут работать с книгами и ру-
кописями в читальных залах. 
На дом наши книги не выдают-
ся. Также вам могут отказать в 
предоставлении самых древних 
рукописных текстов, зато полу-
чите их в цифровом формате. 

Процесс оцифровки мы на-
чали в 2001 году, он проходит 
при поддержке нашего мини-
стерства культуры. За год удает-
ся оцифровать двадцать-трид-
цать документов, больше не 
позволяют финансы. В первую 
очередь мы пытаемся переве-
сти в цифру рукописи и перво-
печатные документы. 

Самые-самые раритеты да-
тируются IX веком? Непо-
стижимо, как эти древно-
сти дожили до наших дней. 
Есть, видимо, какие-то се-
креты на сей счет? 

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Их содержат 
в отдельном помещении-сейфе, 
там полная темнота, поддержи-
вается нужный температурный 
режим и уровень влажности.

Кроме того, важное место 
в нашей работе занимает ре-
ставрация древних документов 
— вот там действительно есть 
много разных тонкостей и се-
кретов. 

Вы на государственном обес-
печении? 

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Нет, нас со-
держит Страговский мона-
стырь. Если точнее, то мы на 
самообеспечении, до пандемии 
нам вполне хватало тех средств, 
которые получали от продажи 
билетов туристам, их было при-
мерно двести тысяч в год. 

Штат невелик — всего двена-
дцать человек, они обслужива-
ют и библиотеку, и картинную 
галерею, которая вместе с биб-
лиотекой составляет единый 
научно-исследовательский и 
культурный центр. 

Как правило, нас не обходят 
вниманием и всякие имени-
тые гости, которые приезжают 
в Прагу. Среди них были принц 
Чарльз, российский президент 
Медведев, главы государств 
ФРГ, Индии, Китая, госпожа 
Меркель, Папа Бенедикт, мини-
стры, генералы, деятели культу-
ры и науки. Посещение библио-
теки Страговского монастыря 
является частью официально-
го протокола для именитых ви-

зитеров столицы Чешской Рес-
публики. 

Правильно ли считать, что 
все хранящиеся у вас книги и 
рукописи хорошо изучены, или 
какие-то открытия еще мо-
гут быть? 

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Несколько 
лет назад к нам приходил ис-
следователь, который просил 
дать ему на изучение трактат 
древнеримского архитекто-
ра Витрувия. Прежде его изу-
чали неоднократно, но никто 
не обращал внимание на по-

метки, сделанные на полях. А 
наш посетитель выяснил, что 
они принадлежат перу Джули-
ано да Сангалло, одному из ве-
личайших архитекторов эпохи 
Возрождения. 

Понятно, что все ваши рари-
теты бесценны. И понятно 
также, что многие из них — 
это предмет вожделения кол-
лекционеров, букинистов, что 
на аукционах их можно очень 
выгодно сбыть. Были в исто-
рии случаи, связанные с поку-
шениями на редкие книги? 

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Когда мы в 
1991 году делали инвентари-
зацию, то обнаружили, что за 
те сорок лет, что монастырь 
был закрыт, а библиотека счи-
талась государственным учре-
ждением, пропали некоторые 
документы. Пострадали те ат-
ласы XVII века, из которых вы-
рвали карты, — они пользова-
лись особым спросом у анти-
кваров.

Чтобы вы понимали цену во-
проса, скажу, что недавно наше 
правительство приобрело две 
страницы старинных хроник, 
заплатив за них на аукционе де-
сять миллионов крон. 

Страговский монастырь — 
место, безусловно, мистиче-
ское. Наверняка и с библио-
текой связаны какие-то кол-
довские истории… 

Э В Е Р М О Д  Ш И Д Л О В С К И :  Недавно у 
нас был автор «Кода да Вин-
чи» Дэн Браун, он обещал на-
писать очередной бестселлер 
на материалах Страговского 
монастыря, ждем. Немецкий 
президент Штайнмайер тоже 
был у нас и пообещал, что обя-

зательно еще вернется. А по-
том пояснил: «Только не вос-
принимайте это как угрозу». 
Принц Чарльз, которого води-
ли по нашим чертогам, увидел 
закрытую комнату и попро-
сил ее отворить. Ему говорят: 
там склад, где уборщица дер-
жит свои швабры. «Нет, я хочу 
ее увидеть». Ему открыли — и 
на принца обрушились ведра, 
тряпки, веники. Охранники 
выхватили пистолеты, решив, 
что это покушение. 

Разделяете ли вы опасения 
насчет того, что интерес у 
молодежи к бумажной кни-
ге падает, все уткнулись в га-
джеты? 

ЭВЕРМОД ШИДЛОВСКИ: Я бы не стал 
печалиться по этому поводу, по-
тому что вижу и в трамваях, и в 
метро людей с книгами в руках. 
Если же говорить о Страгове, то 
у нас нет беллетристики, здесь 
источники определенного рода, 
и к ним всегда будет интерес у 
молодежи, изучающей исто-
рию. Взять в руки живую кни-
гу или познакомиться с цифро-
вой копией — это вовсе не одно 
и то же. 

… Завершив свой рассказ, 
пан директор отпер огромным 
ключом кованую дверь Тео-
логического зала и пригласил 
нас совершить экскурсию по 
своим владениям. Он позво-
лил взять в руки старинные фо-
лианты и пройтись по тем по-
мещениям, куда доступ обыч-
ным посетителям запрещен. 
Удовольствие, скажу я вам, не-
передаваемое.  

Визитная карточка

67-летний Эвермод Г. Шидловски возглавляет библиотеку с 1990 года, 

то есть сразу после крушения социализма в Чехословакии и возобнов-

ления работы Страговского монастыря. По образованию он историк. В 

Братиславе изучал теологию, в Праге — архивное дело, стажировался в 

Риме. 

Этот монастырь, расположенный на Градчанах, откуда открывается луч-

ший вид на Прагу, очень популярен у гостей чешской столицы. Кроме 

стариной библиотеки и картинной галереи их привлекает сюда возмож-

ность совершить волшебную прогулку по средневековым улочкам, 

а также отведать знаменитого монастырского пива.

Этим старинным ключом директор 
открывает доступ к своим сокрови-
щам.

А К Ц Е Н Т

Взять в руки живую книгу 
или познакомиться с цифровой 
копией — это вовсе не одно и то же

Страговский монастырь сам по себе является одним из чудес Праги.
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Под сводами Теологического зала хранятся церковные манускрипты.

СУД Начался выездной 
процесс по двум новым 
уголовным делам блогера 
Навального 

На деньги 
соратников

Анна Полтавцева, Иван Егоров, 
Владимирская область

Во вторник в исправительной колонии №2 в Покрове 
Владимирской области началось выездное заседание 
Лефортовского суда Москвы по новому делу в отноше-
нии Алексея Навального. 

В новом процессе слушается два дела — об особо 
крупном мошенничестве со средствами своих же сто-
ронников и о неуважении к суду. 

В режимную колонию пустили всех представителей 
СМИ, кто прислал накануне заявку на аккредитацию 
— почти 90 журналистов. В актовом зале колонии, где 
проходило выездное заседание присутствовала и су-
пруга блогера — Юлия Навальная. Часть журналистов 
следили за процессом из зала, большая же часть — по 
видеотрансляции. Первые 4 часа совещания ушли на 
рассмотрение ходатайств защиты и самого Наваль-
ного. Адвокаты требовали вернуть дело прокурору. 
По мнению адвоката Вадима Кобзева, дело Наваль-
ного ошибочно было передано по подсудности в Ле-
фортовский суд. Кроме того, он усмотрел ошибку, как 
ему показалось, в самом обвинении о мошенничестве. 
Также адвокаты попросили суд вернуть им телефоны, 
компьютеры и диктофоны, которые не разрешили про-
нести в колонию. А сам подсудимый заявил, что име-
ет право быть в процессе не в тюремной робе, а в гра-
жданской одежде. 

Кроме того, Навальный заявил, что он — единствен-
ный заключенный в стране, к которому приезжают вы-
ездные суды. Хотя сам он не хочет «никакой эксклю-
зивности, а хочет просто быть обычным зеком». 

Однако никакой эксклюзивности в таком выездном 
заседании суда нет. По официальным данным ФСИН 
России, с 1 января 2019 года по 1 января 2022 года в 
учреждениях исполнительной системы было прове-
дено 8947 выездных заседаний в отношении 9057 че-
ловек. 

А еще, по мнению Навального, процесс специаль-
но закрыли, чтобы он не сказал правду. Но ни о какой 
закрытости процесса не было и речи. Все, что говорил 
блогер, вниматель-
но слушали и сни-
мали многочислен-
ные журналисты, в 
том числе из оппо-
зиционных СМИ. 
А еще Навальный 
счел, что дело о неу-
важении к суду свя-
зано с тем, что судья 
в том процессе яко-
бы «не давала ему 
слово сказать». Все 
ходатайства защи-
ты и подсудимого 
судья Маргарита Котова отклонила. После обеда обви-
нительное заключение в отношении Навального зачи-
тала гособвинитель. 

В прошлом году на процессе по делу о клевете на ве-
терана Великой Отечественной войны, который про-
ходил в Бабушкинском суде, Навальный неоднократ-
но оскорблял судью, прокурора и участников процес-
са. Это дело по решению следствия было объединено с 
основным обвинением о 4 эпизодах мошенничества. 
Они касаются хищений средств из «Фонда борьбы с 
коррупцией» (ФБК — организация-иноагент, признан-
ная экстремистской, запрещена в РФ и ликвидирована 
по решению суда). По данным гособвинения, Наваль-
ный похитил и потратил на личные нужды более 2,7 
миллиона рублей, которые были пожертвованы фонду. 
Но эта сумма еще может увеличиться, ранее предста-
вители следствия озвучивали ущерб в 350 млн рублей.

В рамках расследования удалось выяснить, что в тот 
момент, как на счета фонда поступали средства в каче-
стве пожертвований, параллельно с биткоин-кошель-
ков Алексея Навального было выведено 222 биткоина, 
что эквивалентно примерно 97 млн рублей по курсу 
криптовалюты на тот период. 

Кроме того, с 2017 года по начало 2020-го Наваль-
ный и члены его семьи совершили 21 дорогостоящую 
зарубежную поездку. 4 поездки были совершены в 
США, по 3 выезда — в Испанию и Германию, по 2 раза 
блогер заезжал в Италию, Австрию и Таиланд. По разу 
семья блогера посетила за тот период Францию, Гре-
цию, Египет и Латвию.

В последний раз - перед закрытием границ из-за ко-
ронавируса - Навальный ездил отдыхать с женой в Па-
риж 14 февраля. Это стало 22-й поездкой.  Но самой до-
рогой - на нее ушло почти 3 млн рублей. 

Пока же родители нежились в столице Франции и 
в других европейских столицах, дочь Навального Да-
рья проходила обучение в одном из самых престижных 
вузов США — Стэнфорде. По самым скромным подсче-
там, только за проживание девушки в Стэнфорде На-
вальный должен был заплатить более 10 млн рублей.

И это далеко не все траты. Навальные были замече-
ны на автомобиле Chevrolet Traverse стоимостью око-
ло 4 млн рублей. По некоторым данным, машину за-
регистрировали на безработную жену блогера Юлию. 

Сейчас Навальный, которого Росфинмониторинг 
внес в реестр террористов и экстремистов, отбывает 
срок в колонии общего режима во Владимирской обла-
сти. 2 февраля прошлого года Симоновский суд Моск-
вы по представлению ФСИН отменил ему условный 
срок по делу «Ив Роше» и заменил его на реальный в 
три с половиной года колонии.  

После зачислений 
пожертвований, 
с биткоин-кошель-
ков Навального 
списывались 
крупные суммы

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  заместителя председателя Четвертого арби-
тражного апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Республики Северная Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Псковской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 марта 2022 
года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 февраля 2022
среда № 34 ( 8682 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

«ЧРЕЗВЫЧАЙКА» 
ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ 
Константин Волков

Премьер Канады Джастин Трюдо намерен ввести в 
стране режим чрезвычайной ситуации на фоне про-
должающихся несколько недель протестов против ко-
видных ограничений, в которых принимают участие 
водители большегрузных автомобилей. Это станет 
первым случаем введения режима ЧС в истории Кана-
ды. Теперь решение премьера должно быть в течение 
недели одобрено парламентом.

Власти пошли на такой шаг, несмотря на то, что про-
тесты в стране проходят исключительно мирно, без 
стычек, погромов и жертв. Поводом для режима стал 
якобы обнаруженный полицией в провинции Альбер-
та тайник с оружием, где были пистолеты и мачете . 
Были арестованы 11 человек, связанных с протестами. 
В полиции утверждают, что эти люди намеревались за-
блокировать одну из дорог и вступить в вооруженную 
стычку с силами правопорядка. Применение закона 
о чрезвычайной ситуации дает федеральному прави-
тельству большие полномочия. В частности, власти те-
перь имеют право ограничивать гражданские права в 
целях восстановления общественного порядка. Напри-
мер, запрещать публичные собрания или перемеще-
ния между отдельными районами и применять силу 
для разгона акций протеста. При этом раньше Трюдо 
неоднократно выступал как борец за права человека, 
поддерживая различные протестные движения в дру-
гих странах. Как заявил канадский премьер, с помо-
щью режима ЧС он намерен лишить протестующих 
финансовой поддержки. Что интересно, параллельно 
с началом ограничений в интернет был выложен файл 
с данными людей, жертвовавших деньги бастующим 
канадским водителям, участникам «Конвоя свободы». 
В файле почти 93 тысячи строк с именами, фамилия-
ми, адресами электронной почты и другими личными 
данными. В то же время Канадская ассоциация гра-
жданских свобод заявила, что правительство не вы-
полнило обязательных действий, необходимых для ре-
ализации закона о чрезвычайных ситуациях.  

СЫН ГЛАВЫ ТУРКМЕНИИ 
БАЛЛОТИРУЕТСЯ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ 
Константин Волков

Правящая Демократическая партия Туркменистана 
на внеочередном съезде выдвинула Сердара Берды-
мухамедова, сына президента Гурбангулы Бердыму-
хамедова, кандидатом в президенты.  Предложение 
было принято единогласно. Как заявили выступавшие 
на съезде, «кандидат получил богатый управленче-
ский опыт, работая в комитете Меджлиса (парламен-
та. — Прим. «РГ»), заместителем главы МИД, хякимом 
(главой. — Прим. «РГ») Ахалского велаята (области. — 
Прим. «РГ»), министром промышленности, председа-
телем Высшей контрольной палаты, членом Совбеза и 
вице-премьером». Также Сердар Бердымухамедов был 
охарактеризован как «скромный и отзывчивый чело-
век, хороший семьянин и сторонник здорового образа 
жизни». Предложений о выдвижении других кандида-
тов на съезде не поступало. Избирательная кампания 
по выбору нового главы государства началась в Турк-
менистане 14 февраля. Действующий президент Турк-
менистана Гурбангулы Бердымухамедов в настоящее 
время исполняет свои обязанности, одновременно яв-
ляясь председателем Халк маслахаты (верхней палаты 
парламента). Досрочные президентские выборы на-
значены на 12 марта.  

В МИРЕ

УСЫНОВИ СЧЕТ 
ПЕНСИОНЕРА 
Нива Миракян, 
Российская газета, Рим

Мэр Флоренции Дарио Нарделла обратился к флорен-
тийцам и местным бизнесменам с призывом проявить 
солидарность и оказать поддержку одиноким либо ма-
лоимущим пенсионерам, которые не могут свести кон-
цы с концами и позволить себе оплачивать резко подо-
рожавшие услуги ЖКХ. За последние месяцы цены на 
газ и энергоносители выросли в Италии на 50 процен-
тов. Для некоторых категорий пожилого населения 
старше 65 лет, которые живут на социальную пенсию 
(это чуть более 500 евро в месяц) и не могут рассчиты-
вать на дополнительную помощь со стороны родных и 
близких, рост тарифов стал настоящим ударом. Отча-
явшиеся старики в буквальном смысле завалили при-
емную мэра мольбами о помощи.

Для того чтобы исправить ситуацию хотя бы на ло-
кальном уровне, градоначальник Флоренции объявил 
о начале акции «усынови счет пенсионера». По рас-
четам Нарделлы, речь будет идти о ежемесячной по-
мощи в размере 200—300 евро, которая необходима 
20—30 тысячам флорентийцев (около 25 процентов 
населения города). Шесть тысяч из них живут за чер-
той бедности, пытаясь выжить на 9 тысяч евро год. 
Большинство из них вынуждены экономить на элек-
троэнергии и практически полностью отказаться от 
отопления.   

Сбор пожертвований был доверен властями Фонду 
Монтедомини, который на протяжении многих лет за-
нимается оказанием помощи пожилым. Для того что-
бы принять участие в акции, достаточно отправить де-
нежные средства на счет этой организации. Как отме-
чает Firenze Today, данная инициатива пришлась весь-
ма по душе многим жителям Флоренции, которые все-
гда славились своей эмпатией. Всего за один день вла-
стям удалось набрать в фонд помощи уже более пяти 
тысяч евро.  

РЕЗОНАНС 

В Британии 
предложили 
отказаться 
от «гендерных» 
обращений 
к учителям

НЕУД 
ДЛЯ «СЭРА» 
И «МИССИС» 
Екатерина Забродина

Больше никаких «сэров», «ми-
стеров» и «миссис» — бри-
танские школьники не должны 
использовать обращения к учи-
телям по половому признаку. 
С такой рекомендацией высту-
пила благотворительная орга-
низация «Обучай и празднуй», 
продвигающая концепцию 
«гендерно-нейтральной модели 
образования» на Альбионе. О 
скандальном вебинаре расска-
зала газета The Telegraph. 

На «просветительские 
цели» компания сумела выбить 
средства через министерство 
образования и Национальный 
профсоюз учителей Британии. 
Она успела поработать уже со 
множеством школ, где, по уве-
рениям исполнительного ди-
ректора Элли Барнс, нашла 
«широкую поддержку». Мето-
дисты из «Обучай и празднуй» 
рекомендуют оставить 
единственное обращение к пе-
дагогам — «учитель» (teacher). 

Также следует избегать слов 
«мальчик», «девочка», «сын», 
«дочь», «мать», «отец», убрать 
из анкет упоминания о муж-
ском и женском поле и вве-
сти «гендерно-нейтральную» 
школьную форму. Возмутилась 
лишь одна участница семина-
ра, да и то пожелала остаться 
анонимной, опасаясь непри-
ятностей. «Это пропаганда 
транс-активизма, не имеющая 
ничего общего с принципами 
минобразования», — призна-
ла учительница в беседе с The 
Telegraph. 

Это далеко не единственный 
пример подобной пропаганды. 
Прошлым летом много шума 
наделала рекомендация прави-
тельства Шотландии для мест-
ных школ. Учащимся началь-
ных и даже подготовительных 
классов, начиная с четырехлет-
него возраста, чиновники раз-
решили «по желанию менять 
гендер» — называться то маль-
чиками, то девочками в зависи-
мости «от внутреннего ощуще-
ния». А учителям было предпи-
сано соглашаться с выбором де-
тей ради их «психологического 
комфорта», причем не ставя в 
известность родителей. 

В Германии уже никого не 
удивишь подобным объявлени-
ем о вакансии: «Требуется учи-
тель математики (ж/м/д)», где 
последняя буква означает «ди-
версифицированный», то есть 
«третий» пол. Как известно, он 
официально признан в стра-
не. Теперь в немецких школах 
активно внедряют концепции 
«гендерного равноправия». На 
практике это оборачивается 
нагромождением неудобовари-
мых конструкций в родитель-
ских чатах, в документооборо-
те и на страницах учебников. 
Несколько лет назад в редак-
цию журнала Spiegel пришло 
письмо от преподавателя од-
ной из школ на севере Герма-
нии. «Дорогие читательницы 
и читатели! Как учительницы 
и учителя должны обращаться 
к школьницам и школьникам, 
чтобы учащиеся не почувство-
вали себя ущемленными? ... 
Уверен, вы не захотите дальше 
читать писанину в таком духе. 
А я вынужден изо дня в день вы-
слушивать и употреблять эти 
бюрократические фразы. До-
шло до того, что я не могу про-
сто оповестить свой класс: 
«Дорогие ученики, приходите 
завтра к первому уроку». Если 
я так напишу, то девочки оста-
нутся дома, а я получу нагоняй 
от директора и прослыву шови-
нистом и ретроградом», — со-
крушался педагог.  

ВЗГЛЯД ИЗ УКРАИНЫ Президент Владимир Зеленский приказал 
украинцам петь гимн

Заигрались

Петр Лихоманов

З
а сутки до объявлен-
ной администраци-
ей США «российской 
агрессии» на Украину 
в самой стране мало 
что изменилось: вла-
сти призывают насе-
ление не паниковать, 
но так и не решают-

ся честно признать, что ситу-
ация нагнетается их стратеги-
ческими партнерами. Само на-
селение на риторические муки 
предводителей и отток хозяев 
жизни за рубеж взирает все с 
большей безучастностью.

Ради того чтобы показать, 
насколько народ и власть еди-
ны, президент Зеленский учре-
дил очередной праздник — День 
единения и назначил его на 16 
февраля, как ответ украинско-
го государства «на информаци-
онно-пропагандистскую кам-
панию страны-агрессора». Уже 
сегодня все граждане должны 
вывесить национальные флаги 
и ровно в 10 утра спеть нацио-
нальный гимн. Такую инициа-
тиву Зеленский огласил в ходе 
восьмиминутного ролика, при-
званного вселить в народ уве-
ренность в завтрашнем дне. 
Экстренное видео с президен-
том, правда, посмотрели всего 
300 тысяч человек на всех плат-
формах, или менее процента на-
селения. Это в разы меньше, чем 
выступления Зеленского пери-
ода работы в «95-м квартале», 
что лучше всякой социологии 
говорит об истинной популяр-

ности президента якобы гото-
вящейся к войне страны.

Много кто на Украине заме-
тил, что 16 февраля нужно было 
назвать Днем Джо Байдена, коль 
скоро именно он этот день сде-
лал таким знаменательным для 
украинцев. Возможно, что в не-
драх офиса Зеленского такая 
идея тоже возникала, хотя бы 
и в качестве шутки, ведь в день 
Байдена никакой агрессор не 
нападет. Тем более приглаше-
ние посетить Украину, сделан-
ное Зеленским в ходе последне-
го телефонного разговора, оста-
ется в силе. Хотя в Белом доме 
на него уже ответили: «Без-
условно, подтверждения визи-
та на Украину нет», — заявила 
заместитель пресс-секретаря 
Белого дома Карин Жан-Пьер. 
Отсутствие главного действу-
ющего лица Киев компенсиру-
ет количеством визитеров — в 
ближайшие дни здесь ожидают 
маршала Сейма Польши и глав 
МИД Италии и Великобрита-
нии. С польскими и итальянски-
ми гостями, вполне возможно, 
будет обсуждаться идея созда-
ния лагерей для беженцев, по-
скольку именно эти страны яв-
ляются главными направления-

ми украинской трудовой мигра-
ции в ЕС.

На фоне продолжающейся 
эвакуации дипломатических 
представительств и иностран-

ных граждан вчера к общему че-
моданному настроению присо-
единилась Индия — власти Не-
залежной продолжают делать 
вид, что все происходящее — это 
«происки России». По крайней 
мере, такие выводы следуют из 
заявлений глав МВД, СБУ и Вер-
ховной рады. Невозможность 
признать, что истерию подо-
гревает коллективный Запад и 
следующее отсюда биполярное 
поведение украинской власти, 
накануне логично объяснил 
журналист издания Time Сай-

мон Шустер. По его словам, Зе-
ленскому «о риске российской 
агрессии» американские кон-
фиденты рассказали в ноябре, 
но «украинцы не купились» и 
решили использовать Запад в 
своих целях: «Они увидели для 
себя возможность — больше по-
мощи и внимания — и решили 
подыграть. Сейчас они сожа-
леют об этом. Внимания стало 
слишком много».  

Аэропорт в Борисполе опустел на 
фоне слухов о закрытии воздушно-
го трафика над Украиной.

А К Ц Е Н Т

В среду все граждане Украины должны 
вывесить национальные флаги и ровно 
в 10 утра спеть национальный гимн

Следует избегать 
слов «мальчик», 
«девочка», «сын», 
«дочь», «мать», 
«отец», убрать 
из анкет 
упоминания 
о мужском 
и женском поле 
и ввести «гендерно-
нейтральную» 
школьную форму

ГЕОПОЛИТИКА  Признание большой опасности дальнейшей эскалации — 
начало разговора о принципах взаимных гарантий

Ответ ребром
Федор Лукьянов
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

С
реду объявили рубежом 
— президент США Джо-
зеф Байден сообщил со-

юзникам, что Россия начнет 
атаку на Украину 16 февраля. 
Потом, правда, дата поплыла — 
вплоть до признания помощни-
ка по национальной безопасно-
сти Джейка Салливана, что точ-
ный день в Вашингтоне назвать 
не могут. Но сам факт «немину-
емого вторжения» бесспорен, а 
случиться оно может «в любой 
момент». Это все публичные 
заявления официальных лиц 
Соединенных Штатов и Велико-
британии, никакие не утечки и 
не ссылки на «источники».

Источники предлагают дру-
гое — богатый ассортимент 
сценариев российской воен-
ной операции, один леденит 
душу больше другого. Влиятель-
ный обозреватель «Вашингтон 
пост», которого считают инфор-
мированным именно по части 
разведсообщества, описал не 
только саму войну, но и то, что 
будет потом, когда Россия окку-
пирует Украину очень дорогой 
для себя ценой и столкнется с 
ожесточенной партизанщиной. 
В военные подробности лучше 
даже не пытаться вникать. Глав-
ное — работает. Мир убедили, что 
русский сапог вот-вот зашага-
ет по украинской земле. Кого-то 
это возмущает, кого-то вдохнов-
ляет, кто-то равнодушен. Но в це-

лом информационная машина 
исправно функционирует.

Давайте отложим в сторону 
неизбежные эмоции и оценим 
суть процессов. 

В конце прошлого года Рос-
сия выступила с жесткими тре-
бованиями, сформулировав их 
в ультимативной форме. Речь об 
изменении системы безопасно-
сти в Европе, как она сложилась 
после холодной войны. Россию 
она не устраивала никогда, даже 
в короткий период начала 1990-
х годов, когда она не возражала 
открыто, теперь вопрос постав-
лен ребром: как было — не будет. 
И то, как вопрос сформулирован, 
означает, что он не ситуативный, 
принципиальный. Россия наме-
рена заставить Запад признать, 
что инерция событий конца ХХ 
века закончена, лозунг «НАТО 
— это и есть безопасность» не-
применим, пора обсудить усло-
вия общежития заново. Тем бо-
лее что за двадцать лет страна 
восстановила потенциал влия-
ния и готова им пользоваться.

Но не менее принципиален 
вопрос и для Запада. Система, су-
ществовавшая до сих пор, была 
ему крайне выгодна и комфорт-
на. Она — результат победы в хо-
лодной войне. И Запад не видит, 
с какой стати он должен ее ме-
нять ради того, чтобы она больше 
устраивала Россию. Так что пози-
ции обеих сторон тверды. И про-
сто полюбовной договоренно-
стью такие коллизии — европей-
ское устройство, увы, не реша-
ются. В классические времена 

они урегулировались войнами и 
установлением нового баланса 
сил. Но сейчас война между пре-
тендентами, которые обладают 
ядерным оружием (в данном слу-
чае Россия и США), практически 
невозможна по причине крайне 
высоких рисков для всех. 

Соответственно, в ход идут 
иные формы противоборства. 
Задействуются конкурентные 
преимущества обеих сторон. 

Преимущество России в 
том, что ее военные возможно-
сти в регионе конфликта несо-
поставимы с возможностями 
США и НАТО, а также Россия 
при крайнем развитии собы-
тий способна их применить. Она 
это уже доказывала. В отличие 
от западных стран, которые ка-
тегорически подчеркивают, что 
участвовать в конфликте напря-
мую не будут. Вообще, когда 
НАТО расширялась, волнами 
охватывая все новые территории 
и давая авансы на будущее (тем 
же Украине и Грузии), никто все-
рьез не предполагал, что свежие 
страны-члены или тем более кан-
дидаты будут требовать испол-

нения гарантий в рамках коллек-
тивной безопасности. Просто не 
считалось, что такое будет когда-
нибудь актуально. Когда вдруг 
стало, оказалось, что умильное 
размахивание флажками и зал-
пы фейерверков влекут за собой 
перспективу прямой конфронта-
ции с военной сверхдержавой по 
соседству.

Американское преимуще-
ство — доминирование, пока по-
чти тотальное, в мировом ин-
формационном пространстве, 
способность создать выгодный 
для себя и крайне неблагопри-
ятный для других (в частности, 
России) глобальный нарратив. 
Москва — хищный и безжалост-
ный агрессор, противостоять ко-
торому — всеобщий долг, а вооб-
ще, спасайтесь, кто может, пока 
не поздно. И этот свой инстру-
мент, благодаря которому легко 
нагнать психоз поистине миро-
вого значения, США задейству-
ют сейчас по полной програм-
ме. Забавно, что при этом не 
обращают внимания даже на 
собственно объект патроната 
(Украина), который пытается 

слабо возражать против такого 
нагнетания, поскольку является 
его первой жертвой. 

То, что мы наблюдаем, при-
звано войну заменить. Есть 
основания провести некоторую 
параллель с Карибским кризи-
сом 1962 года, конечно, в силь-
но деформированном виде. Нет 
прямой угрозы ядерных сверх-
держав друг другу, ресурсы сто-
рон асимметричны, грань меж-
ду реальными и виртуальными 
опасностями стерта. Наконец, 
ставка все-таки регионально-
го, хотя и очень существенного, 
масштаба. Однако по разгоня-
емому накалу ситуация где-то 
сравнима с тогдашним уровнем 
из-за этих самых информацион-
ных инструментов. 

Благоприятный выход — как 
и тогда. В какой-то момент при-
знание большой опасности даль-
нейшей эскалации, начало раз-
говора о принципах взаимных 
гарантий. В 1962 году это срабо-
тало и позволило выработать си-
стему отношений, благодаря ко-
торой во второй половине холод-
ной войны избежали фронталь-
ной конфронтации СССР и 
США. Сейчас нечто подобное с 
поправкой на кардинально из-
менившийся контекст тоже ста-
нет оптимальным сценарием. 
Но еще раз: калибр вопроса, по-
ставленного Россией, таков, что 
удивляться остроте ситуации не 
стоит.  

А К Ц Е Н Т

Россия намерена заставить Запад 
признать, что инерция событий 
конца ХХ века закончена, лозунг «НАТО — 
это и есть безопасность» неприменим

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Сердар Бердымухамедов стал единственным кандидатом 
от правящей Демократической партии Туркменистана.
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Взгляд из США

Несмотря на ряд решений Москвы, призванных 

расширить дорогу для дальнейших переговоров с 

Западом по вопросам безопасности, Вашингтон пока 

по инерции продолжает пугать всех грядущим «рос-

сийским вторжением» на Украину. Поскольку звучит 

это все из США уже несколько месяцев, а на деле ни-

чего похожего не происходит, госдепартамент затеял 

бурную деятельность по эвакуации своих дипломатов 

из Киева, видимо, пытаясь придать убедительности 

своим фантазиям. В конце минувшей недели США 

заявили о выводе большей части дипломатов и вывозе 

секретных документов, а затем и вовсе решили полно-

стью перенести посольство во Львов. Объяснялось 

это заявлениями главы ведомства Энтони Блинкена о 

«драматическом» росте угрозы боевых действий. Как 

сообщила газета The Wall Street Journal, сотрудники 

посольства США перед отъездом начали уничтожать 

компьютеры, систему телефонной связи посольства и 

сетевое оборудование.

В Вашингтоне вновь призвали своих граждан не-

медленно покинуть Украину и, более того, в свете 

напряженности рекомендовали американцам так-

же уехать из Беларуси и Приднестровья. Амери-

канская пресса, с одной стороны, по-прежнему 

подыгрывает Белому дому, продолжая тиражиро-

вать все новые утечки о якобы грядущем «россий-

ском вторжении», называть даты и публиковать пу-

гающие карты. С другой, многие издания и журнали-

сты в США наконец-то обратили внимание на сигна-

лы Москвы о стремлении продолжать диалог по га-

рантиям безопасности, прозвучавшие на встречах 

президента Владимира Путина с главами россий-

ских министерств обороны и иностранных дел, а 

также в заявлениях представителя Минобороны 

России генерал-майора Игоря Конашенкова.

Кроме того, телеканал CNN считает, что возмож-

ность обострения вокруг Украины может и вовсе 

выйти боком администрации Джозефа Байдена как 

на внутренней, так и на международной арене. В 

частности, подталкиваемый напряженностью рост 

цен на нефть может привести к дальнейшему паде-

нию рейтингов Байдена и его Демократической пар-

тии перед осенними выборами в Конгресс. Наконец, 

ухудшение отношений с Россией грозит трудностя-

ми в переговорном процессе по ядерной программе 

Ирана и ситуации с КНДР.

Подготовил Игорь Дунаевский
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ПРОЕКТ Пушкинский музей 
рассказал о новых 
исследованиях золотой 
коллекции Шлимана 

Троянский 
микроскоп

Инга Бугулова

В ГМИИ им. Пушкина завершили первый этап исследо-
вания знаменитого Троянского золота — проект начали 
летом прошлого года. Удивительно, но никогда преж-
де эти единственные в своем роде сокровища древне-
го мира тщательно не изучали, а потому они хранят 
еще немало секретов. Но все тайное становится яв-
ным, если за дело берутся специалисты, а в руках у них 
самое современное оборудование.

Этот год юбилейный для Генриха Шлимана — ар-
хеологу, нашедшему легендарную Трою, исполняет-
ся 200 лет. А потому исследование важное, без пре-
увеличения, для всей мировой истории, обретает 
еще один красивый подтекст. Забегая вперед — в Пуш-
кинском музее планируют открыть большую выстав-
ку, посвященную Шлиману, где соберут экспонаты из 
музеев, в которых разрозненно хранится коллекция 
немецкого ученого. Это не только ГМИИ им. Пуш-
кина и Государственный Эрмитаж, но и берлинский 
Музей доисторического периода и ранней истории, 
и Национальный археологический музей в Афинах. 
Сначала выставку увидят в Берлине, а в декабре она 
будет представлена 
в Москве.

Событие важ-
нейшее — опять-та-
ки сложно пред-
ставить, но эти ан-
тичные шедевры, 
возраст которых 
более четырех ты-
сяч лет, за всю их 
историю не так уж 
часто демонстри-
ровали публике. В 
Советском Союзе 
(страна получила 
коллекцию от Германии после Великой Отечествен-
ной) их отнесли к «особому фонду», что затрудняло 
доступ даже ученых. Более того, коллекцию считали 
навсегда утраченной.

— Впервые наш музей показал эти предметы в 
1996 году, — вспоминает поворотный момент заве-
дующий отделом искусства и археологии античного 
мира ГМИИ им. Пушкина Владимир Толстиков. — То-
гда мы могли только мечтать, что когда-нибудь у нас 
будет возможность исследовать эти сокровища с по-
мощью современных методов, ведь в то время таки-
ми приборами музей не обладал.

Теперь прибор есть. Причем такой, что изучить 
каждый троянский экспонат можно, как говорится, 
не отходя от кассы — мощный цифровой микроскоп 
стоит прямо в зале экспозиции. Тревожить ценности 
и транспортировать их никуда не нужно, посетители 
могут продолжать ими любоваться прямо в то время, 
когда кипит научная работа.

Для первого этапа были выбраны 65 артефактов. 
Кольца, бусы, диадемы, серьги, кубки… Специали-
сты намеренно отбирали сокровища из разных кла-
дов (всего Генрих Шлиман обнаружил 19 таковых), 
чтобы сопоставить полученные данные.

— Дело в том, что все эти предметы были созданы 
не в один год — клады охватывают целый культурный 
период в 200—300 лет. Троя погибла, погибли носи-
тели ее культуры, больше они никогда не возроди-
лись. Тем ценнее эти экспонаты, существующие в 
единственном экземпляре, — говорит Владимир Тол-
стиков.

И предостерегает — наука не терпит сенсаций, 
поэтому любые данные, которые удастся получить 
в процессе изучения бесценного мирового достоя-
ния, важны. Но завеса тайны уже понемногу спада-
ет. Так, например, удалось выяснить, что в начале ХХ 
века некоторые предметы из коллекции Шлимана ре-
ставрировались немецкими коллегами — не совсем, 
правда, удачно. Справедливость восстанавливают 
в Пушкинском музее — например, его специалисты 
привели в достойный вид изящную золотую сережку 
в виде корзинки. Но главное — все экспонаты получи-
ли паспорта, с детальной информацией по каждому. 
База данных — одна из основных задач первого этапа 
исследования. Совсем скоро музейщики приступят к 
изучению следующих 65 артефактов.

В ГМИИ с радостью подчеркивают — проект 
превращается в международный. В Москве уже по-
бывали коллеги из берлинского Музея доисториче-
ского периода и ранней истории — с ними планирует-
ся подписание соглашения о совместной научно-ис-
следовательской работе. А еще — с Фондом прусского 
культурного наследия и немецким Университетом 
Эберхарда и Карла.  

КИНО Берлинский фестиваль показал очень странную «Страну Сашу»

Мужское и женское
Валерий Кичин

И
з  в с е х  с е к ц и й  Б е р -
линского кинофестива-
ля Generation14plus — са-

мая загадочная. Иной раз ка-
жется, что это не парад лучших 
картин подростковой тематики, 
а способ завлечь на Берлинале 
юную публику. И здесь качество 
фильмов уже не имеет первосте-
пенного значения — программа 
всегда изумляла пестротой ху-
дожественного уровня.

Когда-то эта секция по-
казала фильм Андрея Зайце-
ва, который так и называет-
ся: «14+». Фильм брал свеже-
стью решения темы первой 
подростковой любви, россий-
ских Ромео и Джульетты. В Рос-
сии он пугал педагогов слиш-
ком вольной интерпретацией 
«запретных» тем: во всем пра-
выми оказывались не умудрен-
ные взрослые, а эта «ранняя», 
по их мнению, любовь. В Бер-
лине же он свидетельствовал, 
что в российское кино прихо-
дят яркие таланты.

И вот Берлин посмотрел еще 
одну историю любви из России 
— «Страна Саша» по одноимен-
ной повести Галы Узрютовой, 
тепло встреченной читателя-
ми. Название отражало смысл 

литературной затеи — через 
монолог 16-летнего героя по-
казать психологические про-
цессы, которые делают из под-
ростка юношу. Да, конечно, 
растущий интеллект — это су-
веренная страна, глубоко ин-
дивидуальный космос, позна-
ние которого — вечная задача 
искусства.

Рассказ  шел от  первого 
лица, читатель мог фантази-
ровать внешность героя, до-
мысливать черты характера, 
своевольного и обостренно 
воспринимавшего покуше-
ния взрослых на его самосто-
ятельность. Проблема только в 
том, что этот космос увиден из 
родственной, но соседней га-
лактики. Интимные процессы, 
происходящие в будущем муж-
чине, увидены женским взгля-
дом — растроганным, умилен-
ным и часто выдающим жела-
емое за действительное. Так 
жизнь прекрасной Франции 
описывает русский писатель, 
знающий ее по роману Дюма.

За экранизацию взялись 
Юл и я  Т р о ф и м о в а ,  М а р и я 
Шульгина и Елизавета Тихоно-
ва — первая как соавтор сцена-
рия и режиссер. Интонация 
умиления умножилась много-
кратно. Недавно, отмечая при-

чины успеха нового фильма 
Джейн Кэмпион, я писал о том, 
как сугубо женский взгляд на 
человеческую природу открыл 
доселе скрытые ее стороны. На 
примере «Страны Саша» вид-
но, чем женский взгляд отли-
чается от дамского рукоделия: 
перед нами образец придуман-
ной истории, где не веришь ни 
единому слову. Все похоже на 
жизнь, но все — из серии «так 
не бывает». Так не ведут себя 
подростки. И мамы так откро-
венничают с дочками-подруж-
ками, но не с сыновьями (на 
экране — явно чужие друг дру-
гу, кокетничающие друг с дру-
гом люди). Да и любовь — состо-
яние, которое не ограничива-
ется томными взглядами и по-
целуями, она должна ощущать-
ся в чем-то невесомом, что в 
кино зовут «химией».

Смысл терзаний героя в 
том, что он встретил девуш-

ку. В психбольнице. Она под 
наблюдением. Но любовь, как 
известно, нечаянно нагрянет. 
В фильме она выражена в про-
гулках по набережным при-
морского городка, а также в 
злободневных тревогах мамы: 
Женя — это девушка или маль-
чик? Но несовместность мя-
тущегося Саши и вечно бью-
щейся в припадках Жени столь 
очевидна, что даже обаяние 
юных Марии Мацель и Мар-
ка Эйдельштейна, претенду-
ющего на роль нашего Тимоти 
Шаламе, не добавляет карти-
не достоверности. Проблема — 
в однозначности, назидатель-
ной плоскостности происхо-
дящего. Сашина мама ни о чем 
не может говорить, кроме как 
о поступлении сына в инсти-
тут. Старший товарищ Саши 
Макс (Дмитрий Ендальцев) из-
рекает только разумные исти-
ны. С женскими персонажами 

фильма — Софиями, Лизами и 
Нателлами — беда: типы актрис 
так похожи, а характеры пер-
сонажей так стерты, что их по-
стоянно путаешь.

Странно видеть в профес-
сиональном кино ученические 
ошибки даже в монтаже. Вот 
только что герой шел по ноч-
ной улице, в следующем кадре 
он в том же ритме входит в ком-
нату, а за окном яркий дневной 
свет. Возможно, авторы имели 
в виду эпизоды, происходящие 
в разное время суток, но лю-
бой режиссер даст это понять 
зрителю — не в том ли состоит 
профессия? Не сформулирован 
единый стиль фильма, и когда 
ближе к финалу герой вдруг об-
ращается прямиком к зрителю 
то ли с театральной репликой 
a parte, то ли с внутренним мо-
нологом: «А может, я вообще 
не люблю Женю?» — это произ-
водит впечатление сцены из 
другой оперы. Повествование 
так пунктирно, бессвязно и не 
складывается в единство, что 
выглядит серией поспешных 
иллюстраций к разрозненным, 
наудачу выхваченным книж-
ным страницам.

Признаться, даже в нашем 
неровном кинопроизводстве 
мне еще не доводилось встре-
чаться с фильмом, сработан-
ным столь неряшливо, неуме-
ло и неказисто. Чем же объяс-
нить всеядность престижного 
Берлинского фестиваля, чей 
отбор по идее — знак качества? 
Не первый год ломаю голо-
ву над странным обстоятель-
ством: то, что отбирает Бер-
линале из России, очень часто 
ниже даже среднего уровня на-
шего кино, не говоря о его вер-
шинах, которыми последние 
годы не обделены. Когда-то из 
Берлина увозили призы та-
кие наши фильмы, как «Тема» 
Панфилова, «Сто дней после 
детства» Соловьева, «Восхо-
ждение» Шепитько, «Слуга» 
Абдрашитова, «Как я провел 
этим летом» Попогребско-
го… Теперь в главном конкур-
се мы представлены все реже, а 
принцип отбора картин из Рос-
сии стал неясен до полной не-
различимости.  

ТЕАТР В «Геликон-опере» представили премьеру оперетты 
Жака Оффенбаха «Остров Тюлипатан»

Вакцина от депрессии

Мария Бабалова

Н
е ищите это райское 
место счастья и ве-
селья  на  картах 
мира. Затерянный 
остров, созданный 
исключительно для 
гедонистическо-
го времяпрепро-
вождения, приду-

мал французский король «лег-
кого жанра» Жак Оффенбах. А 
основатель и худрук «Гелико-
на» Дмитрий Бертман в поиске 
«витамина радости» назначил 
эту не самую известную, но за-
дорную оперетту к постановке, 
которую осуществили дирижер 
Филипп Селиванов, режиссер 
Илья Ильин, художник Рости-
слав Протасов.

«Остров Тюлипатан» ро-
дился в самый плодотворный 
период творчества Оффенба-
ха, когда из-под его пера каж-
дые два-три месяца выходило 
по партитуре. Мировая пре-

мьера состоялась в сентябре 
1868 года в парижском театре 
Bouffes-Parisiens. Но не смог-
ла состязаться в успешности с 
такими шедеврами Оффенба-
ха тех же лет, как «Парижская 
жизнь», «Великая герцогиня 
Герольштейнская» и «Пери-
кола».

Сюжет «Острова Тюлипа-
тан», как и положено в оперет-
те, шутейный и глуповатый од-
новременно. Оригинальное 
либретто написали Альфре 
Дюрю и Анри Шиво — одни из 
постоянных авторов Оффенба-

ха. Русский текст для гелико-
новской премьеры сочинили, 
а также оригинальный сюжет 
переиначили Марина Скалки-
на и Шура Никитин. 

При том все фирменные и 
обязательные опереточные 
«дзинь-ля-ля» и «пиф-паф-
бум-бум» сохранены. А за их 
праздничностью и легкой, не 
пошлой фривольностью чита-
ется ядовитая ирония по по-
воду моральных устоев совре-
менного общества.

Получилась прелестная 
«event party» у бассейна со 

строгим дресс-кодом (худож-
ник по костюмам — Ника Ве-
легжанинова) в сине-голубых 
тонах, с песнями, танцами и 
переодеваниями. Музыканты 
оркестра здесь матросы, а ди-
рижер — капитан. В Белоколон-
ном зале княгини Шаховской, 
где играют спектакль, расстоя-
ние между сценой и публикой 
минимально, а потому зрители 
чувствуют себя полноправны-
ми участниками всего проис-
ходящего.

Здесь есть свой король Ка-
катуа (Сергей Абабкин), мод-
ный и бесшабашный (кажется, 
что его образ с саркастической 
ноткой списан с облика стили-
ста Сергея Зверева). Здесь су-
ществуют свои законы: напри-
мер, можно брать деньги в 
долг, но нельзя их возвращать. 
А карантин тут объявляют 
только в том случае, если кто-
то предается грусти. Главные 
герои из-за интриг родителей 
— Михаил Серышев (Ромбой-

даль) и Марина Калинина (Тео-
дорина) в образах, похожих на 
старого рокера и французскую 
кинодиву середины прошлого 
века, живут в «чужих костю-
мах» и не подозревают об этом. 
Поэтому мужскую партию 
Алексис в спектакле исполня-
ет сопрано (очаровательная 
солистка геликоновского хора 
Алина Смолик), а женскую 
Гермозы — тенор (артист Мо-
лодежной оперной программы 
Большого театра Давид Посу-
лихин).

Но и это обстоятельство не 
становится препятствием для 
их чувств. На острове свобо-
ды, любви и веселья можно шу-
тить и разыгрывать друг друга 
до бесконечности. И в финале, 
к максимальному воодушев-
лению зала, букет абсолютно 
счастливой невесты летит в 
публику.  

Сюжет «Острова Тюлипатан», 
как и положено в оперетте, шутей-
ный и глуповатый одновременно. 

Будущие влюбленные встретились под гостеприимными сводами психиатрического диспансера...

А К Ц Е Н Т

То, что отбирает Берлинале в России, 
часто ниже даже среднего уровня 
нашего кино, не говоря о его вершинах

А К Ц Е Н Т

За опереточными «дзинь-ля-ля» 
и «пиф-паф-бум-бум» читается ядовитая 
ирония по поводу моральных устоев 
современного общества

Прямая речь

Марина Лошак, директор ГМИИ им. Пушкина:
— Осенью у нас побывали коллеги из Музея доисториче-

ского периода и ранней истории, и они были в восхище-

нии, что мы можем работать с такими современными при-

борами — даже в Германии такого нет. Им приходится для 

изучения отправлять экспонаты в Мюнхен, где есть необ-

ходимый микроскоп. В то время как у нас он стоит в экспо-

зиции, работа ведется прямо там. И совместное изучение 

коллекции Генриха Шлимана, и совместная большая вы-

ставка — невероятно важные шаги. Как важно именно сей-

час, когда кажется, что нас связывает только нефть, де-

монстрировать такое научное и человеческое партнер-

ство! Уже сейчас проделан важный этап работы, но это 

только начало пути, который будет довольно продолжи-

тельным.

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2265254

КНИГИ 

В серии ЖЗЛ 
вышла 
биография 
Александра 
Меня 

ПРОЖИТЬ 
С ИЗБЫТКОМ
Андрей Васянин

Жизнь отца Александра Меня 
была наполнена смыслами. Но 
перед нами все-таки не житие, и 
биограф Михаил Кунин (его дед 
Иосиф Кунин когда-то писал 
в серии ЖЗЛ о Чайковском и 
Римском-Корсакове), знавший 
отца Александра с 18 лет, вы-
страивает прежде всего логику 
жизни человека, решившегося 
реализовать свои незаурядные 
способности на духовном пути. 
И шедшего к поставленным 
перед собой целям до самого 
последнего дня.

С младенчества росший в 
среде священничества, укрыв-
шегося в подполье от советской 
власти, в школе запоем читав-
ший Данте, в институте с блес-
ком сдававший и охотоведение, 
и марксизм, Мень привечал 
во дворе своего храма и дере-
венских старушек, и Галича с 
Солженицыным. Общий тираж 
его книг перевалил за девять 
миллионов. Теперь, наконец, в 
самой известной биографиче-
ской серии издательства «Мо-
лодая гвардия» вышла книга 
— о нем.

«Как-то раз я обнаружила 
его в картофелехранилище, где 
он отгребал картошку от лука. 
В паузах между разгружающи-
мися машинами он что-то пи-
сал, положив сумку на коле-
но». Таких эпизодов немало в 
книге Михаила Кунина, погру-
жающей в эпоху, когда труды 
вроде «Сына Человеческого», 
которую студент Мень и пи-

сал тогда в овощехранилище, 
у нас не издавались, а церков-
ная жизнь была сосредоточе-
на вокруг сельских приходов и 
кладбищенских храмов, прихо-
жанами которых были бабуш-
ки, помнившие еще патриарха 
Тихона.

Автор ведет читателя в Па-
леонтологический музей, где 
Алик, ученик великого анима-
листа Ватагина, рисует скелеты 
ископаемых. Сажает читателя 
в походную палатку, в которой 
Александр поет с друзьями-сту-
дентами свою «Биолого-охото-
ведческую». В садовой беседке 
прихода в подмосковном Ала-
бино читателя встречает насто-
ятель отец Александр в рубахе, 
расписанной абстрактно, как 
картина Поллока. И, наконец, 
читатель попадает с ним под 
своды спорткомплекса «Олим-
пийский» в пасхальные дни 
1990 года.

Вплоть до трагедии, кото-
рой оборвалась его жизнь. 
И о которой недавно сказал 
митрополит Иларион (Алфе-
ев): «Если будет доказано, что 
смерть отца Александра была 
мученической, он может быть 
канонизирован».

Жизнь научила Александра 
Меня свободе от условностей, 
которые он, человек энцик-
лопедически образованный, 
умел отличать от главного, ви-
деть христианство во всем его 
масштабе, «поверх барьеров», 
вслед за «спорными» филосо-
фами русского религиозного 
возрождения — Владимиром 
Соловьёвым, Бердяевым, Фло-
ренским, тома которых Мень 
находил в 1950-х на иркутском 
рынке среди гвоздей и морских 
свинок.

Книга у Михаила Кунина 
вышла подробной, полной ци-
тат, меж которыми незаметно 
пробирается автор: образ отца 
Александра оживает в пись-
менных воспоминаниях десят-
ков людей о разных этапах его 
жизни. 

Кто-то рассказывает Куни-
ну о встречах с Менем, на кото-
рых, по словам Михаила Зава-
лова, прихожанина последнего 
храма отца Александра в Новой 
Деревне, тот «дарил себя и свое 
с каким-то избытком».

От тех самых избытков — и 
фундаментальный труд Михаи-
ла Кунина.  

Золото Трои — это целых 19 кладов, охватывающих культурный 
период в 200—300 лет. 

Об Александре Мене вспоминали, 
что он «дарил себя и свое с каким-
то избытком». 

Гости музея могут 
любоваться золо-
том Трои прямо 
в то время, 
когда кипит 
научная работа
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РАКУРС  От какой старой 
техники чаще избавляются 
москвичи 

Путешествие 
в утиль 

Сергей Жуков 

Москвичи, пользующиеся городским сервисом вывоза 
ненужных вещей, чаще всего просят забрать крупнога-
баритную бытовую технику. Об этом на своей странице 
«ВКонтакте» сообщил мэр столицы Сергей Собянин. 

Сервис на портале mos.ru работает с октября прошло-
го года. С тех пор горожане подали 8674 заявки на вывоз 
ненужных вещей. По данным департамента информаци-
онных технологий, чаще всего они просят избавить их 
от старых стиральных машин и холодильников — на них 
приходится более шести тысяч заявок. Мешают москви-
чам и отслужившие свое посудомоечные машины, элек-
трические и газовые плиты. Отдают также чугунные и 
стальные ванны, железные двери и аккумуляторы. Все 
это отправляется на переработку. Из ненужного хлама, 
который удалось собрать с помощью сервиса, уже вы-
шло более 160 тонн вторсырья.

Утилизирован и 
первый автомобиль. 
На сегодня подано 
свыше ста таких же 
заявок. «Машины 
перерабатывают на 
производственной 
площадке столич-
ной компании. По 
окончании процес-
са владелец получит 
свидетельство об 
утилизации вышед-
шего из эксплуата-
ции транспортно-
го средства, — объяснил глава столичного департамента 
инвестиционной и промышленной политики Александр 
Прохоров. — В конце января на предприятие, например, 
был доставлен Chrysler LHS 1994 года выпуска. После 
его утилизации владелец получил соответствующий до-
кумент, и теперь он может снять авто с регистрационно-
го учета. Транспортный налог начисляться больше не 
будет».

Чтобы расстаться с ненужным хламом, достаточно на 
mos.ru заполнить заявку, в которую можно включить до 
20 предметов. Сотрудники компании-партнера сервиса 
увезут их бесплатно и в удобное время, даже если в доме 
нет лифта. Однако есть нюансы, о которых важно по-
мнить. К примеру, чтобы вывезти газовую плиту, ее сна-
чала необходимо отключить от газовой магистрали. Для 
этого нужно обратиться к специалистам сертифициро-
ванной службы. А чтобы отдать автомобиль, потребуют-
ся документы, подтверждающие право собственности 
на транспортное средство.

Обычно вывоз вещей занимает не больше получаса.
Можно и изменить список предметов в оформленной 

заявке. Для этого следует позвонить по телефону компа-
нии-партнера, указанному на странице сервиса. Весь 
хлам уйдет на утилизацию. По словам авторов проекта, 
это удобно многим, поскольку далеко не в каждом дворе 
есть контейнеры для крупногабаритного мусора.  

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  Сергей Морозов: Цифровой двойник пациента поможет врачу поставить точный диагноз

Зачем томограф поликлинике
Любовь Проценко 

М
осква возвращается 
к оказанию плановой 
помощи в поликлини-

ках, которую город временно 
приостанавливал из-за массо-
вого распространения «оми-
крона». Практически с первого 
дня пандемии за жизнь и здо-
ровье москвичей, заболевших 
новой инфекцией, борются и 
рентгенологи. Никогда преж-
де не было такого спроса на 
компьютерную томографию, 
как за последние два года. А что 
сейчас происходит в КТ-цен-
трах?  Об этом корреспонден-
ту «РГ» рассказал главный спе-
циалист по лучевой и инстру-
ментальной диагностике де-
партамента здравоохранения 
Москвы и Минздрава России 
по Центральному федерально-
му округу РФ Сергей Морозов.

Сергей Павлович! Московские 
лаборатории с помощью те-
стирования уже не толь-
ко выявляют зараженных 
коронавирусом, но и точно 
определяют, какой именно 
штамм подхватил человек. 
А как на снимке компьютер-
ного томографа выглядит 
«омикрон», на долю кото-
рого, как известно, в Москве 
сейчас приходится большая 
часть инфицированных  
COVID-19?

С Е Р Г Е Й  М О Р О З О В :  Н а п о м н ю : 
компьютерная томография — 
это  метод выявления пораже-
ния легочной ткани. За про-
шедшие два года в амбулатор-
ных КТ-центрах проведено 
около 1 миллиона исследова-
ний, которые показали, что 
примерно у 600 тысяч паци-
ентов с COVID-19 были пора-
жены легкие. Но сейчас харак-
тер поражения  принципиаль-
но изменился. В первые вол-
ны, когда в город пришел сна-
чала уханьский штамм, а затем 
штамм «дельта», лишь у 20—25 
процентов инфицированных 
легкие оставались не затрону-
тыми. У остальных же степень 
поражения была от минималь-
ного КТ-1, когда ренгенолог  на 
площади легкого менее 25 про-
центов  видел только отдель-
ные маленькие очаги, до КТ-2 с 
поражением до 50 процентов, 
КТ-3 — от 50 до 75 процентов и 
наконец КТ-4 — тяжелую форму 
пневмонии с поражением бо-

лее 75 процентов. Сегодняш-
няя же волна пандемии факти-
чески вообще не связана с по-
ражением легочных тканей. По 
сути, пандемия хотя и продол-
жается, но это уже совсем дру-
гое по тяжести заболевание. У 
большей части заболевших КТ-
0, то есть легкие чистые. Не за-
тронуты ни сеть  альвеол, ни 
сеть капилляров, по которым 
течет кровь, где прежде возни-
кали тромбозы и другие ослож-
нения, например в виде бакте-
риальной пневмонии. Вывод 
однозначный: при первых же 
признаках простуды заболев-
шему сейчас нет  нужды бе-
жать делать КТ.

И тем не менее одних паци-
ентов при положительном 
результате ПЦР-теста вра-
чи направляют на КТ, а дру-
гих нет. Возникает вопрос: 
кому компьютерная томо-
графия все-таки показана?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ:  Тем, у кого бо-
лезнь протекает с осложнения-
ми и есть подозрение на пнев-
монию. Обычно это касает-
ся пациентов ослабленных,  с 
иммунодефицитом, мало дви-
гающихся. То есть больных из 
группы риска: страдающих 
сахарным диабетом, ожире-
нием, артериальной гиперто-
нией, хронической сердечной 
недостаточностью. Сам ви-
рус, как известно, чаще всего 
не требует специфического 
лечения. Его опасность состо-
ит в том, что может присоеди-
ниться бактериальная инфек-
ция. Поэтому обследование 
требуется, если, несмотря на 
применение лекарственных 
препаратов, сохраняется  вы-
сокая температура, есть одыш-
ка, возникает  боль в грудной 
клетке.

Но будем честны и призна-
ем, что есть еще и группа паци-
ентов, которым просто страш-
но.  Они привыкли, что ковида 
нужно бояться, да и само слово 
«омикрон» звучит как-то подо-
зрительно. Именно такие паци-
енты чаще всего устремляются 
на КТ. Так сказать, на всякий 
случай.

Но несмотря на то, что ко-
личество госпитализаций 
продолжает снижаться, все 
еще каждые сутки стацио-
нары принимают порядка 
1000 пациентов. Наверняка 

не просто по причине их из-
лишнего беспокойства…

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Госпитализиру-
ют обычно с осложнениями 
протекания заболевания коро-
навирусом, возникающими по 
причинам, которые я уже на-
звал. Кроме того, есть в горо-
де и остатки штамма «дельты», 
который переносится тяжелее. 
Но в целом количество тяже-
лых госпитализаций с каждым 
днем все меньше. Это видно 
как по снижению числа боль-
ных в стационарах на искус-
ственной вентиляции легких, 
так и по данным амбулаторных 
КТ-центров, которые букваль-
но каждый день фиксируют 
снижение степени поражения 
легких пациентов.

Как сейчас в городе работа-
ют КТ-центры?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: В 2020-м году 
работали 48 центров, и через 
каждый ежедневно проходило 
120—140 пациентов, сейчас  та-
кого количества не требуется, 
и часть КТ-центров вернулась 
к плановому приему. На пике 
заболеваемости в центрах был 
совсем другой характер ра-
боты. Они больше выступали 
сортировочными пунктами, 
помогая врачам определить, 
кого из заболевших нужно не-
медленно госпитализировать, 

а кого отпустить домой, на ле-
чение под присмотром телеме-
дицинского центра. Сейчас же, 
не оставляя без диагностики 
нуждающихся  коронавирус-
ных больных, КТ-центры все 
больше переходят в плановый 
режим работы.

В поликлиниках достаточно 
для этого оборудования?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Да, но пришла 
пора его менять. Контракта-
ми жизненного цикла, по ко-
торым столица приобретала 
его большую часть в 2012 году, 
через десять лет предусмотре-
на замена всего лучевого обо-
рудования поликлиник на бо-
лее современное. Все новые 
магнито-резонансные томо-
графы теперь будут с широкой  
апертурой, что резко снижает 
клаустрофобию, а КТ — с низко-
дозными режимами. У маммо-
графов для более точной диа-
гностики появится функция 
томосинтеза.

Обновление  уже идет?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Город активно 
занимается реконструкцией 
устаревших поликлиник. Бо-
лее 30 из 200, которые должны 
быть обновлены в ближайшие 
годы, уже открылись для паци-
ентов. В каждой из них не толь-
ко перестроено здание с уче-

том современных требований, 
но и установлено самое новей-
шее оборудование. Например, 
появились умные компьютер-
ные томографы, которые ав-
томатически считывают с по-
мощью искусственного интел-
лекта коронарный кальций, 
при определении остеопороза 
оценивается плотность тел по-
звонков, выявляются отклоне-
ния в легких и множество дру-
гих патологий. Вместо устарев-
ших аппаратов флюорографии 
устанавливаются U-дуги, низ-
кодозные приборы цифровой 
рентгенодиагностики, кото-
рые позволяют исследовать не 
только легкие, но и другие ча-
сти тела. Разработан большой 
план и по дооснащению поли-
клиник денситометрами для 
оценки костной ткани и выяв-
ления остеопороза.

Как главный специалист по 
лучевой и инструменталь-
ной диагностике не только 
департамента здравоохра-
нения Москвы, но и по Цен-
тральному федеральному 
округу Минздрава России, 
скажите: такое суперсовре-
менное оборудование в насто-
ящее время появляется толь-
ко в столице или  поступает 
и в другие регионы страны?

С Е Р Г Е Й  М О Р О З О В :  В краях и об-
ластях  России  тоже  идет 
масштабное переоснащение 
лечебных учреждений. В онко-
логических, профильных боль-
ницах многих из них можно 
увидеть самые суперпродвину-
тые машины, даже двухэнерге-
тические и спектральные с ши-
роким спектром возможно-
стей. Но в первичной сети пока 
не многие регионы могут по-
хвастаться наличием КТ и МРТ. 
Да и в столице, когда десять лет 
назад мы устанавливали их,  
нередко можно было услышать 
вопрос, зачем такое дорогосто-
ящее оборудование в районной 
поликлинике?  Но вот пришла 
пандемия с массовой пневмо-
нией и стало ясно, что без КТ 
там просто невозможно. В про-
тивном случае куда бы все па-
циенты пошли? В стационары? 
Тогда бы они превратились в 
бутылочное горлышко, и здра-
воохранение не  справилось бы 
с таким потоком больных.  

То же самое и с МРТ. Где их 
еще ставить, как не в поликли-
никах? Ведь именно туда идут 

люди с заболеваниями позво-
ночника, головного мозга, хро-
ническими заболеваниями су-
ставов. А вот к этому в регио-
нах еще не пришли — к пони-
манию, что такие методы диа-
гностики нужны не только для 
уже больных пациентов, но и в 
первую очередь для тех, у кого 
появляются лишь первые при-
знаки болезни и на ее разви-
тие можно повлиять. Поэтому 
в регионах применяется еще 
много устаревших методов 
диагностики. Например, про-
должают назначать линейную 
томографию на рентгеновских 
исследованиях. Вроде и похо-
же на КТ, но там же ничего не 
видно.

К тому же некоторые регио-
ны продолжают получать ана-
логовое оборудование, кото-
рое просто ставится и никуда 
не  подключается. Но совре-
менная лучевая диагностика — 

это прежде всего сеть. Каждый 
аппарат должен быть цифро-
вым и обязательно присоеди-
ненным к единой информаци-
онной системе, чтобы обеспе-
чить доступность этого обору-
дования.

Мы в Москве это сделали — 
все цифровые аппараты у нас в 
единой сети, во главе которой 
стоит экспертный референс-
центр, который мэр Моск-
вы Сергей Собянин открыл в 
самом начале пандемии, 29 
апреля 2020 года. За это вре-
мя им дистанционно описан 1 
миллион 800 тысяч исследо-
ваний, сделанных поликлини-
ками, независимо от того, есть 
там врач-рентгенолог или нет. 
Поликлинике в Москве теперь 
достаточно иметь рентген-ла-
боранта с другим уровнем об-
разования, а качественное 
описание проведенного иссле-
дования врачи оперативно по-
лучат из нашего центра. На-

личие  такого референс-цен-
тра, как наш, позволяет в пять 
раз сократить длительность 
описания проведенных иссле-
дований. Это важно не толь-
ко в период пандемии. Любо-
му региону это даст возмож-
ность обеспечить население 
программами скрининга для 
выявления с помощью КТ рака 
легкого, туберкулеза, охвата 
женской половины населения 
маммографией и других забо-
леваний. Исследования, опи-
санные референс-центром, ав-
томатически тут же падают в 
электронную медицинскую 
карту москвича, к которой  до-
ступ имеет и сам пациент, и его 
лечащий врач.

Врачи стационаров тоже 
имеют доступ к электрон-
ным картам москвичей?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: К ЕРИС — Единой 
радиологической информаци-

онной системе в Москве под-
ключены все  поликлиники и 
все стационары. Когда, скажем, 
в Коммунарку привозят тяже-
лого пациента, врачам не нужно 
спешить делать  КТ, достаточно  
открыть его  электронную ме-
дицинскую карту и посмотреть 
уже сделанное исследование. 
Или, скажем, когда главный 
акушер-гинеколог Москвы Ан-
тон Оленев проводит консили-
ум по состоянию какой-то па-
циентки в клинике, у всех его 
участников тоже перед глазами 
все исследования в виде карти-
нок. Это инструмент, которые 
обеспечивает взаимодействие 
всех звеньев здравоохранения 
и максимум экспертной под-
держки.

Что собой представляет ваш 
референс-центр лучевой диа-
гностики?

СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Это команда из 
150 врачей-рентгенологов, 

которые работают круглосу-
точно.  В неделю они выдают 
примерно 35 тысяч описаний 
исследований, но исследова-
ния проводят не они, а меди-
цинские организации, кото-
рые потом получают от нас 
описания в электронном виде. 
Использование алгоритмов ис-
кусственного интеллекта по-
могает нам ставить более точ-
ные диагнозы. Уставший врач 
может что-то пропустить, на 
что-то не обратить внимания, 
а искусственный интеллект 
все заметит и сделает соответ-
ствующий вывод. Благодаря 
этому наши врачи работают с 
очень высокой нагрузкой, но 
без напряжения. Способствует 
этому и идеально организован-
ное в референс-центре рабочее 
место с точки зрения скорости 
работы, IT-поддержки, обеспе-
ченности электронными спра-
вочниками, связи с помощью 
разных каналов. По сути, у нас 
родилась новая врачебная спе-
циальность — специалистов, 
работающих с цифровым двой-
ником пациента. Такой центр в 
Москве, созданный в государ-
ственной системе здравоохра-
нения, пока единственный в 
мире. А система ЕРИС, в кото-
рой он работает, по количеству 
подключенного оборудования, 
крупнейшая в Европе. С помо-
щью искусственного интел-
лекта у нас обработаны дан-
ные миллионов пациентов. Ни 
у кого больше пока нет такого 
опыта.

Этот опыт столицы досту-
пен стране?

С Е Р Г Е Й  М О Р О З О В :  Б е зус л о в н о . 
Москва охотно делится своими 
инновациями со всеми, кому 
они интересны. Издаем огром-
ное количество методических 
материалов, с помощью кото-
рых регионы могут их просто  
копировать. У нас есть хаб для 
подключений, где с помощью 
технологий искусственного 
интеллекта мы консультируем 
коллег. Работает аккредитован-
ный учебный центр, к програм-
мам-онлайн  которого одновре-
менно подключаются до 12 ты-
сяч медиков из разных регио-
нов. И, думаю, недалек тот день, 
когда в обычной  поликлинике, 
например при гайморите, вам 
скажут: «А давайте-ка мы вам 
лучше сделаем КТ гайморовых 
пазух».  

ЖКХ До 100 тысяч работников коммунального хозяйства каждый день 
чистят в столице дороги и крыши домов

Снежные люди 
Любовь Пятилетова 

З
има в столице выда-
лась самой снежной 
за последние четыре 
года .  Сугробы уже 
высотой больше по-
лутора метров, и все 
еще подрастают, да 
и таять, по прогно-
зам метеорологов, на-

чнут не раньше середины мар-
та. Тем не менее дороги в горо-
де чистые, транспорт движет-
ся без перебоев. Даже пробок 
стало меньше, отмечает в меж-
дународном рейтинге нидер-
ландская компания Tom Tom, 
переместив российскую сто-
лицу по загруженности маги-
стралей с первого на второе 
место. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин считает, что коммуналь-
щики столицы достойно выдер-
жали выпавшие на их долю ис-
пытания в такой непростой пе-
риод. 

Об этом он заявил, побы-
вав вчера в производственном 
комплексе «Очаково» ГБУ «Ав-
томобильные дороги». «Эта 
зима была одной из самых 
сложных за последние годы, а 
2021 год оказался вообще са-
мым холодным за последние 
пятнадцать лет, — сказал гла-
ва города. — И все это еще на-
ложилось на пандемию, пик за-
болеваемости которой был ре-
кордным за все время. И хотя 
зима еще не кончилась, но уже 
можно сказать, что жилищ-
но-коммунальный комплекс 
справился с уборкой в городе 
снега, гололеда и наледи и, ко-
нечно, надежным энергообес-
печением».

ГБУ «Автомобильные доро-
ги»  — крупнейшее в столице 
коммунальное предприятие, в 
апреле ему исполнится 90 лет. 
Но еще десять лет назад, при-
дя на пост мэра Москвы, Собя-
нин застал его небольшим тре-
стом с устаревшим автопар-
ком и всего 500 работниками. 
Теперь в штате этой мощной 
компании 32 тысячи специа-
листов. Не мигранты, как при-
нято считать, а 40 процентов 
штатных работников — москви-

чи, остальные 60 процентов — 
жители российских регионов, 
таких как Брянская, Смолен-
ская, Калужская, Тамбовская, 
Ярославская и другие близ-
лежащие к столице области. В 
распоряжении у них 7,2 тыся-
чи современных дорожно-убо-
рочных машин, 90 процентов 
из которых — отечественного 
производства.

Управлять такой техникой 
могут только настоящие про-
фессионалы, а потому пред-
приятие тесно сотрудничает 
с 25 колледжами и 16 вузами 

страны. Многие студенты этих 
учебных заведений сначала 
приезжают в столицу на прак-
тику, а со временем становятся 
кадровыми работниками. В са-
мые же снежные дни на убор-

ку городских дорог в Москве 
и очистку крыш от сосулек и 
наледи выходят до 100 тысяч 
коммунальщиков. 

Отвечает компания «Авто-
мобильные дороги» за состо-

яние 40 процентов всех мо-
сковских дорог, среди которых 
самые важные, такие как ули-
ца Тверская, Садовое кольцо, 
Третье транспортное кольцо 
и МКАД, Ленинградский про-
спект и проспект Мира, а так-
же многие другие магистра-
ли. Причем не только за их 
своевременную уборку, но и 
ремонт и даже уход за всеми зе-
леными насаждениями. 

Не допустили ни одного 
аварийного отключения и ре-
сурсоснабжающие службы. 
Как доложил мэру заммэра по 

вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков, 
для ликвидации возможных 
повреждений на тепловых, 
электрических, газовых и дру-
гих инженерных сетях все-
гда наготове свыше 1,4 тыся-
чи аварийно-восстановитель-
ных бригад, оснащенных всей 
необходимой техникой и ава-
рийными источниками элек-
троснабжения.  

Сергей Собянин благодарит людей, 
которые круглый год следят 
за чистотой московских дорог. 

А К Ц Е Н Т

Этой зимой у москвичей нет  недостатка 
в снеге, но городской коммунальный 
комплекс с уборкой справляется 

А К Ц Е Н Т

Пандемия хотя и продолжается, 
но это уже совсем другое по тяжести 
заболевание, фактически вообще 
не связаное с поражением легочных 
тканей

Сергей Морозов знает о компьютерной томографии все — 
и еще немного. 

Утилизирован 
и первый автомо-
биль, который 
москвичи сдали 
как ненужную 
вещь
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ТРЕНД Туристы стали 
чаще страховать риск 
отмены поездки

Пограничное 
состояние

Евгения Носкова

С начала этого года россияне стали чаще ездить за гра-
ницу, однако по-прежнему боятся форс-мажоров, из-
за которых поездка может не состояться. Вырос спрос 
на дополнительные риски, которые включаются в 
страховку для выезда за рубеж (ВЗР), — это возмещение 
в случае отмены поездки, задержки или отмены рейса, 
а также утраты багажа.

По данным «Росгосстраха», количество туристов, 
купивших полис ВЗР в этом январе, выросло в три раза 
по сравнению с январем 2021 года. Практически каж-
дый десятый страхует риск отмены поездки. Около 
10% путешественников страхуют также утрату бага-
жа, гражданскую ответственность перед третьими ли-
цами и несчастные случаи. 

«В условиях то вводимых, то отменяемых карантин-
ных ограничений даже в открытых для россиян стра-
нах наши туристы стали тщательнее подходить к орга-
низации своих путешествий. Они взвешивают все рис-
ки, анализируют всевозможные форс-мажоры и при-
нимают решение максимально расширить покрытие 
своего полиса, чтобы в случае отмены поездки не было 
финансовых потерь, а ущерб в дороге и на отдыхе по-
крывался страховой защитой», — говорит заместитель 
директора департамента методологии и андеррайтин-
га ДМС компании «Росгосстрах» Ольга Купцова. 

Изменение спроса в сегменте ВЗР отмечают и в 
компании ERV. «Медицинское страхование для ту-
риста не ново, а вот спрос на страхование от невыез-
да существенно вырос за последние полтора года. Это 
обусловлено тем, что у клиентов есть оправданные 
опасения, что забронированная поездка может не со-
стояться — с пандемией к этому все привыкли», — отме-
тил генеральный директор ERV Андрей Тюрин. Раньше 
основным страхом туриста было неполучение визы, 
теперь опасения связаны прежде всего с риском вне-
запно заболеть, в том числе и ковидом. 

По сравнению с 2020 годом размер средней страхо-
вой выплаты ERV по отмене поездки в 2021 году вырос 
на 12%, до 88,8 тысячи рублей.  

ПРОЕКТ 
Размещать туристов 
в индивидуальных жилых 
домах разрешат к осени

Названный 
гость

Евгений Гайва

Оказывать гостиничные услуги можно будет в индиви-
дуальных жилых домах. Законопроект о легализации 
гостевых домов может быть внесен правительством в 
Госдуму в ближайшее время, рассказали «РГ» в аппа-
рате председателя Комитета Госдумы по туризму и 
развитию туристической инфраструктуры Сангаджи 
Тарбаева. Новые нормы должны будут вступить в силу 
с 1 сентября 2022 года. 

Изменения предполагается внести в Федеральный 
закон «Об основах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации». Законопроект разработал Росту-
ризм. В соответствии с ним владельцы индивидуаль-
ных жилых домов смогут на законных основаниях раз-
мещать гостей и оказывать им сопутствующие услуги.  

Только на территории Крыма, Краснодарского, Ал-
тайского краев, согласно подсчетам Ростуризма, дей-
ствует более 15 тысяч таких объектов. Сейчас статус 
гостевых домов никак не урегулирован, возникают 
правовые коллизии. 

По закону коллективные средства размещения в 
стране должны быть классифицированы, им должна 
быть присвоена категория. Но признать гостевой дом 
гостиницей невозможно, так как гостиница не может 
располагаться на землях, выделенных под жилищ-
ное строительство. Противоречия возникают также 
с точки зрения подключения коммуникаций, сани-
тарного контроля и пожарного надзора, говорит ви-
це-президент Российского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. 

В результате гостевые дома действуют нелегально. 
Комнаты сдаются без какого-либо разрешения. Соб-
ственники гостевых домов не уплачивают налоги, ука-
зывают в комитете. 

К решению проблемы гостевых домов подступа-
ются уже не первый год. Ее обсуждали во время рабо-
чей поездки премьер-министра Михаила Мишустина в 
марте 2021 года в Алтай. Ростуризму, минэкономраз-
вития, минфину и Роспотребнадзору было поручено 
подготовить свои предложения по выводу гостевых до-
мов из тени к 1 июля.  

Как заявляла глава Ростуризма Зарина Догузова, 
понятие гостевого дома, описание его услуг и положе-
ния о классификации предполагается включить в за-
кон об основах туристской деятельности. Предлага-
лось также сделать классификацию гостевых домов 
обязательной и включить эти средства размещения в 
Единый федеральный реестр. Первоначально предпо-
лагалось, что закон вступит в силу уже с 1 января 2022 
года. 

Разработанный законопроект вводит уведомитель-
ный порядок деятельности гостевых домов. Пройти 
классификацию они должны будут добровольно.  

ТЕНДЕНЦИЯ Отели с весенним кешбэком за год выросли в цене на 7%

Номер хорошо прошел 
Евгений Гайва

С
тартовавший 18 янва-
ря пятый этап туристи-
ческого кешбэка сти-

мулировал интерес туристов 
к путешествиям в низкий се-
зон. Средний чек бронирова-
ний в гостиницах вырос на 7%, 
а туров — снизился, рассказали 
«РГ» участники туристическо-
го рынка. 

В этот раз российские тури-
сты в среднем бронируют отели 
по цене около 20 тысяч рублей 
за четыре ночи, говорит пред-
ставитель сервиса Ostrovok.ru. 
Весной прошлого года за тот же 
период туристы платили 18,6 
тысячи рублей.  

В  о ц е н к е  с т о и м о с т и 
комплексных туров среди пред-
ставителей туррынка нет едино-
го мнения. В компании TUI Рос-
сия отмечают, что цены на пятом 
этапе кешбэка повысились на ве-
личину инфляции на сопостави-
мые даты. В компании «Алеан» 
указывают на небольшое сниже-
ние среднего чека. Если в марте 
и начале апреля 2021 года он со-
ставлял 48,6 тысячи рублей, то 
в 2022 году — 46 тысяч рублей. 
Однако это может быть связано 
с общим более низким уровнем 

цен в «низкий» сезон. Третий ве-
сенний этап программы в 2021 
году охватывал период с марта 
по середину июня. В этом году 
весенний этап смещен на январь 
и должен завершиться 12 апре-
ля. Правда, отправиться в поезд-
ку можно по 30 апреля включи-
тельно.

Во всяком случае, для кру-
изов такое сезонное смещение 
оказалось очень значимым. В 
этом году средний чек состав-
ляет — 47,5 тысячи рублей, тогда 
как в 2021 году составил 72,5 ты-
сячи рублей, приводят данные 
в круизной компании «Водо-
ходЪ». С 15 июня начинается вы-
сокий сезон круизов, в прошлом 
году они попадали в программу 
кешбэка, поясняют в компании. 
На снижение среднего чека на 
16% указывают и в компании-а-
грегаторе «Круиз.онлайн». 

По условиям программы ту-
ристу на карту возвращается 
20% стоимости тура или про-
живания, максимально 20 ты-
сяч рублей. Оплатить поездку 
нужно онлайн картой «МИР». 
Поехать можно в любой регион. 
Тур или бронь гостиницы долж-
ны быть от двух ночей.  

Впрочем, сам по себе мотив 
сэкономить деньги за счет кеш-

бэка вряд ли является опреде-
ляющим для туристов, счита-
ет генеральный директор ту-
роператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин. Скорее программа 
стимулирует отправиться в пу-
тешествие тех, кто и так предпо-
лагал поехать. Путешествовать 
в низкий сезон ради получения 

скидки могут, прежде всего, 
пенсионеры, говорит он. Тем не 
менее субсидия работает и сни-
жет цену на турпродукт для ту-
ристов. Соответственно расши-
ряется спрос. 

В этом году участники рынка 
отмечали рост продаж в разы в 
первые дни старта программы. 
После первой волны спрос на-
чал спадать. Сначала спрос на 
отели оказался на 50% выше, 
чем в аналогичный период 2021 

года, отмечают в Ostrovok.ru. 
На четвертой неделе разница 
составила уже 40%. Спрос на 
туры по России с кешбэком сей-
час на 24% выше уровня обыч-
ных продаж, говорит Ромаш-
кин. В «Алеан» указывают, что 
на старте программы объем 
бронирований путешествий с 

кешбэком превышал обычный 
уровень на 45%, а сейчас сни-
зился до 15%. В TUI такую тен-
денцию объясняют покупка-
ми заранее подобранных туров 
на чартерах в первые дни стар-
та продаж. Позднее вмешались 
«не чартерные» направления, 
на обработку запросов, по кото-
рым требуется время.

Тем не менее продажи путе-
шествий с кешбэком идут до-
вольно активно. По словам ру-

ководителя Ростуризма Зари-
ны Догузовой за две недели про-
граммы уже было куплено ту-
ров и проживание в отелях на 5 
млрд рублей. Туристам вернули 
1 млрд рублей. 

На финансирование про-
граммы в 2022 году предусмот-
рено 5 млрд рублей, при этом 
еще предстоит осенний этап 
программы. Предусмотренные 
на весну деньги могут кончить-
ся быстрее, чем истекут уста-
новленные сроки продаж, гово-
рит Ромашкин. Кешбэк привел 
к расширению аудитории, про-
грамма стала понятнее. Теперь 
чтобы сбалансировать спрос и 
предложение, возможно, Росту-
ризм будет сокращать период 
продаж, предполагает он. Мож-
но было бы установить отдель-
ные сроки продаж по самым 
популярным направлениям. 
Например, для Краснодарско-
го края и Крыма. Эти регионы 
неизменно лидируют по попу-
лярности у туристов. 

По данным участников рын-
ка, востребованы также Моск-
ва и Подмосковье, Санкт-Пе-
тербург, Ставропольский край, 
Республика Татарстан, Кали-
нинградская, Нижегородская, 
Самарская области.  

ИНВЕСТИЦИИ 

В Арктической 
зоне появятся  
турбазы 
и глэмпинги

СЕВЕРНЫЙ 
ВЕТЕР 
Евгений Владимиров

Российские предприниматели, 
получившие бесплатно «арк-
тический гектар», начали со-
здавать на этой земле объекты 
туристской инфраструктуры, 
рассказали «РГ» в минвосто-
кразвития. Укреплению туриз-
ма в Арктике поможет появле-
ние национальных стандартов. 

Из 330 проектов, реализуе-
мых с использованием господ-
держки резидентами Аркти-
ческой зоны России, на созда-
ние объектов туристической 
инфраструктуры и сервисов 
направлены около 25%, гово-
рит министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сей Чекунков. Объем частных 
инвестиций в целом уже превы-
шает 31 млрд рублей. 

В арктических регионах ре-
ализуется несколько десятков 
разных по масштабу проектов. 
На севере строятся новые оте-
ли и гостиницы, спортивно-ре-
креационные зоны и кругло-
годичные турбазы, появляют-
ся новые экскурсионные про-
граммы, современные объекты 
придорожного сервиса с каче-
ственным питанием и другими 
услугами на пересечении попу-
лярных маршрутов. «Интерес-
ные туристические проекты 
реализуются участниками про-
граммы «Гектар в Арктике». 
Граждане создают на своей зем-
ле глэпминги, туристические 
базы, открывают кафе и ресто-
раны», — отмечает он. 

Запустили такие проекты 
довольно быстро. Предостав-
лять бесплатно гектар зем-
ли в Арктике начали с 1 авгу-
ста 2021 года жителям аркти-
ческих регионов России. С 1 
февраля 2022 года получить 

свой участок земли могут 
все желающие. Кстати, число 
заявок на получение земельно-
го участка за две недели февра-
ля выросло на треть, подано бо-
лее 1,5 тысячи заявлений, отме-
тили в минвостокразвития. По-
пулярнее всего Карелия. 

Сегодня в арктических 
регионах реализуется несколь-
ко десятков разных по масшта-
бу туристических проектов, от-
мечают в минвостокразвития. 
То есть бизнес видит потенциал 
арктического туризма.  

Перспективным направле-
нием является, в частности, эт-
нотуризм, говорит Чекунков. 
На поддержку традиционных 
хозяйственных промыслов ко-
ренных малочисленных наро-
дов, проживающих в Арктиче-
ской зоне и продвижение в том 
числе туристических проектов 
правительство выделило 500 
млн рублей.  С помощью меха-
низмов господдержки в Арк-
тической зоне удалось создать 
инвестиционный импульс, ту-
ризм становится основой для 
развития сервисных бизнесов. 

Арктика — особая террито-
рия с уникальными климатиче-
скими условиями. Чтобы при-
влечь дополнительный поток 
туристов в Арктику, нужно по-
вышать качество туристско-
го сервиса и обеспечить без-
опасность туризма. Ростуризм 
и Росстандарт запустили се-
рию национальных стандартов 
«Арктический туризм». Анало-
гов этому шагу в мире нет. Дей-
ствовать ГОСТы начнут уже с 
30 июня 2022 года. Они учиты-
вают сложные климатические 
и природные особенности Арк-
тики и возникающие риски. 

В стандартах детально про-
писаны рекомендации к орга-
низации экскурсионных про-
грамм и туристических марш-
рутов в Арктике, а также требо-
вания к квалификации персо-
нала, к туристической инфра-
структуре, транспорту, снаря-
жению, поясняют в Ростуриз-
ме. К единому стандарту будет 
приведена и система навигации 
для туристов в Арктике. 

Введение национальных 
стандартов в сфере арктическо-
го туризма наряду с улучшени-
ем качества сервиса и инфра-
структуры  и расширением гео-
графии авиасообщения позво-
лит привлечь дополнительный 
поток туристов в Арктику, счи-
тают в минвостокразвития. Это 
также повысит привлекатель-
ность инвестиций.  

Летят перелетные 
рейсы

Купить десятиднев-
ный тур,  чтобы от-
метить 23 февраля в 

Сочи или Крыму с завтраками 
можно примерно за 26—28 ты-
сяч рублей на двоих с авиапере-
летом, приводят данные в Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР).

Самостоятельные туристы 
также стали больше интересо-
ваться не самыми известными 
направлениями. Хотя в запро-
сах на 23 февраля традиционно 
лидируют Москва, Санкт-Пе-
тербург и Сочи, по сравнению 
с 2021 годом столица потеря-
ла почти 30% спроса, отмеча-
ет представитель сервиса для 
планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехо-
ва. Поездками в Симферополь 
и Екатеринбург стали интере-
соваться на 20% меньше. При 
этом на 50% возросла популяр-
ность Калининграда и на 40% — 
Иркутска. 

На 8 Марта тенденция та же. 
Снизилась популярность Моск-
вы. Но туристы утратили так-
же интерес к южным направ-
лениям, хотя в марте там уже 
солнечно и тепло. Количество 
запросов на перелеты в Сочи и 
Краснодар снизилось на 25%, а 
в Минеральные Воды — на 40%. 
Между тем, в числе самых по-
пулярных направлений — Ро-
стов-на-Дону, Мурманск. Сход-
ные данные приводят аналити-
ки сервиса поездок и путеше-
ствий «Туту.ру». 

Переориентируются путе-
шественники на Калининград, 
Челябинск, а также на Стам-
бул. Спрос на Турцию у само-
стоятельных туристов на 8 Мар-
та вырос в два раза. Кроме того, 
некоторые российские путеше-
ственники в праздничные дни 
полетят в Баку и Ереван. 

Стоимость перелета внутри 
страны вполне сопоставима с 

самыми популярными зарубеж-
ными направлениями. 

Билеты в Москву туристы в 
среднем приобретают за 5,2 ты-
сячи рублей за человека в один 
конец, в Сочи — за 6 тысяч ру-
блей. Столько же примерно сто-
ят перелеты в Екатеринбург, 
Мурманск, Уфу. Путешествия 
на самолете в Санкт-Петербург,  
Ростов-на-Дону, Калининград, 

Минеральные  Воды стоят деше-
вле — до 5 тысяч рублей за чело-
века в один конец. 

За рубеж также можно уле-
теть по сходным ценам. Перелет 
в Стамбул стоит в среднем око-
ло 7 тысяч рублей за человека в 
одну сторону.  Билеты в Ереван 
туристы приобретают в сред-
нем за 5,7 тысячи рублей, а в 
Баку — за 8 тысяч рублей.  

За границу, по данным «Туту.
ру», в конце февраля отправят-
ся примерно 12—13% всех пу-
тешественников. На выход-
ные дни с 5 по 8 марта доля за-
рубежных бронирований пока 
немного ниже и находится на 
уровне 8—9%. Но аналитики 
объясняют это тем, что туристы 
по-прежнему пока предпочита-
ют покупать билеты за границу 
за одну-две недели до вылета. 

Так же предпочитают дей-
ствовать и организованные ту-
ристы. Увеличение числа заявок 
на зарубежные туры ожидается 
к середине февраля, рассказы-
вают в Anex Tour. Выбор направ-
лений в этом году стал шире, 
потому поменялся и список са-
мых популярных стран. Занзи-
бар и Мальдивы уступили ме-
сто Египту, Доминикане, ОАЭ 
и Вьетнаму. Также пользуется 
спросом Куба. 

Ближе к праздничным датам 
соотношение популярности 
различных стран может поме-
няться, но лидером, как в про-
шлом году, будет Турция. Са-
мые доступные туры в Стам-

бул на 10 ночей можно купить 
за 43 тысячи рублей на двоих с 
перелетом и завтраками. Но за-
рубежный отдых дорожает. По 
сравнению с допандемийным 
периодом 2020 года средние 
цены на десятидневные туры с 
перелетом в конце февраля вы-
росли на 40—80%, указывают в 
АТОР. 

Заметнее всего подорожали 
пляжные направления. Поезд-
ка на 10 дней на Красное море 
в Египет на 23 февраля или 8 
Марта обойдется в 80,4 тыся-
чи рублей на двоих. Это в два 
раза дороже, чем в январе. Но 
это самое доступное пляжное 
направление. Десятидневный 
тур в бюджетном отеле в Таи-
ланде с завтраками обойдет-
ся в 104—105 тысяч рублей на 
двоих. Стоимость поездки на 
Мальдивы и Сейшелы на празд-
ники в бюджетные отели с зав-
траками стартует от 150—160 
тысяч рублей на двоих. 

При этом в некоторых стра-
нах, как, например, в Таиланде 
сохраняются ограничения. Рос-
сиянам нужно сдавать несколь-
ко тестов и проходить карантин 
за свой счет. Однако распро-
страняемая в СМИ информация 
о том, что туроператоры якобы 
не рекомендуют приобретать 
туры в Таиланд, не соответству-
ет действительности, отметили 
в АТОР.. 

По сравнению с 2021 годом спрос на 
Москву упал на 30%, теперь туристы 
летят за крабом на Дальний Восток.

А К Ц Е Н Т

Перелеты по России на 23 февраля 
и 8 Марта стоят в среднем 5—7 тысяч 
рублей за пассажира в один конец, 
а туры — 26—28 тысяч рублей на двоих 
с перелетом

Только в Крыму, Краснодарском и Алтайском краях действует 
около 15 тысяч гостевых домов, которые нужно узаконить. 

Резиденты 
Арктической зоны 
реализуют 
с господдержкой 
около 80 проектов  
в сфере туризма 

А К Ц Е Н Т

Дороже всего обходится отдых 
на Красной Поляне в Сочи. Номера 
в гостиницах бронируют в среднем 
по 60 тысяч рублей за четыре дня
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ПОЗИЦИЯ Помешать глобальному потеплению может возврат пастбищных экосистем

Вперед в прошлое
Сергей Зимов, 
руководитель Северо-
Восточной научной станции 
в п. Черском (Якутия), автор 
проекта «Плейстоценовый 
парк»

Р
оссияне потепления не 
боятся. Многие меч-
тают сменить климат: 
накопить денег и пере-
селиться южнее или 
уехать на юг хотя бы на 
неделю-другую. А еще 
под Тулой вырастить 
абрикосы, а на Ниж-

ней Колыме — картошку. Потеп-
ление для россиян — это рост 
урожаев, экономия на строи-
тельстве, отоплении, расчистке 
снега... Если климат в Москве 
станет, как в Париже, москвичи 
как-нибудь приспособятся.

Мир озабочен потеплением 
на полтора градуса. У нас много 
мест, где при потеплении даже 
на 20 градусов все равно будет 
холодно. Как сегодня в Москве.

Тратиться на потепление и 
тратить на это большие день-
ги россияне не хотят. Более 
того, всем известно, это нам 
все должны, потому что у нас 
20 процентов мировых лесов, 
а леса — «легкие» планеты. Мы 
снабжаем весь мир кислоро-
дом, но... Трава и злаки на полях 
выделяют кислорода не мень-
ше, чем леса, а фитопланктон в 
океанах даже больше.

Держи карман шире
Л е с а  г о р я т  р е г у л я р н о . 

Большинство наших лесов мо-
лодые, они сегодня восстанав-
ливаются и накапливают древе-
сину, но сухих гроз с каждым го-
дом все больше, и кто даст гаран-
тию и кто поверит, что эти леса 
не сгорят через год, десять или 
пятьдесят лет?

В перегущенных лесах уве-
личивается вероятность и, глав-
ное, мощность пожаров. Вместо 
низовых пожаров придут верхо-
вые. В огненном шквале все на-
копленное вновь превратится 
в СО2. Убедительно увеличить 
запасы углерода в древесине 
можно, создавая новые леса. 
Цены на СО2 в Европе сегодня 
сравнимы с ценами на пшеницу. 
У нас много свободной земли, и 
многие уверены, что, увеличив 
площадь лесов, мы не только за-
кроем наш «углеродный след», 
но и крупно заработаем. Но, 
во-первых, глядя, что творит-
ся в мире, трудно поверить, что 
нам за климат заплатят. Во-вто-
рых, наши предки каторжным 
трудом, огнем и топором отвое-
вывали поля у леса, а потом по-
колениями превращали убогие 
лесные подзолы в тучные почвы 
пашен и сенокосов. То, что сего-
дня эти поля зарастают лесом, 
россиян не радует. А в-третьих, 
расширение наших лесов, нао-
борот, приведет к потеплению 
климата. А потепление климата 
— к таянию мерзлоты. А далее: у 
попа была собака...

По подсчетам нашего мин-
природы, в древесине россий-
ских лесов углерода всего 25 ги-
гатонн. Если сюда добавить вет-
ви, корни, подрост... то получим 
еще 38,6 гигатонн, а еще 6,2 Гт 
мертвой органики, валежника, 
пней, сухостоя. Многие леса — 
неухоженные, захламленные. 
Половина их — это чахлые ред-
колесья, в которых мха больше, 
чем древесины. Поэтому наши 
леса — это 20 процентов (по тер-
ритории) от мировых лесов, но 
только 5 процентов по объему 
древесины.

Две трети нашей страны — 
это земли лесного фонда. Сель-
хозземли (22,2 процента) и зем-
ли запаса (5,2), в сумме это 27,4 
процента нашей территории, то 
есть 460 млн га.

Статистика: у нас больше 
всего поглощают углерода из 
атмосферы молодые осиновые 
леса — до тонны на гектар в год. 
Предположим, что все эти 460 
млн га мы засадили осиной (на 
каждого из мужчин приходит-
ся 10 га), тогда, повзрослев, эти 
леса будут поглощать до 0,46 Гт 
углерода. То есть, уничтожив 
все сельское хозяйство, всех ко-
ров, мы можем лишь на какое-то 
время закрыть наш углеродный 
след. Можно сажать кедр. Но он 
поглощает углерод в два раза 
медленнее. Земли потребуется в 
два раза больше.

Чтобы «охладить климат», 
нам предлагают расширять леса 
и истреблять коров. А что нам 
подсказывает природа? При-
близительно 12 тысяч лет назад 
началась эпоха человека — голо-
цен. Сейчас мы живем в теплое 
межледниковье. А до этого был 
плейстоценовый период — эпоха 
оледенений и мамонтов. За по-
следние полмиллиона лет было 
4 больших ледниковых цикла. 
Во все времена холодных лед-
никовий в атмосфере были низ-
кие концентрации СО2 и мета-
на. При потеплениях их концен-
трация возрастала. Этот факт в 
дополнение к математическо-
му моделированию — главное 
доказательство влияния СО2 

и метана на климат на глобаль-
ном уровне. 18 тысяч лет назад, 
в максимум последнего ледни-
ковья, в атмосфере углерода 
было меньше 400 Кт, а вот ле-
сов было в 10 раз меньше, чем 
сегодня. Даже в Амазонии было 
лишь несколько островков леса. 
На планете доминировали паст-
бищные экосистемы.

Природа живет в соответ-
ствии с законами В.И. Вернад-
ского. Эволюция — это ускоре-
ние биокруговорота. Плейсто-
ценовый период стал расцветом 
эволюционно самых молодых 
экосистем — пастбищных, эко-
систем с самой высокой скоро-
стью биокруговорота. Почти все 
растения в этих экосистемах 
были съедобные. Злаки и травы, 
давая за год по несколько урожа-
ев, кормили миллиарды круп-
ных травоядных. Эти экосисте-
мы не зависели от климата и за-
хватили большую часть суши. 
Лесов было меньше, и это были 

парковые леса. Самой большой 
пастбищной экосистемой в то 
время были мамонтовые степи 
и саванны. Вся Россия утопала 
в них. Кроме многочисленных 
бизонов, лошадей, мамонтов и 
оленей у нас обитали носороги, 
львы, гепарды, гиены... При по-
теплении больше становилось 
парковых лесов. А при похоло-
дании расширялись степи, а де-
ревьев в саванне было меньше.

Человек — это звучит...
При последнем потеплении 

уже хорошо вооруженный че-
ловек начал расселяться по пла-
нете. Животных стало меньше, 
многие исчезли. В Северной 
Америке исчезло 33 вида ме-
гафауны, а в Южной исчезли 
почти все крупные животные 
— 50 видов. В результате дере-
вья, кустарники, мхи захватили 
большинство пастбищ. Лесов 
стало больше, коров меньше, а 
парниковых газов в атмосфере 
лишь прибавилось, и стало не 
холоднее, а теплее. В голоцене 
500 гигатонн углерода появи-
лось в новых лесах, 200 Гт при-
бавилось в атмосфере. Отку-
да взялись эти 700 Гт? Внача-
ле научное сообщество дума-
ло, что из океана, и долго и без-
успешно искало, что заставило 
океаны выдохнуть СО2? Только 
потом российские ученые им 
подсказали про почвы севера. 
Деревья у всех на виду, но дре-
весина — это небольшой нако-
питель углерода. А вот в почвах 
мира органического углерода в 
три раза больше, чем в древеси-
не. Содержание углерода в поч-
ве — это баланс между поступле-
нием органики в почву (в основ-
ном с корнями растений) и ско-
ростью ее разложения. А она 
очень сильно зависит от тем-
пературы почв. Поэтому в тро-
пиках на каждом квадратном 
метре почвы даже под злаками 

в лучшем случае килограммы 
углерода, а на севере — десятки 
килограммов. Вся наша древе-
сина — это 25 гигатонн углерода, 
а в почвах России его 320 Гт, в 13 
раз больше (в Канаде это соот-
ношение еще выше).

Опасность по имени 
мерзлота

Ежегодно наращивая запасы 
углерода в наших почвах лишь 
на доли процента, мы закроем 
наш углеродный след. Но сделать 
это на фоне потепления трудно. 
В 2020 году были опубликованы 
уточненные расчеты, которые 
показали, что при потеплении 
климата на 2 ºС почвы мира до 
конца века потеряют 230 Гт уг-
лерода. Почвы России уже нагре-
лись больше чем на 2 ºС, и если 
потепление продолжится теми 
же темпами, они потеряют до 
100 гигатонн углерода — в 4 раза 
больше, чем во всей нашей дре-
весине.

Но есть еще больший резер-
вуар органического углерода. 
Это мерзлота. В ней его 1670 ги-
гатонн. В Сибири, на Аляске, на 
Юконе под современными поч-
вами, которые оттаивают летом, 
лежат древние мерзлые почвы 
мамонтовой степи. Где-то мощ-
ность этих почв 2—3 метра, а где-
то десятки метров. В них много 
свежей органики, корешков 
трав, костей животных и спя-
щих древних микробов. Когда 
мерзлота оттаивает, просыпа-
ются микробы и доедают то, что 
не успели съесть в далеком про-
шлом. За год до 3 процентов этой 
древней органики окисляется и 
превращается в СО2. Заодно ми-
кробы, окисляя органику, выде-
ляют тепло и нагревают почвы, 
ускоряя таяние мерзлоты.

Таяние мерзлоты — это глав-
ная опасность для климата. Если 
мерзлота повсеместно растает 
на 2—3 метра, то «на столе» у ми-
кробов появится около 1000 ги-
гатонн органического углерода 
(2/3 — в Сибири). Если микробы 
за год будут поедать 1 процент 
от этого, то эмиссия СО2 из этих 
почв будет ~10 Гт углерода в год 
— столько же, как вся глобальная 
промышленная эмиссия. Но и на 
этом мерзлота (потепление ее) 
вряд ли остановится: в процесс 
будут втянуты кислород, болот-
ный газ и другие, кто ждет свое-
го часа. В 2014 году были опуб-
ликованы расчеты, что из-за тая-
ния мерзлоты мировая экономи-
ка потеряет 43 триллиона долла-
ров. Западные журналисты на-
звали мерзлоту «климатической 
бомбой с часовым механизмом».

Специалисты на Западе, да и 
наши тоже, предполагали и на-
деялись, что таять мерзлота на-
чнет не скоро, и этот процесс 
растянется на столетия. Однако 
природа с ними не согласилась. 
В среднем по России темпера-
тура уже повысилась почти на 

3 градуса. Соответственно, по-
высилась и среднегодовая тем-
пература почв, а затем и мерзло-
ты. В Сибири увеличилась и вы-
сота снега. Снег — хороший теп-
лоизолятор и препятствует зим-
нему охлаждению почв. Допол-
нительные 10 см снега обычно 
увеличивают температуру почв 
и мерзлоты на 1—1,2 ºС. Поэтому 
в Сибири везде, где температура 
мерзлоты была выше -4 ºС, она 
начала таять. В 2018 году после 
двух многоснежных зим мерзло-
та начала таять даже на арктиче-
ском побережье Якутии. Почвы 
здесь нагрелись на 8 ºС. С 2020 
года в низовьях Колымы «кровля 
мерзлоты» местами уже опусти-
лась на 4,5 метра.

О том, что наша мерзлота на-
чала таять и «задышала», гово-
рят и данные мониторинга кон-
центраций парниковых газов 
в атмосфере. В 2020 году из-за 
ковида антропогенная эмиссия 
парниковых газов резко умень-
шилась. Но рост атмосферных 
концентраций СО2 и метана на 
планете не только не замедлил-
ся, но даже ускорился. Особен-
но метана. Сейчас наблюдает-
ся самый быстрый рост его кон-
центрации за всю историю, и 
это только начало. Если мерз-
лота «включится на полную», 
то все меры, предусмотренные 
Парижским соглашением, лишь 
немного замедлят потепление. 
Мерзлота разрушает сегодняш-
нюю климатическую стратегию. 
Поэтому многие стараются о 
ней не вспоминать и не говорить. 
Но если рост концентраций пар-
никовых газов в атмосфере про-
должится теми же темпами, то 
уже в следующем году «замал-
чивать» мерзлоту не удастся. Ат-
мосферный мониторинг все по-
кажет.

Чем дальше в лес...
С лесами России есть еще 

одна большая проблема. СО2 и 
метан не главные в парниковом 
эффекте. Главный газ — водя-
ной пар, а его содержание в воз-

духе зависит от температуры. 
При минус двадцати градусах 
в кубометре воздуха растворя-
ется всего 1 грамм воды. А при 
+20 ºС можно растворить уже 
17 грамм. Затем включается в 
работу следующий фактор: ка-
кую часть энергии солнца зем-
ля поглощает, а какую отража-
ет в космос. Вода, леса поглоща-
ют 90 процентов, а свежий снег 
лишь десять. Сегодня земля от-
ражает 35 процентов энергии 
солнца. И если еще изменить 
всего на 1 процент, то это экви-
валентно изменению содержа-
ния СО2 в атмосфере в два раза.

В этом процессе большую 
роль играют леса. Еще в 1992 
году было проведено моделиро-
вание с целью узнать, что слу-

чится, если тундры, которые 8 
месяцев в году покрыты снегом, 
зарастут лесом, который круг-
лый год будет оставаться тем-
ным. Тундры — это относитель-
но узкая полоска на севере Аме-
рики и Евразии, но ее заселение 
повысило среднегодовые тем-
пературы в громадном регионе 
севернее 60 градусов (севернее 
Петербурга) в среднем на два 
градуса. При этом основное по-
вышение температур произо-
шло весной, когда солнце на 
севере сильное и много ясных 
дней.

В 2007 году были опубли-
кованы результаты еще одно-
го интересного эксперимента. 
Рассчитали сценарий глобаль-
ного обезлесения — вырубили и 
превратили в СО2 все деревья 
на планете, т.е. выбросили в ат-
мосферу в виде СО2 500 Гт уг-
лерода: климат планеты охла-
дился! При этом в варианте, 
при котором вырубили только 
тропические леса (в них запасы 
древесины наибольшие, а сне-
га не бывает), климат потеплел. 
Когда уничтожили только леса 
умеренной зоны, средние тем-
пературы на планете немного 
снизились. А вот вырубка тайги 
охладила глобальный климат 
так, что это перекрыло вклад 
от вырубки тропических ле-
сов. В зоне после сплошной руб-
ки среднегодовая температура 
снизилась на 3—6 ºС.

Что сегодня происходит в 
России? Брошенные сельхоз-
поля зарастают кустарником и 
лесом. На сенокосах — бурьян, 
который торчит над снегом. В 
тундрах из-за потепления ку-
старники тоже поднялись над 
снегом. Снег сходит раньше — 
ждем аномального потепления 
климата. Причем, как следует 
из теории — максимальное по-
тепление произошло весной. 
Если за последние 45 лет сред-
няя летняя температура в Рос-
сии, по данным Росгидромета, 
поднялась на 1,8 ºС, то весенняя 
— на 3,0 ºС. 

Весь плейстоцен на нашей 
планете ледниковья сменяли 
межледниковья. Связаны эти 
переходы со сменой океанской 
циркуляции и изменениями 
орбиты нашей планеты.

...По идее, сейчас должен бы 
начаться новый ледниковый 
период. Течения в океанах уже 
перестраиваются. Но мы, сжи-
гая ископаемое топливо, спро-
воцировали «внештатное» по-
тепление. Из-за него почвы, 
мерзлота начали терять свой уг-
лерод. Даже прекратив сжигать 
ископаемое топливо, этот про-
цесс уже не остановить. Может 
быть, как-то изменятся течения 
в океане, или появится много 
облаков, которые будут защи-
щать землю от перегрева, или 

проснутся все вулканы и своей 
пылью наглухо закроют солн-
це... Пока же все говорит, что по-
тепление продолжится.

Под диктат природы
Сегодняшние экосистемы не 

сохранить. Они будут держаться 
до последнего, но короеды, шел-
копряд, пожары их уничтожат. 
Если в заповедном еловом лесу 
климат станет, как в Воронеже — 
он обречен. А новый лес появит-
ся не скоро, желуди на большое 
расстояние не летают. Особенно 

драматичные изменения будут 
в Восточной Сибири. Здесь по-
всеместно моховые леса растут 
в очень сухом степном клима-
те. Здесь земля получает тепла в 
2—3 раза больше, чем требуется, 
чтобы испарить все осадки.

Нам, чтобы эффективно 
противостоять потеплению, 
предлагают расширять леса и 
сокращать количество живот-
ных. Но природа своим приме-
ром показывает, что надо де-
лать наоборот: вернуть паст-
бищные экосистемы, вернуть 
многие миллионы лошадей, би-
зонов, оленей, быков, овцебы-
ков, снежных баранов... и всех 
хищников. Всех тех, кто в про-
шлом поддерживал пастбища 
мамонтовых степей.

Землю согреет... снег
Зимой съесть траву можно, 

лишь раскопав снег. Животным 
на зиму, в соответствии с зако-
ном давления жизни В.И. Вер-
надского, надо съесть все, что 
выросло за лето. А для этого на 
каждом квадратном километре 
травяных пастбищ их должно 
быть много — десятки. Тогда снег 
на таких полях будет несколько 
раз перекопан и будет дырявый 
и плотный. Почвы и мерзлота 
из-за этого охлаждаются на 3—4 
ºС. Успешные эксперименты по 
возрождению таких экосистем 
уже много лет ведутся в «Плей-
стоценовом парке» в Якутии в 
низовьях Колымы и в парке «Ди-
кое поле» на юге Тульской об-
ласти.

Мы не одиноки в  своих 
устремлениях.

Ученые Гарварда планиру-
ют в скором времени создать 
для «Плейстоценового парка» 
генно-модифицированных ма-
монто-слонов. Мамонты — важ-
ные компоненты экосистемы и, 
как лошади, в отличие от жвач-
ных, выделяют мало метана. Ма-
тематическое моделирование 
показало: только за счет разру-
шения снежного покрова живот-
ные способны остановить тая-
ние мерзлоты по всей Сибири.

Обратно-возвратный про-
цесс можно сегодня увидеть в 
«Плейстоценовом парке», о ко-
тором подробно писала «Рос-
сийская газета». Климат здесь у 
нас, как и во всей Восточной Си-
бири, сухой, но растительность 

низко продуктивна. Она испаря-
ет мало воды, поэтому террито-
рия была заболоченной, а в поч-
вах обычным был переувлаж-
ненный горизонт.

Но появились животные, по-
явился навоз, продуктивность 
и испарение выросли, и кор-
ни трав, запасая углерод, нача-
ли проникать на всю глубину, 
до кровли мерзлоты, почвы вы-
сохли...

В период голоцена в Евра-
зии большинство пастбищ за-
росло лесом и мхом, а оставши-

еся превратились в домашние 
пастбища, в которых люди и со-
баки заменили львов и волков, 
но зимний выпас продолжал-
ся, скотоводы сено не запасали. 
Их полудикий скот, чтобы про-
кормиться, всю зиму разрывал 
снег, так поддерживалось бо-
гатство черноземов. Как только 
скот с полей зимой исчез, поч-
вы нагрелись и начали терять 
свой гумус. Мы можем вернуть 
зимний выпас на наши сельхоз-
земли и возродить черноземы. 
На большинстве наших пашен, 
если не делать осеннюю вспаш-
ку, зимой достаточно корма для 
полудиких башкирских лоша-
дей и бизонов (их на северо-аме-
риканском сельхозрынке еже-
годно продают десятки тысяч). 
Большие пахотные поля долж-
ны быть огорожены, сегодня это 
недорого. Зимой это будут паст-
бища, а на лето скот не трудно 
перегнать на пары и в неудобья. 
Зимний выпас будет полезен и 
полям, и фермерам, и глобально-
му климату. Это будут самые эф-
фективные карбоновые фермы.

***
У России богатый опыт преоб-

разования природы. Послевоен-
ное самое голодное время. Стра-
на делает Бомбу. А еще страна за-
ботится о климате. От Тулы до 
Кавказа и от Днестра до Алтая — 
все это пространство представ-
ляло собой суховейные степи, 
с которых ветра сдували снег в 
овраги...

Всего за несколько лет на 
этом пространстве появилась 
густая сеть ветрозащитных ле-
сополос. Наша гениальная нау-
ка рассчитала для каждого райо-
на, для каждого типа почв, где и 
какие деревья должны встать на 
пути суховея. Вот уже 70 лет гро-
мадная территория превращена 
в плодородную саванну. Сейчас 
настало время превратить гро-
мадные пространства, занятые 
гибнущими захламленными ле-
сами и замшелыми комарины-
ми редколесьями, в привычный 
и родной для наших предков 
пасторальный ландшафт — в са-
ванны и парковые леса. Чело-
век, как биологический вид, по-
явился именно в этих самых бо-
гатых экосистемах. Мы, в Яку-
тии и Туле, именно этим заняты 
сегодня.

Все, что для этого нужно — как 
можно быстрее создавать сеть 
парков. Они станут питомника-
ми для расселения уже адаптиро-
ванных сообществ животных по 
всей стране. А затем дать землю и 
волю лошадям, бизонам, оленям, 
быкам, баранам... Они найдут 
территории, где погибли леса и 
появилось много трав, и сами бу-
дут создавать тучные саванны на 
богатых черноземах и парковые 
леса с большими раскидистыми 
деревьями. В этом пасторальном 
ландшафте без комаров и клещей 
все будет подстрижено, гореть 
будет нечему. Россия — большая, 
людей мало, за полями и леса-
ми ухаживать некому. Надо дать 
«гражданство» животным, ко-
ренным жителям России. И они 
круглый год, как и в прошлом, 
будут ухаживать за своей родной 
природой. Будущее, по Вернад-
скому, за такими экосистемами.

Возродив пастбищные эко-
системы, Россия может создать 
продовольственный резерв гло-
бальной важности — сотни мил-
лионов голов скота и сотни мил-
лионов гектаров плодородных 
почв. Пастбищные экосистемы — 
это самый «зеленый», простой и 
надежный способ превращения 
энергии солнца в социальную 
энергию.

Все, что мы говорили о кли-
мате, науке, хорошо известно. 
Все это опубликовано в главных 
научных журналах. О проекте 
«Плейстоценовый парк» гово-
рят и пишут все мировые СМИ. 
Но западные политики и клима-
тические активисты ни почвен-
ный углерод, ни мерзлоту долж-
ным образом не воспринимают. 
Климат сегодня в большой поли-
тике не цель, а инструмент и по-
вод. Следуя навязанной нам кли-
матической повестке, мы угро-
бим и нашу экономику, и нашу 
природу. И глобальный климат. 
Надо развивать новые техноло-
гии, надо эффективнее тратить 
невосполнимые ресурсы. Но 
только этого мало.

Россия — крупнейший экспор-
тер энергии. Она может регули-
ровать мировые цены на иско-
паемое топливо, индустриаль-
ные выбросы парниковых газов. 
Она — лидер в технологиях ядер-
ной энергетики. Россия контро-
лирует крупнейшие резервуары 
органического углерода и может 
управлять природной эмиссией 
СО2, метана.

Только Россия реально мо-
жет управлять климатом пла-
неты. Климатическая политика 
России должна быть суверен-
ной. Возродив пастбищные эко-
системы, мы сделаем Россию 
богаче. Всей нашей цивилиза-
ции это будет полезно. Это будет 
лучшее, что можно сделать для 
стабилизации климата. В кли-
матической повестке, если это 
действительно волнует Запад, 
он должен следовать России. А 
именно — надо остановить тая-
ние мерзлоты на Аляске и Юко-
не, убогие леса превратить в са-
ванны. Это заметно охлаждает 
региональный климат. И везде, 
где пока еще лежит снег, накап-
ливать углерод в почвах. Наро-
дам Запада это нужно больше, 
чем нам. Россияне потепления 
не боятся.  

Пожары — одна из самых больших 
проблем захламленных лесов, люди 
могут добраться далеко не везде.

А К Ц Е Н Т

Климат сегодня в большой политике 
не цель, а инструмент и повод. 
Следуя навязанной нам климатической 
повестке, мы угробим и нашу экономику, 
и нашу природу. И глобальный климат

А К Ц Е Н Т

Если за последние 45 лет средняя летняя 
температура в России, по данным 
Росгидромета, поднялась на 1,8 оС, 
то весенняя — на 3,0 оС

А К Ц Е Н Т

Настало время превратить про-
странства, занятые гибнущими лесами и 
редколесьями, в привычный для наших 
предков пасторальный ландшафт
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ЛАБОРАТОРИЯ Человек 
рождается альтруистом 
или эгоистом? 

Контроль 
в отключке

Аркадий Симонов 

Кем рождается человек? Альтруистом или эгоистом? 
Можно ли научить мозг различать фейки? Об этом 
«РГ» беседует с Василием Ключаревым, профессором, 
заведующим международной лабораторией социаль-
ной нейробиологии НИУ ВШЭ, которая создана в рам-
ках мегагранта.

Василий Андреевич, вы пытаетесь разобраться, чело-
век рождается эгоистом или альтруистом. Со времен 
Дарвина ученые бьются над этим вопросом, философы 
уже сформулировали почти десяток определений аль-
труизма. Не отстают и биологи, а генетики периоди-
чески сообщают о разных вариантах гена альтруизма. 

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Мы ни в коем случае и не замахива-
емся на то, чтобы дать окончательный ответ на этот  
сложнейший вопрос. Одном из самых важных для по-
нимания сути человека и его эволюции. Задача пре-
дельно скромная: посмотреть, что происходит в нашем 
мозге, когда он выбирает, поступить как альтруист или 
как эгоист. 

Надеюсь, в мозг испытуемых не вводятся электроды?
 ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Сейчас есть современные методы, ко-
торые позволяют изучать мозг, не проникая в него. В 
нашем случае это транскраниальная магнитная сти-
муляция (ТМС). Аппарат излучает  «пучок» магнит-
ного поля, он проникает в мозг и временно подавляет 
активность той или иной зоны. В данном случае мы 
работали с лобной корой.  Она возникла  на поздних 
этапах нашей эво-
люции, отвечает 
за сознание, рабо-
чую память и, что 
для нас принци-
пиально важно, — 
за самоконтроль. 
Что произойдет, 
если отключить 
эту зону? Гипоте-
за была такая. Если 
альтруизм приоб-
ретен в ходе соци-
ализации человека 
и мы освобождаем 
его от самоконтроля, то на первое место выходит борь-
ба за существование. Природный эгоизм. Люди долж-
ны меньше помогать друг другу. И наоборот, если аль-
труизм дан нам природой от рождения, то отключение 
лобной зоны должно снять приобретенный в ходе эво-
люции контроль, открыть дорогу глубинному естеству 
человека, который готов помогать другому.

И что ответил мозг добровольцев? 
 ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Они играли в традиционные игры, ко-
торые применяют в своих исследованиях психологи и 
экономисты. Человеку дают приличную сумму денег, 
которые он может забрать домой, а может поделить-
ся с другими. Каков результат? Когда снимали само-
контроль, то человек отдавал предпочтение альтруиз-
му, больше делился, чем оставлял себе.

То есть, наши далекие предки, когда только спусти-
лись с дерева и жили инстинктами, тем не менее были 
альтруистами. Возлюбили ближнего своего. И этот 
«закон» остался где-то в глубинах и нашего мозга. Но 
по мере эволюции, когда появлялись верхние, в том чис-
ле лобные области, когда человек начал жить осознан-
но, в этих зонах «возник» эгоизм. Странная картина? 
Вроде все должно быть наоборот.

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Если оценивать наши результа-
ты формально, то такой вывод напрашивается. Но их 
надо рассматривать во всей полноте этой масштабной 
проблемы. Мы же посмотрели, что происходит в мозге, 
когда человек поставлен перед выбором, как ему посту-
пить, проявить альтруизм или эгоизм. Не более того. Во-
обще в мире на эту тему  делается огромное количество 
исследований. Например, профессор Майкл Томасел-
ло показал, что  маленькие дети обладают врожденной 
способностью помогать, даже когда их не просят. Сло-
вом, каждое исследование — это кирпичик в общую кар-
тину сложнейшей проблемы. Дает ее новый ракурс, поз-
воляя хотя бы немного приблизиться к истине. 

 Другое ваше исследование связано с фейками. Сейчас 
нейросети пытаются их выявлять фейки, но успехи 
пока  не  впечатляют. Очевидную ложь они научились 
отлавливать, но более-менее изощренное вранье часто 
пропускают. В чем суть ваших работ?

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Мы не ловим фейки, а смотрим, как 
мозг на них реагирует. Цель — узнать, какая зона моз-
га в наибольшей степени грузится фейками, что в ней 
происходит. Можно ли его переучить более критично 
относиться к гигантскому потоку информации. В экс-
периментах участвуют две группы добровольцев. Одну 
несколько месяцев учили медиаграмотности, в том 
числе распознавать фейки. Другая подобный тренинг 
не проходила. Подчеркну, что такие исследования в на-
шей лаборатории находятся в самом начале пути.

Все это звучит, прямо скажем, фантастично.  Неуже-
ли даже двоечника можно с помощью манипуляций на 
мозге, посылая в него соответствующие сигналы, сде-
лать если не умным, то критичным? Не обучая ме-
диаграмотности?

 ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Вполне возможно, это нереально, но 
цель науки — ставить задачи, даже нереальные. Отри-
цательный результат не менее важен, чем положитель-
ный. Нередко именно он дает совершенно неожидан-
ную подсказку для дальнейшего поиска. И мы имеем 
возможность попробовать.  

 ЛАБОРАТОРИЯ «Спортивная» кровь повышает иммунитет

Фитнес в белом халате
Андрей Меркулов

О 
том, что мозгу полезны 
физические упражнения, 
сегодня знают многие. 

Более того, у бегающей в колесе 
мыши вообще появились новые 
нейроны в зоне, ответственной 
за память. Этот эксперимент в 
свое время стал мировой сен-
сацией, ведь он опровергал дав-
нее представление, что нервные 
клетки не восстанавливаются. 
Новые эксперименты показа-
ли, что у «спортивных» мышей 

повышается выработка спе-
цифического белка, который и 
способствует образованию но-
вых нейронов. 

Эти данные в корне измени-
ли подходы к старению, но осо-
бенно к лечению болезней Аль-
цгеймера и Паркинсона. Попро-
сту говоря, чем старше человек, 
тем короче должна быть его до-
рога к физическим нагрузкам. 
Особенно полезны аэробные 
упражнения — быстрая ходьба, 
бег трусцой, велосипед, лыжи, 
коньки и т.д. 

Но ученые хотят копнуть 
глубже, понять механизм, поче-
му и как конкретно фитнес по-
могает мозгу? Сотрудники Гар-
вардского университета прове-
ли любопытный эксперимент: 
они сажали мышей в беличье 
колесо, где они в день пробега-
ли около 10 км, и через  месяц 
перелили плазму их крови мы-
шам, которые месяц «лежали 
на диване». Кроме того, неспор-
тивным мышам перелили кровь 
от точно таких сородичей-леже-
бок. Затем они прошли тесты, 

которые проверяли работу па-
мяти. 

Эффект поразил даже уче-
ных. У мышей, получивших 
«спортивную» кровь, память 
работала на треть лучше, чем у 
грызунов из пассивной группы.  
Но этого мало. Оказалось, что 
«спортивная» кровь подавляет 
работу целого ряда генов, сти-
мулирующих воспаление. Так-
же авторы выяснили, что за ме-
сяц физических упражнений в 
крови у мышей повышался уро-
вень четырех белков, связанных 
с иммунитетом и воспалитель-
ной реакцией. 

Особенно сильно подавляет 
воспаление белок кластерин. 
Авторы подчеркивают, что это 
не единственная молекула, ко-
торая может улучшить память 
и другие когнитивные функции. 
Работа мозга зависит не толь-
ко от того, тлеет ли в нем какое-
нибудь воспаление или нет, и 
благодаря тому же спорту в кро-
ви появляется целый ряд разно-
образных стимулирующих мозг 
соединений. Возможно, в буду-
щем удастся создать молекуляр-
ный коктейль из «спортивных» 
молекул, который будет помо-
гать мозгу работать и повышать 
иммунитет, справляясь с самы-
ми разными воспалениями. А 
пока надо помогать мозгу тра-
диционными  средствами, в том 
числе и физическими упражне-
ниями. Статья об исследовании 
опубликована в престижном 
журнале Nature.  

Ген доступа
ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Дело в 
том, что по разным при-
чинам небольшие кол-

лекции растений рассредото-
чены по многим институтам и 
научным центрам страны. И каж-
дый поддерживает их как умеет. 
А ведь генетические ресурсы 
растений требуют единого стан-
дарта и к их хранению, и к ме-
тодам работы с ними. И, конеч-
но, важно не только сохранить, 
но активно и эффективно их ис-
пользовать в научных целях.  

То есть эти «островки» пред-
полагается собрать под эги-
дой центра, который должен 
стать координатором россий-
ской генетической коллекции. 
Что принципиально изменит-
ся для этих институтов? Они 
уйдут под мощное крыло цен-
тра или сохранят самостоя-
тельность?  

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Скажу сразу, что 
никакого слияния не будет, все 
сохранят юридические лица, их 
коллекции  не заберут в ВИР.  Бу-
дет создана сеть из более чем 20 
научных институтов для консо-
лидации работы по сохранению 
и изучению генетических ре-
сурсов растений. Такая структу-
ра при соблюдении единых стан-
дартов и единых регламентов до-
ступа к этим ресурсам даст воз-
можность надежнее сохранять 
и быстрее раскрывать богатый 
потенциал российских  коллек-
ций и использовать для укрепле-
ния приоритета нашей страны в 
мировой науке и решения задач 
селекции и семеноводства. Кро-
ме того, такая сеть позволит из-
бежать дублирования в работе 
институтов, что сэкономит зна-
чительные средства.  

Почему  при такой огромной 
коллекции семян мы значи-
тельное количество закупаем 
по импорту?

ЕЛЕНА ХЛЕСКИНА: В 90-е годы цепоч-
ка «коллекция-селекция-семе-
новодство-производство» была 
разрушена. Ее удалось отчасти 
сохранить и развить благодаря 
институтам,  ведущим селекцию. 
Сейчас реализуется Федераль-
ная програмама, направленная 
на полное восстановение семе-
новодства. Теперь это только во-
прос времени. 

В указе сказано, что центр бу-
дет пополнять национальный 
каталог особо ценных образцов 
генетических ресурсов расте-
ний. Что имеется в виду?  

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Речь прежде всего 
идет об инвентаризации. Поми-
мо ВИР в других институтах на 
данный момент находится более 
80 тысяч образцов сельскохо-
зяйственных растений. Сейчас 
надо разобраться в этом непро-
стом хозяйстве. Ситуации могут 
быть самые разные. Например, 
есть какой-то образец, но нет ад-
реса, где он найден. Понятно, что 
образец с неизвестным «местом 
рождения» и неясным происхо-
ждением нельзя включать в на-
циональный каталог растений. 
Это просто пакетик  с семенами.  

Но главное — надо разобрать-
ся, какой потенциал заложен в 
образце растения. В этом спе-
цифика работы с коллекцией, 
залог ее неисчерпаемости. Ведь 
мы изучаем разные образцы в 

меняющихся условиях и клима-
та, и новых агротехнологий. И в 
коллекции вдруг выявляются со-
вершенно неожиданные образ-
цы, которые несут свойства, ко-
торые 20 лет назад просто не за-
мечали. Скажем, начинает рас-
пространяться вредный для рас-
тений новый патоген, вызываю-
щий болезнь, которая появилась 
только в последние годы. Срочно 
ищем в коллекции гены устой-
чивости. И в ней удается обнару-
жить ранее ничем особо непри-
мечательный образец, который 
несет нужный ген именно про-
тив этой болезни.  

Как создание центра связано с 
проблемами продовольствен-
ной безопасности страны?  

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Коллекция рас-
тений — это начало всей продо-
вольственной цепочки. Без нее 
не было бы ни селекции, ни се-
меноводства, ни вообще произ-
водства сельхозпродукции. Да-
вайте представим, что все кол-
лекции на планете вдруг исчез-
нут, останется только то, что 
растет на сельхозугодьях. Так 
вот, если источников для даль-
нейшей селекции не будет, пла-
нете грозит продовольственный 
коллапс.  

Очевидно, что без собствен-
ной коллекции растений страна 
попадает в зависимость от им-
порта семян, а значит, опять речь 
идет о национальной безопасно-
сти. Кстати, наша коллекция в 
ВИР полностью продублирова-
на. Помимо хранения образцов, 
используемых в работе, есть не-
прикосновенный запас в специ-
альном генетическом банке. А на 
случай чрезвычайных ситуаций 
намечено создать несколько хра-
нилищ семян, которые будут рас-
пределены по разным регионам, 
а также новый криобанк. Здесь 
при сверхнизких температурах 
будут храниться черенки ценных 
плодовых и других культур. 

Еще один вопрос продоволь-
ственной безопасности — каче-
ство семян, которые попадают 
на наши поля. По сути, это то, что 
мы едим. Центр разработывает  
систему для выявления незаде-
кларированных скрытых изме-
нений в геномах новых сортов. 

В МГУ создается «Ноев ков-
чег» — депозитарий разнооб-
разных биологических матери-
алов, в том числе и растений. 
Вы не конкурируете?  

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Нет. У нас разные 
задачи. Цель ковчега — сохране-

ние биоразнообразия. По воз-
можности максимально пред-
ставить все обитающие на Зем-
ле виды, «каждой твари по паре». 
Мы же занимаемся генетиче-
ским разнообразием растений. 
Это другой уровень, разнообра-
зие внутривидовое. То есть в кол-
лекции будет не просто пшеница 
или рожь, а разнообразие их ге-
нов. Скажем, у пшеницы мягкой, 
из которой делают хлеб, извест-
но более 30 тысяч сортов. И по-
чти все они есть в нашей коллек-
ции. В этом разнообразии нахо-
дят то, из чего с помощью «ком-
бинаторики» генов можно созда-
вать новые сорта с необходимым 
набором характеристик.

Если коллекции растений на-
ходятся в начале продоволь-
ственной цепочки, то ваш 
центр просто обязан стать 
одним из инициаторов здоро-
вого питания, что сегодня ста-
новится мировым трендом.  

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Сегодня стреми-
тельно растет спрос на экологи-
чески чистые продукты с мини-

мальным химическим следом, а 
лучше вообще с его отсутствием. 
Как получить такие сорта? Нам 
надо в коллекциях искать рас-
тения, чьи гены  обеспечивают 
устойчивость к болезням, с ко-
торыми сегодня борется химия.  
Еще один современный тренд — 
натуральные продукты с повы-
шенным содержанием антиок-
сидантов, витаминов и других 
полезных веществ. Все это тоже 
можно найти в коллекции. Сей-
час мы получаем много заявок от 
селекционеров именно по этим 
направлениям и находим вари-
анты удовлетворить их требо-
вания. А глубокое изучение кол-
лекции, ее возможностей позво-
лит гораздо шире раскрыть  ее 
потенциал.  

Может, я ошибаюсь, но скла-
дывается впечатление, что 
где-то с 90-х годов знамени-
тый вавиловский институт 
ушел в тень. Сейчас перед ним 
поставлены очень серьезные, 
масштабные задачи. Чтобы 
их решать, нужны мощный 
научный потенциал, сильные 
кадры, самая современная при-
борная база.  

ЕЛЕНА ХЛЁСТКИНА: Понимаю, о чем 
вы говорите. Действительно, еще 
несколько лет назад институт 

не смог бы взяться  за подобный 
проект. Но за последние годы 
ситуация резко изменилась, в 
первую очередь благодаря под-
держке ФАНО, а затем Минобр-
науки России. Существенно об-
новляется приборная база. Хотя 
институт в 90-е годы прошел че-
рез узкое «бутылочное горлыш-
ко», когда из-за кризиса, низких 
зарплат многие ученые увольня-
лись, институту все же удалось 
сохранить уникальные научные 
кадры. Сохранить Вавиловскую  
научную школу. Не менее важ-
но, что к нам пошла молодежь. 
В рамках нацпроекта «Наука и 
университеты» созданы две мо-
лодежные лаборатории, нам 
увеличили контрольные цифры 
приема в аспирантуру. Еще не-
давно это было всего 6 человек, в 
прошлом году — уже 24, а в этом 
— 30. Складывается сплоченная 
команда, есть на кого опереться. 
Важная часть команды — 11 фи-
лиалов. Планируется основать 
еще несколько филиалов за Ура-
лом, где нам их критически не 
хватает. И, конечно, опорой цен-
тра станет сетевое взаимодей-
ствие с другими институтами и 
вузами.  

Директор ВИР Елена Хлёсткина, 
член президиума Совета при прези-
денте РФ по науке и образованию.  

Спорт не только укрепляет здоровье, но и восстанавливает нервные клетки.

Молодые ученые ВИР ведут 
проекты в образовательном центре 
«Сириус». 

А К Ц Е Н Т

На случай чрезвычайных ситуаций 
намечено создать несколько хранилищ 
семян, которые будут распределены 
по разным регионам, а также новый 
криобанк

ОПРОС В интересах россиян 
лидируют медицина и биология  

Рейтинг открытий

Сергей Деменко 

В какую сферу науку вложили 
бы деньги российские налого-
плательщики, если бы у них по-
явилась такая возможность? Вы-
вод об этом можно сделать, озна-
комившись с итогами всерос-
сийского опроса, проведенного 
телеканалом «Наука». Конечно, 
вопросы были поставлены на-
много корректнее. Участников 
опроса попросили ответить, 
какие области науки являют-
ся самыми востребованными. 
Предпочтение с большим отры-
вом россияне отдали медицине 
и биологии (56% опрошенных). 
От медицины ждут в первую оче-
редь победы над онкологически-
ми заболеваниями, создания ле-
карств, помогающих при труд-
ноизлечимых и неизлечимых 
заболеваниях, продления жиз-
ни, усовершенствований в меди-
цинских технологиях.   

Второе место в опросе зани-
мает психология (21%). Россия-
не ждут помощи в вопросах дет-
ской психологии, воспитания 
детей и подростков. 

Третье место в рейтинге 
отдано открытиям в сфере но-
вых технологий и нанотехноло-
гий (20%). Ожидания связаны с 
созданием нанороботов, искус-
ственных тканей, новых типов 
3D-принтеров и пр., а также но-
вых материалов. 

Экономика по итогам опро-
са сместилась с 3-го места на 
8-е (12% по сравнению с 19% в 

2020 году). От экономики рос-
сияне ждут развития произ-
водств, решения экономиче-
ских проблем, устранения со-
циального неравенства и роста 
уровня жизни.

Четвертое место у космиче-
ской и авиационной сфер (17%). 
От науки ожидают активного 
изучения и освоения космоса, 
полета на Марс и Луну, разви-
тия космических технологий и 
техники, развития авиации, в 
частности — безопасности по-
летов.

Пятерку самых востребован-
ных научных направлений за-
мыкает автомобиле- и машино-
строение (16%). Здесь волнует 
экологичность транспорта (чи-
стое топливо, альтернативные 
источники энергии, электро-
мобили), а также новые модели, 
более безопасные автомобили. 

Развитие в сфере IT-техно-
логий и электроники считают 
приоритетным 15% россиян. Их 
ожидания связаны с усовершен-
ствованием компьютеров, раз-
работкой новых программ, вне-
дрением в повседневную жизнь 
искусственного интеллекта, ро-
ботов. 

О необходимости открытий 
в точных науках — математике, 
физике, химии — сказали 13% 
опрошенных. Респонденты ждут 
общего развития этих областей, 
открытия новых законов, хими-
ческих элементов и веществ, а 
также прогресса в квантовой и 
атомной физике.  

Современная техника позволяет без проникновения в мозг 
узнать, что в нем происходит.

Можно ли научить 
мозг критично 
относиться 
к гигантскому 
потоку информа-
ции
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Как это было 

Вавиловская коллекция провела в Ленинграде всю блокаду и остался не-

тронутым до конца войны, благодаря подвигу сотрудников ВИРа. При тем-

пературах, которые доходили до минус 35 градусов, без электричества, 

под артобстрелом, получая паек в 125 грамм хлеба, они не съели ни едино-

го зернышка, ни одного картофельного клубня.  В 1994 году в здании ВИР 

установили памятную доску — подарок американских ученых, восхищен-

ных поступком советских коллег, которые пожертвовали жизнью, чтобы 

сберечь уникальную Вавиловскую коллекцию ради будущих поколений.

1
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БИАТЛОН Промахи Эдуарда Латыпова на последнем рубеже лишили сборную России золотой медали в мужской эстафете

Когда «бронза» уже не в радость
Илья Соболев, Пекин

С
борная России по биат-
лону завоевала уже тре-
тью бронзовую медаль 

на Олимпиаде в Пекине. На этот 
раз усилиями Карима Халили, 
Александра Логинова, Максима 
Цветкова и Эдуарда Латыпова в 
мужской эстафете. Во всех трех 
случаях наши претендовали на 
«золото», но эстафетная «брон-
за» получилась самой обидной.

Планировалось, что муж-

ская эстафета пройдет вече-
ром, при свете прожекторов. Но 
в горы Чжанцзякоу, где сорев-
нуются биатлонисты, пришли 
аномальные холода. Накануне 
после захода солнца столбик 
термометра опустился ниже 
минус 20, и организаторы при-
няли решение не рисковать здо-
ровьем спортсменов. Поэтому 
гонка началась на пять часов 
раньше. Позаботились даже о 
журналистах, которым выдали 
специальные грелки.

Впрочем, когда мы с коллега-
ми ждали на тренерской «бир-
же» последней стрельбы, о хо-
лоде думалось меньше всего. 
Эдуард Латыпов подходил к ре-
шающей «стойке» абсолютным 
лидером гонки: отрыв от нор-
вежцев и французов составлял 
больше 40 секунд. В лыжах на 
финальном этапе такой ганди-
кап не отыгрывается, что про-
демонстрировали на днях Алек-
сандр Большунов и компания. 
А вот в биатлоне есть стрельба, 

и произойти здесь может вся-
кое. И мужская эстафета, увы, 
для нас эту банальную максиму 
подтвердила.

Мы, конечно, заранее вклю-
чили камеры телефонов, чтобы 
запечатлеть стрельбу, после ко-
торой Эдик должен был умчать-
ся к историческому «золоту». 
Но вряд ли эту запись нам когда-
нибудь захочется пересмотреть. 
Пять промахов — и на душе пу-
стота. Зато где-то рядом возли-
ковал француз. Кентен Фий-

он-Майе, казалось, уже поте-
рявший шансы на медали, вдруг 
умчался к «серебру». 

А «золото» упало в руки нор-
вежцам, которые после второго 
этапа уступали нам почти две 
минуты. По этому поводу по-
сле финиша Ветле Шостад Кри-
стиансен, завершавший у скан-
динавов эстафету, даже испол-
нил какую-то воинственную пе-
сенку.

Латыпов, отработавший 
два штрафных круга, пересек 
финишную черту третьим, упал 
ничком, и спина его задрожала. 
Эдик плакал. Трудно предста-
вить, что творилось на душе у 
остальных парней из четверки, 
каждый из которых отработал 
свой этап на отлично. Но друга 
они не бросили. Цветков и Ло-
гинов отстегнули лыжи, Хали-
ли пытался подобрать одобря-
ющие слова. Более того, ни один 
из них не сказал журналистам 
ничего, что могло бы уязвить 
Эдуарда.

— Мало кто понимает, что это 
такое — прийти на последний ру-
беж лидером, еще в такую пого-
ду, — отметил, например, Хали-
ли. — Нельзя Эдуарда винить. 
Нет ничего страшного, надо ра-
ботать дальше и брать новые 
медали.

— Он молодец. Сегодня были 
очень тяжелые погодные усло-
вия. Было тяжело стрелять. Я 
сам все это знаю, потому что 
сам проходил. Поэтому надо 
просто порадоваться этой меда-
ли, — слова Логинова.

Сразу после окончания гон-
ки мы поймали старшего тре-
нера мужской сборной Юрия 
Каминского. Человека, кото-
рый непосредственно прило-

жил руку к прогрессу Латыпо-
ва за последние года полтора. 
На нем лица не было. По словам 
Юрия Михайловича, сопостави-
мым по разочарованию для него 
было только падение лыжника 
Никиты Крюкова на Олимпиа-
де-2014 в Сочи, которое стоило 
российской команде «золота». 
Каминский тогда тренировал 
лыжную сборную.

— Долго Крюков восстанав-
ливался после того случая?

— Долго.
Латыпову должно быть еще 

сложнее. Ведь это на его этапе 
была упущена победа в смешан-
ной эстафете, которая открыва-
ла биатлонную программу ны-
нешней Олимпиады. И это он 
претендовал на «золото» в гон-
ке преследования, но остался 
лишь с «бронзой» из-за прома-
ха на последнем рубеже. 

Есть ли вероятность, что 
у Эдуарда теперь появится 
комплекс решающих этапов? 
Каминский считает, что есть. 
Сам Латыпов уже показал себя 
молодцом, когда не стал избе-
гать общения с журналистами. 

Эдуард, какие эмоции?
Э Д УА Р Д  Л АТ Ы П О В :  Болельщики 
разочарованы, я разочарован 

тоже. Прошу прощения, что так 
вышло. Мы боролись за «золо-
то», но не получилось. Стрель-
ба на моем этапе — это было 
что-то с чем-то. В любом слу-
чае, удалось справиться и хотя 
бы сохранить третье место. Для 
меня и для ребят это очень важ-
но. Это Олимпийские игры, и 
«бронза» здесь — достойный ре-
зультат. Очень рады, что мы в 

такой борьбе смогли завоевать 
награду. На самом деле, кон-
куренция очень высокая, а би-
атлон — непредсказуемый вид 
спорта. Здесь все может быть, и 
все может перевернуться с ног 
на голову на одном рубеже. 

Расскажите, что произошло 
на последнем рубеже?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Я пытался сна-
чала переждать, но потом по-
нял, что надо работать. Было 
непонятно, на сколько этот по-
рыв растянется. Был плотный 
ветер, сдувало, плюс самочув-
ствие было, скажем так, не со-
всем хорошее. Концентрации, 
которой хотелось, не было, 
поэтому не получалось спра-
виться с ветром, были промахи. 
Я пытался переизготовиться, а 
дальше уже пошла психология. 
Уже на дополнительных патро-

нах меня немножко отпустило, 
я понимал, что надо закрывать 
мишени, да и ветер стих. Но все 
преимущество было упущено. 
Оставалось только доработать 
и терпеть финишный круг.

Вас хорошо поддержала 
команда после финиша. Это 
помогло?

Э Д УА Р Д  Л АТ Ы П О В : Конечно, под-
держка от команды — это прият-
но. Это самое нужное, самое до-
рогое, то, что помогает убрать 
негатив и мыслить спокойнее. 

Это самый сложный момент 
в карьере?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Не знаю, было 
разное, конечно. Но на та-
ком уровне это тяжело. И сама 
стрельба была тяжелая. Но по-
лучилось как получилось.

Показалось, после финиша у 
вас навернулись слезы…

Э Д УА Р Д  Л АТ Ы П О В :  Конечно, они 
были. По-другому не знаю, как 
это все в себе держать. 

Каминский предположил, что 
у вас может выработаться 
комплекс последнего этапа. 
Сами как считаете, вас это 
зацепит?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Не должно заце-
пить. Делаешь выводы, работа-
ешь дальше. Сегодня самочув-
ствие одно, завтра другое. Нуж-
но стараться мобилизовывать 
себя в любой гонке. Нужно стать 
сильнее в дальнейшем. Любой, 
даже негативный момент надо 
переводить в плюс, брать хоро-
шее, чтобы стать сильнее. Без 
ошибок ты не станешь чемпио-
ном. У всех великих спортсме-
нов тоже были провалы.   

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ Россияне установили олимпийский рекорд и выиграли историческое 
серебро в командной гонке

Эти коньки нам по размеру 

Анна Козина, Пекин 

Р
оссийские конькобеж-
цы Даниил Алдошкин, 
Сергей Трофимов и 
Руслан Захаров заво-
евали серебряные ме-
дали в командной гон-
ке на Играх в Пекине. 
Это первая наша олим-
пийская медаль в этом 

виде программы. Хотя, напри-
мер, Даниил признался, что всю 
грандиозность момента пока 
не прочувствовал. Есть только 
дискомфорт и тяжесть в ногах — 
просто стоять нет сил, — потому 
что выложились не то что на 100 
процентов, а на все 200.

Особенно в полуфинале, где 
наши парни установили олим-
пийский рекорд — 3 минуты 
36,61 секунды, что позволи-
ло им опередить американцев 
Итана Кепурана, Кейси Доусо-
на и Эмери Лемана на 0,44 се-
кунды. А соперники из США, к 

слову, действующие моровые 
рекордсмены, которых в сезоне 
еще ни разу не удавалось обой-
ти. Хороший разгон получился 
перед финалом А. Серебряные 
медали себе гарантировали, но 
было желание побороться за 
победу. Правда, настраивать-
ся, как ребята признаются, уже 
было тяжелее. В итоге в решаю-
щем забеге они уступили 2,38 
секунды норвежцам Хальгейру 
Энгебротену, Педеру Конгсха-
угу и Сверре Лунде Педерсену 
(3.38,08).

Вот это виражи
Но олимпийский рекорд-то 

остается при нас. И серебря-
ная медаль знаковая. И вооб-
ще наше трио очень необыч-
ное. Руслан Захаров стал пер-
вым российским спортсменом, 
завоевавшим награды Олим-
пийских игр и в шорт-треке, 
и в конькобежном спорте. На 
Играх-2014 в Сочи он взял зо-

лото как шорт-трекист в соста-
ве эстафеты. Руслану еще во 
время Олимпиады в Ванкуве-
ре в 2010-м поступали предло-
жения попробовать себя на 
большом конькобежном ова-
ле. Но спортсмен не побаивал-
ся так круто менять свою спор-
тивную судьбу и карьеру. Ре-
шился только к 30 годам. И не 
прогадал.

Руслан, какие ощущения от 
серебра? Вам есть с чем срав-
нивать.

РУСЛАН ЗАХАРОВ: Сегодня большой 
день для Союза конькобежцев 
России. Мы творим историю, 
и это прекрасно! Хотя прямо 
сейчас от «серебра» есть не-
большой осадок. Выиграй мы 
«бронзу», понятно, прыгали бы 
от радости. А так все же в финале 
не справились с норвежцами…

Олимпийский рекорд — тоже 
повод для гордости…

РУСЛАН ЗАХАРОВ: Американцев в 
таком составе уже обыгрыва-
ли два года назад на чемпиона-

те мира. У них много молодых 
ребят, они быстро прогресси-
руют. Я рад, что мы смогли их 
сегодня победить в полуфина-
ле, да еще с олимпийским ре-
кордом. 

У нас в команде же был запас-
ной — Александр Румянцев. Он 
останется без медали?

РУСЛАН ЗАХАРОВ: Хотел бы поддер-
жать Саню. К сожалению, он не 
получит медаль. Мы — друзья, 
всегда живем в одном номере. 
Саня очень крутой спортсмен, 
он меня многому научил, осо-
бенно когда я только перешел 
из шорт-трека. Очень обидно 
за него сейчас, но это спорт. Он 
бывает жестоким. Но это ме-
даль всей нашей большой кру-
той команды — спортсменов, 
тренеров, персонала.

Блестят слезы 
Женская сборная России 

тоже боролась за медали в ко-

мандной гонке, но заняла самое 
обидное четвертое место.

За выход в финал наши де-
вушки сражались с японками, 
к тому моменту уже отметив-
шимися в Пекине олимпийским 
рекордом. 

 — Сначала очень напряглись 
в полуфинале с японками. Пер-
вые три круга бежали на мак-
симуме, силы не экономили — 
рассказала журналистам Евге-
ния Лаленкова. — С японками 
была задача навязать борьбу 
и попробовать пробежать бы-
стрее первый и второй круг. Так 
и сделали, но на третьем кру-
ге было отставание. Понимали, 
что нет смысла работать дальше 
во всю силу. 

Ну а разговор о проигран-
ной бронзе закончился слезами 
спортсменки.

— Не знаю, что сказать по 
поражению. Мы весь сезон го-
товились к такому времени. 
Показывали его на высоте, а 

ведь там должно быть быстрее. 
Надо признать: четвертое ме-
сто — тот результат, на который 
мы объективно были готовы в 
этом сезоне. Когда пробились 
в полуфинал, появилась наде-
жда, что сможем попытаться 

что-то сделать для бронзы, — 
отметила Лаленкова. — Прове-
ли хорошую гонку, просто это 
было медленно.   

Наше серебряное трио: Даниил 
Алдошкин, Сергей Трофимов 
и Руслан Захаров.

Заключительная стрельба в исполнении Эдуарда Латыпова лишила нашу команду возможности бороться за победу.

А К Ц Е Н Т

Руслан Захаров стал первым 
российским спортсменом, завоевавшим 
награды Олимпийских игр и в шорт-
треке, и в конькобежном спорте

А К Ц Е Н Т

Эдуард Латыпов: Болельщики разочаро-
ваны, я разочарован тоже. Прошу про-
щения, что так вышло. Мы все хотели 
победить, ребята сделали максимум

    ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 15 февраля разыграно 78 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1. Норвегия 12 7 7 26

2. Германия 9 6 3 18

3. США 7 6 4 17

4. Австрия 6 6 4 16

5. Нидерланды 6 4 3 13

6. Китай 6 4 2 12

7. Швеция 5 3 3 11

8. Швейцария 5 0 5 10

9. Россия 4 7 9 20

10. Франция 3 7 2 12
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ФРИСТАЙЛ В слоупстайле 
арбитры оставили 
Анастасию Таталину 
без медали

Прыжок
не заметили

Михаил Щербань

От замечательной фристайлистки Анастасии Тата-
линой специалисты и болельщики многого ожидали 
на этих Олимпийских играх. 21-летняя спортсменка 
приехала в Пекин в статусе действующей чемпионки 
мира в биг-эйре и одной из претенденток на медали. 

Увы, в биг-эйре Настя смогла занять только деся-
тое место, но очень рассчитывала взять реванш в дис-
циплине слоупстайл.

От спортсменов во время прохождения трассы 
требуется выполнение серии акробатических прыж-
ков на трамплинах, пирамидах, контруклонах, дро-
пах, перилах, рас-
положенных по-
следовательно. 
Слоупстайл требу-
ет хорошей техни-
ческой подготов-
ки спортсменов и 
точности выполне-
ния трюков, так как 
падение на трассе 
может привести к 
потере скорости и 
невозможности вы-
полнения следую-
щего трюка. Фигу-
ры на трассе могут 
быть расположены 
в один, два или более рядов, и, проходя трассу по тому 
или иному участку, спортсмен имеет возможность 
выбора препятствия.

В финальной стадии спортсмены совершают по 
три прыжка, а в зачет идет лучший. Анастасия Тата-
лина боролась за медаль на равных с соперницами. За 
свою лучшую попытку Анастасия Таталина получи-
ла 75,51 балла. При этом арбитры очень долго обсу-
ждали, какие баллы поставить нашей фристайлистке. 
Увы, этот результат позволил Таталиной занять лишь 
четвертое место.

Выше оказались швейцарка Матильда Гремо 
(86,56), китаянка Эйлин Гу (86,23) и представитель-
ница Эстонии Келли Силдару (82,06).

Анастасия была очень разочарована и долго не 
могла прийти в себя. Собравшись с духом, она отпра-
вилась в микст-зону, где заявила нашим коллегам из 
«Матч ТВ» о том, что думает по поводу судейства:

— Все очевидно. Считаю, что меня сегодня просто 
засудили! Оценки занижали целый день. Это нечест-
но. Вот что я могу сказать о результатах. В послед-
ней попытке я сделала дабл-14, сегодня его никто не 
исполнял. Это сложнейший трюк, была очень рада 
своим выступлением, но не могу понять, что случи-
лось с арбитрами. Была в шоке, когда по итогам по-
пытки я получила всего 75 баллов! Сейчас будем с 
тренерским штабом разбираться в ситуации. Это 
непонятно, мой проезд не на 75 баллов, это было не-
честно. 

Можно ли подать протест?
АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: На данный момент изменить ничего 
нельзя, но мы будем бороться до конца, потому что это 
нечестно.

С тобой раньше случались подобные ситуации?
АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Сталкивалась с таким ранее, но сего-
дняшняя ситуация показала, во что превратился спорт. 
Это уже совсем другое... У меня нет слов, если честно.

Как ты держишься?
АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Не знаю. После проезда уже никак не 
держусь.

Наши официальные лица поддержали спортсмен-
ку. Так, президент Федерации фристайла России 
(ФФР) Алексей Курашов заявил, что необходимо тща-
тельно разобраться в случившемся:

— Мы считаем, что Настя Таталина должна была 
быть в медалях. Исходя из сложности и чистоты ис-
полнения программы, которую она выполнила в тре-
тьем заезде, в особенности последнего, самого труд-
ного прыжка. Конечно, мы огорчены. К сожалению, 
в мировом фристайле отсутствует практика подачи 
протестов. Они возможны только в ски-кроссе, но не в 
остальных дисциплинах. Подготовим анализ, с нашей 
стороны будет официальное обращение. Мы не долж-
ны оставлять это без внимания. Считаем, что Насте 
придержали оценки. По оценке нашего тренерского 
штаба и российского судейского корпуса, она сегодня 
должна была быть в числе призеров. Будем работать 
лучше, усложнять свои программы. Некоторое вре-
мя назад никто из болельщиков и поклонников фри-
стайла в принципе не представлял, что мы можем бо-
роться в слоупстайле за олимпийские медали. Теперь 
мы можем навязывать конкуренцию. В любом случае, 
это значительный шаг вперед.

Тем временем прошли квалификационные со-
ревнования у фристайлистов в акробатике.

Увы, не сможет продолжить борьбу за медали мира 
Максим Буров, допустивший ошибки в двух прыжках. 
Зато Станислав Никитин и Илья Буров смогли ото-
браться в главный финал, который пройдет сегодня.  

БОБСЛЕЙ Российская двойка в составе Ростислава Гайтюкевича и Алексея Лаптева сражалась 
с соперниками и коварной трассой

Боб с ними
Михаил Щербань

М
ожно ли обыграть в ле-
дяном желобе немцев? 
Этот вопрос наверняка 

задавали саночники и скелето-
нисты, а теперь и представите-
ли бобслея. Можно, что доказа-
ла в соревнованиях монобобов 

американка Кайли Хампфис, но 
это очень сложно.

Заезды двоек открывали 
программу в мужском бобслее 
на Олимпийских играх в Пеки-
не, и уже с первых попыток уве-
ренное лидерство захватили 
немцы Франческо Фридрих и 
Торстен Маргис.

Наш дуэт в составе пило-
та Ростислава Гайтюкевича и 
Алексея Лаптева считали тем-
ной лошадкой. 

Гайтюкевича эксперты на-
зывают главной надеждой 
отечественного бобслея, ведь 
он в январе этого года принес 
яркую победу на этапе Кубка 

мира в латвийской Сигулде в 
соревнованиях двоек.  До этого 
наши не побеждали на этапах 
Кубка мира с января 2011 года!

Для 27-летнего Ростисла-
ва Игры в Пекине дебютные, и, 
разумеется, от него не ждали 
сражения за победу, хотя сам 
спортсмен признавался жур-
налистам, что мечтает о пьеде-
стале:

— Ехать на Олимпиаду без 
цели неправильно. Мы едем за 
наградой. Надо ставить самые 
высокие цели. За счет чего мы 
можем выиграть? Конкретно я 
за счет эффекта неожиданно-
сти. Все, что я показываю, мо-
гут списывать на удачу: «Раз в 
год и палка стреляет». Однако 
опыт, который я получил, крат-
но выше того, что было год или 
два назад. Да, пусть историче-
ски так сложилось, что больше 
шансов в четверке, но я на 100 
процентов уверен, что мы мо-
жем бороться в обоих видах 
программы.

До третьей попытки экипаж 
Ростислав Гайтюкевич/Алек-
сей Лаптев боролся за высокие 
места, но увы. 

Коварная трасса не прощает 
даже минимальных оплошно-
стей. Ростислав допустил по-
марку и в итоге наш экипаж 
остался в итоговом протоколе 
на восьмом месте — есть куда 
расти!

А кто на пьедестале? Впер-
вые в истории бобслея все три 
ступеньки забрали представи-
тели Германии. 

Золотые медали заслужен-
но повесили на шею матерые 
Франческо Фридрих и Торстен 
Маргис. «Серебро» у Йоханне-

са Лохнера и Флориана Бауэ-
ра, а «бронзу» в борьбе добы-
ли Крисоф Хафер и Маттиас 
Заммер.  

ХОККЕЙ Сборная России в четвертьфинале олимпийского турнира 
встретится с Данией, которую уже обыгрывала на групповом этапе 

Нужно повторить
Илья Соболев, Пекин 

С
борная России сего-
дня сразится за вы-
ход в четверку силь-
нейших на хоккей-
ном олимпийском 
турнире. Соперни-
ком команды Алек-
сея Жамнова в чет-
вертьфинале станет 

сборная Дания. Та самая, кото-
рую наши не без труда обыгра-
ли на групповом этапе — 2:0.

Еще две четвертьфинальные 
пары составили США — Слова-
кия и Финляндия — Швейцария. 
Соперник шведов определил-
ся уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать по итогам 
матча Канада — Китай.

Вкратце напомним формат 
турнира. После группового ра-
унда ни одна из 12 команд-у-
частниц из турнира не вылете-
ла. Был сформирован сводный 
рейтинг. Команды, занявшие в 
нем четыре первых места, вы-
шли в четвертьфинал напря-
мую. Остальным восьми при-
шлось бороться за путевку 1/4 
финала в дополнительном раун-
де плей-офф.

Россия благодаря первому 
месту в группе «В» пробилась в 
четвертьфинал кратчайшим пу-
тем. Уже упомянутый сводный 
рейтинг определил ей в бли-
жайшие соперники победителя 
пары Дания — Латвия.

Датчане в Пекине считались 
записными аутсайдерами, но 
на групповом этапе устроили 
фурор. Ничего со скандинава-
ми не смогли поделать ни чехи 
(1:2), ни швейцарцы (3:5). По-
возились с ними и действующие 
олимпийские чемпионы росси-
яне. Долгое время наши вели с 
минимальным счетом и лишь за 
пять секунд до финальной сире-
ны второй раз поразили ворота 
датчан, к тому моменту сняв-
ших голкипера.

Латвийской сборной дат-
ский орешек оказался не по си-
лам. Хотя по ходу матча при-
балты даже вели в счете. На гол 
Мортена Поульсена они ответи-
ли дублем форварда рижского 
«Динамо» Лауриса Дарзиньша.

Другое дело, что датчане ха-
рактером тоже не обделены. В 
концовке второго периода Юли-
ан Якобсен восстановил равно-
весие в счете, а на старте третье-
го Маркус Лауридсен забросил 
шайбу, оказавшуюся победной.

Вообще,  нелишне напо-
мнить, что сборная Дании по 
хоккею — это вовсе не футболь-
ная команда, недавно дошед-
шая до полуфинала чемпиона-
та Европы. Датские хоккеисты 
ни разу не поднимались на чем-
пионатах мира выше восьмого 
места, а на Олимпийские игры 
и вовсе пробились впервые. Но 
игроков сборной Дании это ни-
сколько не смущает.

— Согласен, что четверть-
финальный матч против Рос-
сии — важнейший в истории на-
шей сборной, — добавил фор-

вард датчан Франс Нильсен. — 
Да, но в то же время мы завтра 
можем все выиграть, а Россия 
— все проиграть. Все давление — 
на них, а мы можем выйти и иг-
рать раскрепощенно. Нам надо 
действовать против них так же, 
как в нашем первом матче. На-
деюсь, у нас найдется смелость 
держаться за шайбу. Обычно в 
матчах против России удается 
удачно играть на контратаках, 
потому что они нацелены на 
атаку. Но здесь они играли про-
тив нас очень системно и мало 
что нам позволяли. Моменты 
давались нам тяжело. Россияне 
любят играть с шайбой, поэто-
му нам нужно хорошо играть 
без шайбы. Надеюсь, у нас по-
лучится выходить в контратаки 
с численным преимуществом и 
забивать.

Выход датчан в четверть-
финал — не единственный сюр-
приз дополнительного раунда 
плей-офф. За бортом восьмерки 
лучших неожиданно оказались 
чехи, уступившие Швейцарии 
— 2:4. Те самые чехи, которые 
привезли в Пекин пусть и воз-
растной состав, но с громкими 
фамилиями. Победа подопеч-
ных Филипа Пешана в группе 
над Россией — 6:5 вроде бы толь-
ко укрепила чешские амбиции. 
Да и швейцарцев сборная Чехии 
на групповом этапе обыгрывала 
— 2:1.

Но недаром говорят, что 
плей-офф — это совсем дру-
гая история. И решает здесь не 
только класс, но и опыт. А в этом 
швейцарцы сопернику точно 
не уступали. Первую их шай-
бу, к примеру, забросил 38-лет-

ний Андрес Амбюль, для кото-
рого Игры-2022 — уже пятые в 
карьере. 

Отметим, что в дополни-
тельном раунде плей-офф за-
кончилось и выступление се-
ребряного призера Олимпиады 
четырехлетней давности — сбор-
ной Германии. Немцы так и не 
придумали, что противопоста-
вить словакам — 0:4.

Последней путевку в чет-
вертьфинал завоевала сборная 
Канады, которая справилась с 
китайцами — 7:2. 

Хозяева льда, насколько это 
было возможно, оказали до-
стойное сопротивление «кле-
новым листьям», а во втором 
периоде умудрились даже пре-
взойти соперника по броскам в 
створ (13 против 11). 

П р а в д а ,  т а к  в ы ш л о  в о 
многом из-за того, что сначала 
Морган Эллис схватил пятими-
нутный штраф, а вскоре Тайлер 
Уотерспун своим нарушением 
оставил канадцев на две мину-
ты втроем против пятерых ки-
тайцев. Тогда-то хоккеисты из 
Поднебесной и забросили к вос-
торгу трибун свою вторую шай-
бу в матче.

После игры в микст-зоне 
звучала не только китайская и 

английская, но и русская речь. 
Ассистентом главного трене-
ра хозяев льда работал Алек-
сей Ковалев. Его мы и попроси-
ли подвести итоги турнира для 
сборной Китая.
АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Если бы реализо-
вали свои моменты в самом на-
чале, то по-другому игра сложи-
лась бы. Удаления опять же нам 
помешали.

 Но две шайбы канадцам, да 
еще в плей-офф. Не так уж и 
мало для Китая…

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Моментов доста-
точно было в первые десять ми-
нут. Буллит надо было забивать. 
Пару голов забили бы вначале, и 
можно было бы в защите сидеть, 
откидываться. Но нужно было 
забить сначала.

Как вам эта канадская 
команда?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: А что о них ска-
жешь. Мощные ребята. Обыч-
ная канадская игра. Лезут на 
ворота, много бросают. Ничего 
нового.

Вы останетесь здесь до конца 
Олимпиады?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Пока никто ниче-
го не знает.

Какие вообще чувства от пре-
бывания и работы на Играх?

А Л Е К С Е Й  К О В А Л Е В :  Какие могут 
быть чувства? На Олимпиаде 
всегда хорошие чувства. Мы по-
казали достойную игру, бились 
до конца.

Что скажете о сборной 
России?

А Л Е К С Е Й  К О В А Л Е В :  Команда вы-
играла две игры на ноль — это 
о многом говорит. А то, что все 
рассчитывают, что мы, как 
раньше, будем обыгрывать со-
перников по пять-шесть ноль, 
не обессудьте — сейчас дру-
гое время. К любому соперни-
ку нужно готовиться. Меня по 
нашей сборной пока ничего не 
тревожит.

Кого видите фаворитом 
турнира?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Сейчас очень тя-
жело сказать. Все команды на 
турнире хорошо играют. Швей-
царцы вон сильных чехов обы-
грали и пошли дальше. На Олим-
пиаде никогда не знаешь, что от 
кого ждать.

На дебютной Олимпиаде датчане 
уже прыгнули выше головы, выйдя 
в четвертьфинал хоккейного 
турнира.

За пилотом Ростиславом Гайтюкевичем, который прибавляет с каждым стартом, будущее нашего бобслея.

А К Ц Е Н Т

Форвард сборной Дании: В матче 
со сборной России мы можем все 
выиграть, а они все проиграть. 
Все давление на них

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 февраля, среда, Первый
9.00. Хоккей. Мужчины. Плей-офф. Четвертьфинал. Россия — Дания. 

Прямая трансляция. 

«Россия 1» 
10.45. Биатлон. Женщины. Эстафета 4х6 км. Прямая трансляция.

12.15. Лыжные гонки. Мужчины. Женщины. Командный спринт. Финалы. 

Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
7.05. Хоккей. Мужчины. Плей-офф. Четвертьфинал. США — Словакия. 

Прямая трансляция.

11.40. Хоккей. Мужчины. Плей-офф. Четвертьфинал. Финляндия — Швей-

цария. Прямая трансляция.

13.55. Фристайл. Мужчины. Акробатика. Финальные соревнования. Пря-

мая трансляция.

15.30. Шорт-трек. (15.30). Мужчины. Эстафета 5000 м. Финал «В». 

(15.45). Мужчины. Эстафета 5000 м. Финал «А». (16.10). Женщины. 1500 

м. Финал «В». (16.15). Женщины. 1500 м. Финал «А». Прямая трансляция.

16.30. Хоккей. Мужчины. Плей-офф. Четвертьфинал. Швеция — Канада. 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
9.00. Керлинг. Мужчины. Россия — Великобритания. Предварительный 

этап. Прямая трансляция.

14.25. Хоккей. Женщины. Плей-офф. Матч за третье место. Финляндия — 

Швейцария. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
8.40. Горные лыжи. Мужчины. Слалом. Вторая, финальная попытка. Пря-

мая трансляция.

14.25. Шорт-трек. (14.30). Женщины. 1500 м. Четвертьфинал. (15.15). 

Женщины. 1500 м. Полуфинал. Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

Сложнейший элемент в исполнении Анастасии Таталиной 
чересчур строгие арбитры не оценили по достоинству.

Анастасия 
Таталина: Считаю, 
что меня сегодня 
просто засудили! 
Оценки занижали 
целый день. 
Это нечестно!
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Артур Нанян

С
егодня в Лиге чемпионов 
пройдут очередные мат-
чи 1/8 финала Лиги чем-

пионов. Главная афиша среды 
— противостояние «Интера» и 
«Ливерпуля». В параллельной 
встрече австрийский «Зальц-
бург» примет «Баварию». 

— Мне пришлось ждать 54 
года, чтобы впервые сыграть на 
«Сан-Сиро», а теперь это будет 
дважды за три месяца, так что 
я счастлив попасть на милан-
цев! — не скрывал своих эмоций 
главный тренер «Ливерпуля» 
Юрген Клопп после жеребьев-
ки плей-офф.

В групповой стадии «крас-
ные» успешно съездили на 
« С а н - С и р о » ,  хотя  к  то м у 
поединку они уже досрочно вы-
шли в следующую стадию, в то 
время как «Милан» обязан был 
побеждать для продолжения 
борьбы в еврокубках. Несмотря 
на отсутствие турнирной моти-
вации, «Ливерпуль» оказался 
сильнее (2:1), став третьей ко-
мандой вместе с «Аяксом» и 
«Баварией», выигравшей все 
шесть встреч в группе. 

Подопечные Клоппа вообще 
проводят очень сильный сезон: 
«красные» бьются в Кубке Ан-
глии, вышли в финал Кубка ан-
глийской лиги, не отпускают 
от себя далеко лидера чемпио-
ната страны «Манчестер Сити» 
и считаются одним из фавори-
тов Лиги чемпионов. Безуслов-
но, главная заслуга во всех этих 
успехах принадлежит Клоппу. 
«Мерсисайдцы» попадают в ЛЧ 
пятый раз подряд, и все под ру-
ководством немецкого специ-
алиста. При этом в последних 
двух розыгрышах турнира Мо-
хаммед Салах и компания не 
смогли добраться даже до по-
луфинала: в 2020 году они усту-
пили в 1/8 финала «Атлетико», 
год спустя — в четвертьфинале 
«Реалу».

Рассуждая о шансах на побе-
ду в Лиге чемпионов, Клопп от-
метил: просто его футболистам 
точно не будет. «Таков путь «Ли-
верпуля» — легко никогда не бы-
вает, так что давайте пробовать. 
Получилась настоящая лиго-
чемпионская пара — «Интер» 
очень силен. Конечно, это слож-
ный жребий, определенно. Они 
являются одними из лидеров 
итальянского футбола, и этим 
все сказано», — отметил Клопп.

К слову, дуэль «Интера» с 
«Ливерпулем» — одно из двух 
противостояний 1/8 финала те-
кущего сезона, в котором друг с 
другом будут соперничать быв-
шие обладатели Лиги чемпио-
нов (другая такая пара — «Бен-
фика» — «Аякс»). При этом ра-
нее пути этих клубов пересе-
клись лишь пять раз. 

Если говорить об «Интере», 
то последние полтора сезо-
на миланцы стали грозной си-
лой: в прошлом году они впер-
вые за 11 лет завоевали чемпи-
онский титул. Интересно, что 
«Интер» — последний победи-

тель Лиги чемпионов из Италии 
(2010 год). С тех пор «сине-чер-
ные», мягко скажем, не блещут 
в еврокубках. Достаточно от-
метить, что команда выступа-
ет в плей-офф ЛЧ в 11-й раз, но 
впервые аж за десять лет. 

— Мы знаем, что нас ждет в 
матчах с англичанами. Нужно 
будет все время интенсивно ра-
ботать, потому что они играют 
в скоростной и силовой футбол. 
В моем списке клубов, которых 
хотелось бы избежать, «Ливер-
пуль» стоял на первом месте. 
Однако мы постараемся подго-
товиться наилучшим образом, 
— заявил рулевой «Интера» Си-
моне Индзаги. 

В отличие от пары «Интер» 
— «Ливерпуль» в противостоя-
нии «Зальцбурга» и «Баварии» 
фаворит очевиден. Но мюнхен-
цы, несмотря на всю свою мощь, 
порой непостижимым образом 
оступаются, как это было на вы-
ходных в выездном матче с «Бо-
хумом». Ведя 1:0, «Бавария» 
еще в первом тайме пропустила 
аж четыре мяча и в итоге потер-
пела сенсационное поражение 
— 2:4. На позициях в Бундесли-
ге это не сказалось, поскольку 

команда Юлиана Нагельсман-
на продолжает лидировать с ше-
стиочковым отрывом от дорт-
мундской «Боруссии», однако к 
игре в Австрии мюнхенцы под-
ходят не в лучшем настроении.

— Мы очень плохо выглядели 
до перерыва, наш план не сра-
ботал. В перерыве в раздевал-
ке я не кричал и никого не ру-
гал. Думаю, каждый из ребят 
понимал, что они выступили не 
лучшим образом. Впереди Лига 
чемпионов, так что нам надо со-
браться, — сказал Нагельсманн. 

Как уже было подчеркну-
то ранее, «Бавария» безуслов-
ный фаворит противостояния с 
«Зальцбургом». Помимо проче-
го в пользу немецкой команды 
говорит еще и история офици-
альных встреч: в групповой 
стадии Лиги чемпионов в 2020 
году мюнхенцы дважды обы-

грали «быков» (3:1 дома и 6:2 
на выезде).

Но недооценивать своего со-
перника Роберту Левандовски 
и компании точно не стоит. 
«Зальцбург» — первый австрий-
ский клуб, пробившийся в плей
-офф Лиги чемпионов. В груп-
повом раунде нынешнего розы-
грыша соревнований «быки» 
заняли второе место, обыграв 
на своем поле действующего 
чемпиона Франции «Лилль» 
(2:1) и набрав четыре очка в 
двух поединках против одной 
из ведущих испанских команд 
«Севильи» (1:1 и 1:0). 

О т м е т и м ,  ч т о  н а к а н у-
не в Лиге чемпионов состоя-
лись первые матчи 1/8 фина-
ла: результаты встреч «Пари 
Сен-Жермен» (Франция) — 
«Реал» (Испания) и «Спор-
тинг» (Португалия) — «Манче-
стер Сити» (Англия) стали из-
вестны после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

Ну а в четверг питерский 
«Зенит» первым из российских 
клубов проведет официаль-
ный матч в наступившем году: 
в первом стыковом поединке 
за право участия в 1/8 фина-
ла Лиги Европы подопечные 
Сергея Семака примут одного 
из лидеров испанской Приме-
ры «Бетис».

— До жеребьевки я говорил, 
что есть несколькоклуба, ко-
торые выделяются на общем 
фоне, — это «Наполи», «Реал 
Сосьедад» и «Бетис». Нам по-
пался очень непростой сопер-
ник. С испанцами всегда тяже-
ло играть, учитывая их техни-
ческое оснащение, контроль 
мяча, так что жребий оказал-
ся не самым удачным, — пола-
гает главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак.  

Сверкнула лезвиями
Сегодня Камила высту-
пила в короткой про-
грамме. На произволь-

ную выйдет в четверг, 17 февра-
ля. Выйдет — не сомневайтесь. То 
же касается и Ани Щербаковой, 
и Саши Трусовой. Всем девоч-
кам сейчас непросто. А чинов-
ники и руководители об их на-
деждах и мечтах, о статусе «за-
щищенной персоны» у Вали-
евой помнят только на словах. 
На деле же больше проявляют 
бережное отношение к другим, 
хотят, чтобы медали получили 
правильные спортсмены.  

Награждение в женском тур-
нире отменили вслед за торже-
ственной церемонией для ко-
манд. В Международном союзе 
конькобежцев уже выполнили 
просьбу Международного олим-
пийского комитета скорректи-
ровать регламент соревнова-
ний одиночниц. Если Валиева 
окажется в числе 24 лучших по 
итогам короткой программы — а 
в этом нет сомнений, то в произ-
вольную программу отберутся 
25 спортсменок, а не 24, как из-
начально планировалось.

«Золото» не спешат вручать 
ни нашей сборной, ни нашим 
одиночницам, которые могут 
занять весь пьедестал. Медаль 
отнять можно, но Камила уже 
победила в этой сложной ситу-
ации. Когда не снялась, к чему, 
возможно, ее подталкивали 
своими решениями боссы МОК 
и ВАДА. Она, как настоящая 
спортсменка и чемпионка, сде-
лает свою работу. А мы просто 
скажем: «Камила, мы с тобой!»

Эксклюзив
Итоги короткой програм-

мы специально для «РГ» под-
вел олимпийский чемпион, 
четырехкратный чемпион мира 
Алексей Ягудин.

Алексей, как оцените чистый 
прокат Щербаковой?

А Л Е К С Е Й  Я Г УД И Н :  Щербакова — 
большая молодец. А ведь она вы-
ступает в новых ботинках. Это 
ад. Такое ощущение, что у Ани 
по-другому не бывает. У нее по-
стоянно возникают трудности, 
которые она преодолевает и вы-
дает прокаты всей своей жизни. 

Журналистам Аня преподне-
сла ситуацию с ботинками 
как пустяковое дело. Не в ее 
правилах жаловаться?

А Л Е К С Е Й  Я ГУД И Н : Никому не ин-
тересно, что что-то болит, что-то 
беспокоит. Ты на соревнованиях, 
ты должен выполнить свою ра-
боту, поэтому она не делала ни-
каких громких заявлений. Но я в 
курсе. Для нее это не такая ред-
кая ситуация, Аня достаточно 
часто ломает ботинки. Однако 
то, что это произошло на Олим-
пиаде, — очень тяжелый момент. 
И все равно она свое сделала. 
Рискованно было идти на ко-
ронный каскад «лутц-риттбер-
гер». Исполнила «лутц-тулуп». 
Не устану повторять, что ко-
роткой программой невозмож-
но выиграть турнир, но можно 
проиграть. Так вот: все три наши 
фигуристки сделали так, чтобы 
не проиграть, чтобы не было гон-
ки за баллами в произвольной, 
как было у Трусовой на чемпио-
нате мира в Стокгольме.

Но Трусова все-таки пошла на 
аксель и упала…

АЛЕКСЕЙ ЯГУДИН: Да, она упорно 
идет на него в короткой про-
грамме.

Говорит, что это даже не об-
суждается. Совсем как Юдзу-
ру Ханю с четверным акселем. 
Можно провести такую па-
раллель?

АЛЕКСЕЙ ЯГУДИН: Ханю — двукрат-
ный олимпийский чемпион. Он 
по праву находится здесь и мо-
жет делать все, что угодно. Хотя 
я всегда держал в голове борь-
бу за медали. А у Ханю нет этого 
четверного акселя. Он ни разу 
не прыгнул его на тренировке. 
Саша-то прыгает свой триксель. 
Я уже говорил, что Саше нужно 
решить, чего она хочет: меда-
лей или прыжков. Она упрямая. 
Ищет подходы. 

У Валиевой тоже степ-аут 
был на акселе. Но все равно она 
справилась, и зал ее очень теп-
ло принимал!

А Л Е К С Е Й  Я ГУД И Н : У Камилы есть 
огромный запас. За счет этого 
она и вытащила прыжок под ко-
нец.  Девочки — нереально силь-
ные. Приложили все силы, что-
бы не повторилась ситуация 
ЧМ-2021. Первая, вторая и чет-
вертая. Третью строчку заняла 
японка Каори Сакамото, у ко-
торой нет ультра-си элементов. 
Но даже без них она катается 
мощно, поглощая ледовое про-
странство. По баллам все очень 
компактно (Валиева — 82,16, 
Щербакова — 80,20, Сакамото — 
79,84, Трусова — 74,60 — «РГ»). 
Хочу еще отметить судейство. 
Оно не было предвзятым. Арбит-
ры досконально пересматрива-
ли элементы у всех спортсме-
нок из всех стран. Такого не ви-
дел ни на одном турнире. Доста-
точно принципиально, не то что 
жестко, но по-олимпийски.  Камила Валиева справилась с нервами и будет сражаться за победу на Играх в Пекине. Футболисты «Ливерпуля» готовы спустя три года вновь завоевать Лигу чемпионов.

А К Ц Е Н Т

«Интер» — «Ливерпуль» — одна из двух пар 
в 1/8 финала Лиги чемпионов, в которой 
встретятся команды, побеждавшие 
ранее в турнире 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. Лига чемпионов. «Интер» 

(Италия) — «Ливерпуль» (Англия). 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.45. Лига чемпионов. «Зальц-

бург» (Австрия) — «Бавария» (Гер-

мания). Прямая трансляция. 

17 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
20.15. Лига Европы. «Зенит» (Рос-

сия) — «Бетис» (Испания). Прямая 

трансляция. 

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ

бесплатных билетов раздаст 

УЕФА на финал Лиги чемпио-

нов в Санкт-Петербурге.

ФУТБОЛ «Интер» примет «Ливерпуль» в плей-офф 
главного еврокубка

Битва чемпионов 1

НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА
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С места события

Санкт-Петербург готов к проведению финала Лиги чемпионов УЕФА, ко-

торый состоится здесь 28 мая 2022 года. Такой вывод сделали эксперты 

из УЕФА, проинспектировавшие состояние стадиона, где будет прохо-

дить матч, и прилегающие к нему инфраструктурные сооружения. 

Отдельно было оценено качество покрытия поля «Газпром Арена».

Как отметил глава организационного комитета финала Лиги чемпионов 

Алексей Сорокин, подготовка к игре идет по плану.

— Пожаловаться или сообщить о проблемах вам не можем, потому что 

крупных вызовов нет, — сказал он журналистам. — Наши коллеги из УЕФА 

полностью удовлетворены ходом подготовки покрытия. Все площадки в 

городе официально подтверждены, необходимые соглашения с гостини-

цами подписаны, дальше нас ожидает обычная техническая работа.

Он заверил, что все обязательства по безопасности, транспорту, 

остальным аспектам по подготовке к финалу и федеральными властями, 

и Петербургом будут выполнены в полном объеме.  

Это важное заявление, поскольку гостей в городе ожидается много. Об 

этом свидетельствует уже начавшийся ажиотаж вокруг билетов. И это 

несмотря на то, что сами продажи еще не начались. Напомним, вмести-

мость стадиона на Крестовском острове составляет 63 026 зрителей.

О большом общественном интересе к мероприятию свидетельствует 

еще и тот факт, что заявки на волонтерскую работу на матче прислали 

5700 человек. Это в девять раз больше, чем необходимо. Интерес к во-

лонтерству проявили не только соотечественники, заявки пришли из 

80 стран. Таким образом среди волонтеров будет представлен практи-

чески каждый язык мира, включая хинди и суахили.

— Город готовится принять до 40 тысяч гостей, — сказал вице-губерна-

тор Санкт-Петербурга Борис Пиотровский. — Будет задействован до-

полнительный терминал аэропорта Пулково. Определены и места сбо-

ра болельщиков. Это парк «300-летия» и спортивный комплекс «Юби-

лейный». 

На следующий день после финала Лиги чемпионов в Санкт-Петербурге 

будут отмечать еще одно знаменательное событие — День города. Та-

ким образом, фестиваль болельщиков Лиги плавно перетечет в общего-

родской праздник.

Подготовила Инесса Суворова, Санкт-Петербург
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